
Как украинские
националисты воюют 
с Александром Суворовым

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Публикуем обращение Владимира Путина
к гражданам России и Украины

Россия делает шаг

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин вчера дал 
первую пресс-конферен-
цию после признания су-

веренитета ДНР и ЛНР. Прези-
дент ответил на вопросы об ис-
пользовании вооруженных сил 
в России на Донбассе, расска-
зал, в каких границах будут при-
знаваться республики, и заявил 
о реальной угрозе появления 
на Украине ядерного оружия.

Вначале глава государства 
снова напомнил, что признание 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик (ДНР и ЛНР) Рос-
сией продиктовано тем, что 
Киев заявил о нежелании выпол-
нять Минские договоренности. 

«Хочу еще раз это подчеркнуть, 
мы были заинтересованы в реа-
лизации этого комплекса мер. 
Потому что это результат ком-

промисса», — заявил Путин жур-
налистам. По его словам, этого 
компромисса было не просто до-
биться, учитывая, что предста-

вители ДНР и ЛНР первоначаль-
но не хотели принимать участие 
в договоренностях и ставить 
свои подписи. «Но компромисс 
был найден», — подчеркнул пре-
зидент. Но за последние годы 
усилиями нынешних киевских 
властей все  было сведено 
к нулю. «Минские договоренно-
сти были убиты еще задолго 
до вчерашнего признания на-
родных республик Донбасса — 
и не нами, не представителями 
этих республик, а действующи-
ми киевскими властями», — 
 заметил Путин. Он напомнил, 
что и первые лица Украины 
 публично заявляли 
о нежелании испол-
нять договоренности.

У
важаемые граждане 
России! Дорогие дру-
зья!

Тема моего вы-
ступления — события 
на Украине и то, поче-
му это так важно для 
нас, для России. Ко-
нечно, мое обраще-

ние адресовано и нашим соо-
течественникам на Украине.

Говорить придется обстоя-
тельно и подробно. Вопрос очень 
серьезный.

Ситуация на Донбассе вновь 
приобрела критический, острый 
характер. И сегодня обращаюсь 
к вам напрямую, чтобы не толь-
ко дать оценку происходящему, 
но и проинформировать вас 
о принимаемых решениях, о воз-
можных дальнейших шагах на 
этом направлении.

Еще раз подчеркну, что Укра-
ина для нас — это не просто со-
седняя страна. Это неотъемле-
мая часть нашей собственной 
истории, культуры, духовного 
пространства. Это наши това-
рищи, близкие, среди которых 
не только коллеги, друзья, быв-
шие сослуживцы, но и род-

ственники, люди, связанные 
с нами кровными, семейными 
узами.

Издавна жители юго-запад-
ных исторических древнерус-
ских земель называли себя рус-
скими и православными. Так 
было и до XVII века, когда часть 
этих территорий воссоеди-
нилась с Российским государ-
ством, и после.

Нам кажется, что в принци-
пе мы все об этом знаем, что 
речь идет об общеизвестных 
фактах. Вместе с тем для по-
нимания того, что же все-таки 
сегодня происходит, для объ-
яснения мотивов действий Рос-
сии и тех целей, которые мы 
перед собой ставим, нужно хотя 

бы несколько слов сказать 
об истории вопроса.

«Украина имени
Владимира Ильича Ленина»

Итак,  начну с   того,  что 
современная Украина целиком 
и полностью была создана Рос-
сией, точнее, большевистской, 
коммунистической Россией. 
Этот процесс начался практи-
чески сразу после революции 
1917 года, причем Ленин и его 
соратники делали это весьма 
грубым по отношению к самой 
России способом — за счет отде-
ления, отторжения от нее части 
ее собственных исторических 
территорий. У миллионов лю-
дей, которые там проживали, 

конечно, никто ни о чем не 
спрашивал.

Затем накануне и после Ве-
ликой Отечественной войны 
у ж е  С та л и н  п р и с о е д и н и л 
к СССР и передал Украине неко-
торые земли, ранее принадле-
жавшие Польше,  Румынии 
и Венгрии. При этом в качестве 
своего рода компенсации Ста-
лин наделил Польшу частью ис-
конных германских террито-
рий, а в 1954 году Хрущев за-
чем-то отобрал у России Крым 
и тоже подарил его Украине. 
Собственно, так и сформирова-
лась территория советской 
Украины.

Но сейчас хотел бы обратить 
особое внимание на начальный 
период создания СССР. Считаю, 
что для нас это крайне важно. 
Пойти придется, что называет-
ся, издалека.

Напомню, что после Ок-
тябрьского переворота 1917 
года и последовавшей затем 
Гражданской войны большеви-
ки приступили к строительству 
новой государственности, 
и между ними возникли доволь-
но острые разногласия. Сталин, 

который в 1922 году совмещал 
посты Генерального секретаря 
ЦК РКП(б) и Народного комис-
сара по делам национально-
стей, предложил строить страну 
на принципах автономизации, 
то есть предоставляя республи-
кам — будущим административ-
но-территориальным едини-
цам — широкие полномочия при 
их вступлении в единое государ-
ство.

Ленин раскритиковал этот 
план и предложил пойти на 
уступки националистам, как он 
их тогда называл — «независим-
цам». Именно эти ленинские 
идеи, по сути, конфедеративно-
го государственного устройства 
и лозунг о праве наций на само-
определение вплоть до отделе-
ния и были положены в основу 
советской государственности: 
сначала в 1922 году были за-
креплены в Декларации об об-
разовании Союза ССР, а затем, 
после смерти Ленина, 
и в Конституции СССР 
1924 года.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин ответил на «горячие» вопросы

Сила на стороне
добра

ВОЙНА С ИСТОРИЕЙ

Владимир Путин назвал признание 
независимости ДНР и ЛНР
«давно назревшим решением». 

А К Ц Е Н Т

Украина для нас — это не просто соседняя 
страна. Это неотъемлемая часть
нашей собственной истории, культуры, 
духовного пространства

А К Ц Е Н Т

Минские договоренности были убиты 
еще задолго до вчерашнего признания 
народных республик Донбасса —
и не нами, не представителями
этих республик, а действующими
киевскими властями

Австралийский доллар 57,9663
Азербайджанский манат 47,3334
Армянский драм** 16,6638
Белорусский рубль 30,9068
Болгарский лев 46,5552
Бразильский реал 15,7565

Венгерский форинт** 25,4843
Вон Республики Корея*** 67,4328
Гонконгский доллар 10,3063
Датская крона 12,2370
Доллар США 80,4194
Евро 90,8820

Индийская рупия* 10,7380
Казахстанский тенге** 18,4681
Канадский доллар 63,0938
Киргизский сом** 94,8038
Китайский юань 12,6927
Молдавский лей* 44,9145

Новый туркменский манат 23,0098
Норвежская крона* 89,8521
Польский злотый 20,0243
Румынский лей 18,4123
СДР 112,8485
Сингапурский доллар 59,6627

Таджикский сомони* 71,2622
Турецкая лира* 58,4656
Узбекский сум**** 74,1793
Украинская гривна* 27,7674
Фунт стерлингов 109,2015
Чешская крона* 37,2484

Шведская крона* 85,6756
Швейцарский франк 87,6124
Южноафриканский рэнд* 52,9601
Японская иена** 70,0182

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.02.22

Федор Лукьянов:
Атакой на Украину
перемещение сил
в Донецк и Луганск
назвать трудно

Александр Пушкин
отвечает
«Клеветникам
России»

Эмир Кустурица
станет главным
режиссером
Театра Российской
Армии

«Атлетико Мадрид» 
примет «Манчестер 
Юнайтед» в первом 
матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
и Совфед единогласно 
поддержали договоры 
с ДНР и ЛНР

Одобрить 
договоры

Татьяна Замахина, Дмитрий Гончарук

Владимир Путин подписал законы о ратификации до-
говоров с Донецкой и Луганской народными республи-
ками о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи. 
Ранее их единогласно поддержали обе палаты парла-
мента. Среди возможных мер предусматривается 
в том числе совместная оборона границ. При этом 
и в парламенте, и в МИД рассчитывают, что решение, 
принятое президентом, будет способствовать именно 
мирному сценарию и остановит кровопролитие.

Принимая решение о признании ДНР и ЛНР, Влади-
мир Путин призвал парламент поддержать его и рати-
фицировать договор о дружбе и взаимопомощи с обеи-
ми республиками. Во вторник соглашения 
сначала рассмотрела Госдума, а затем Совет 
Федерации. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
Сейчас Запад будет делать 
из России врага

Понять 
аргументы

Александр Рар, немецкий политолог

Речь президента России была весьма подробной в исто-
рической части. То, что Владимир Путин говорил 
об украинской государственности, о том, как Украина 
получила независимость и земли, в целом понятно рос-
сийской аудитории. Обращение Путина прозвучало 
весьма убедительно для россиян, которым больно за по-
терю даже не советской империи — в целом старой Рос-
сии. Они хорошо знают и помнят, что произошло 30 лет 
назад, когда огромные территории были потеряны, но 
на них оставались русские люди, в один миг оказавшие-
ся без защиты. На Западе, в Европе, эти доводы вызыва-
ют только агрессию: там уже не мыслят категориями 
национального государства или империи. Кстати, Аме-
рика по-прежнему остается империей. Поэтому, как ни 
парадоксально, американцы, в отличие от тех же евро-
пейцев, должны хорошо понимать, что имеет в виду Пу-
тин. Можно было привести еще много других деталей — 
например, что Украина стала главным могильщиком 
СНГ, когда начала разрушать общее пространство, хотя 
ее приглашали в различные интеграционные форматы.

Я понимаю аргументы России: она защищает своих 
граждан — точно так же, как американцы защищали бы 
своих. Сейчас главное, чтобы не было войны. Я опаса-
юсь, что Запад начнет обвинять Россию в нарушении 
Минских соглашений и дверь для диалога бу-
дет окончательно закрыта. В этом смысле 
я вижу определенные значительные риски.

ОФИЦИАЛЬНО 
Президент 
подписал 
указы 
о признании 
Донецкой 
и Луганской 
народных 
республик 

ПРИЗНАТЬ 
СУВЕРЕНИТЕТ 

Айсель Герейханова

Президент Владимир Путин 
подписал указы о признании 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. Тексты доку-
ментов опубликованы на ин-
тернет-портале правовой ин-
формации. 

Оба указа содержат пять 
одинаковых пунктов: 

— Учитывая волеизъявление 
народа Луганской и  Донецкой 
народных республик, а также 
отказ Украины от мирного уре-
гулирования конфликта в соот-
ветствии с Минскими соглаше-
ниями, признать эти республи-
ки в качестве суверенного и не-
зависимого государства.

— Министерству иностран-
ных дел Российской Федерации 
провести с республиками пере-
говоры об установлении дипло-
матических отношений и до-
стигнутую договоренность 
оформить соответствующими 
документами.

— Президент России поручил 
провести с участием заинтере-
сованных федеральных орга-
нов исполнительной власти 
переговоры с ДНР и ЛНР «о под-
готовке проекта договора 
о дружбе, сотрудничестве и вза-
имной помощи» и представить 
в установленном порядке 
предложение о его подписании. 

— До заключения Договора 
о дружбе, в связи с обращения-
ми глав ДНР и ЛНР, президент 
также поручил минобороны 
обеспечить поддержание мира 
на Донбассе Вооруженными 
 силами РФ. 

— Указы вступают в силу 
со дня их подписания.  
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Российская Федерация 
Федеральный закон

О ратификации Договора о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи 

между Российской Федерацией 
и Донецкой Народной Республикой

Принят Государственной Думой 
22 февраля 2022 года

Одобрен Советом Федерации 
22 февраля 2022 года

Статья 1
Ратифицировать Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной 

помощи между Российской Федерацией и Донецкой Народной Респуб-
ликой, подписанный в городе Москве 21 февраля 2022 года.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офи-

циального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль
22 февраля 2022 года № 15-ФЗ

Российская Федерация 
Федеральный закон

О ратификации Договора о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи 

между Российской Федерацией 
и Луганской Народной Республикой

Принят Государственной Думой 
22 февраля 2022 года

Одобрен Советом Федерации 
22 февраля 2022 года

Статья 1
Ратифицировать Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной 

помощи между Российской Федерацией и Луганской Народной Респуб-
ликой, подписанный в городе Москве 21 февраля 2022 года.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офи-

циального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль
22 февраля 2022 года № 16-ФЗ
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Россия делает шаг
Здесь сразу же возни-
кает много вопросов. 
И первый из них, на 

самом деле главный: зачем надо 
было с барского плеча удовле-
творять любые, безгранично 
растущие националистические 
амбиции на окраинах бывшей 
империи? Передавать во вновь 
образуемые, причем часто 
произвольно сформированные, 
административные единицы — 
союзные республики — огром-
ные, часто не имевшие к ним во-
обще никакого отношения тер-
ритории. Повторяю, передавать 
вместе с населением историче-
ской России.

Более того, по факту этим 
административным единицам 
придали статус и форму наци-
ональных государственных об-
разований. Вновь задаюсь во-
просом: зачем надо было де-
лать такие щедрые подарки, о 
которых самые ярые национа-
листы раньше даже и не мечта-
ли, да еще и наделять респуб-
лики правом выхода из состава 
единого государства без всяких 
условий?

На первый взгляд это вообще 
непонятно, безумие какое-то. 
Но это только на первый взгляд. 
Объяснение есть. После рево-
люции главной задачей больше-
виков было любой ценой удер-
жаться у власти, именно лю-
бой ценой. Ради этого они шли 
на все: и на унизительные усло-
вия Брестского мира в то время, 
когда кайзеровская Германия и 
ее союзники находились в тяже-
лейшем военном и экономиче-
ском положении, а исход Пер-
вой мировой войны был факти-
чески предрешен, и на удовле-
творение любых требований, 
любых хотелок со стороны на-
ционалистов внутри страны.

С точки зрения историче-
ских судеб России и ее народов 
ленинские принципы государ-
ственного строительства ока-
зались не просто ошибкой, это 
было, как говорится, гораздо 
хуже, чем ошибка. После разва-
ла СССР в 1991 году это стало 
абсолютно очевидным.

Конечно, событий прошлого 
уже не изменить, но мы долж-
ны хотя бы сказать о них прямо 
и честно, без всяких оговорок 
да и без всякой политической 
окраски. Могу от себя только 
добавить, что соображения те-
кущей политической конъюнк-
туры, какими бы эффектными, 
выигрышными они ни казались 
в конкретный момент времени, 
ни при каких обстоятельствах 
не должны и не могут быть по-
ложены в основу базовых прин-
ципов государственности.

Никого и ни в чем сейчас не 
обвиняю, обстановка в стране 
в то время и после Гражданской 
войны, накануне, была неверо-
ятно сложной, критической. 
Сегодня хочу только сказать о 
том, что все было именно так. 
Это исторический факт. Соб-
ственно, как уже сказал, в ре-
зультате большевистской по-
литики и возникла советская 
Украина, которую и в наши дни 
можно с полным основанием 
назвать «Украина имени Вла-
димира Ильича Ленина». Он ее 
автор и архитектор. Это цели-
ком и полностью подтвержда-
ется архивными документами, 
включая жесткие ленинские 
директивы по Донбассу, кото-
рый буквально втиснули в со-
став Украины. А сейчас «благо-
дарные потомки» посносили 
на Украине памятники Ленину. 
Это у них декоммунизацией на-
зывается.

Вы хотите декоммунизацию? 
Ну что же, нас это вполне устра-
ивает. Но не нужно, что называ-
ется, останавливаться на полпу-
ти. Мы готовы показать вам, что 
значит для Украины настоящая 
декоммунизация.

CCCР: Бацилла 
националистических 
амбиций никуда не делась

Возвращаясь к истории во-
проса, повторю, что в 1922 году 
на пространстве бывшей Рос-
сийской империи был образо-
ван СССР. Но сама жизнь сра-
зу же показала, что ни сохра-
нить такую огромную и слож-
ную территорию, ни управлять 
ею на предложенных аморфных, 
фактически конфедеративных 
принципах просто невозможно. 
Они были напрочь оторваны и от 
действительности, и от истори-
ческой традиции.

Закономерно, что красный 
террор и быстрый переход к ста-
линской диктатуре, господство 
коммунистической идеоло-
гии и монополия компартии на 
власть, национализация и пла-
новая система народного хозяй-
ства — все это на деле преврати-
ло в простую декларацию, в фор-
мальность заявленные, но нера-
ботающие принципы государ-
ственного устройства. Никаких 
суверенных прав в реальности у 
союзных республик так и не воз-
никло, их попросту не было. А на 
практике было создано строго 
централизованное, абсолютно 
унитарное по своему характеру 
государство.

Сталин по факту полностью 
реализовал на практике не ле-
нинские, а именно свои соб-
ственные идеи государственно-
го устройства. Но соответствую-
щих изменений в системообра-
зующие документы, в Конститу-
цию страны не внес, провозгла-
шенные ленинские принципы 

построения СССР формально не 
пересматривал. Да, судя по все-
му, казалось, что в этом и не было 
необходимости — в условиях то-
талитарного режима и так все 
работало, а внешне выглядело 
красиво, привлекательно и даже 
сверхдемократично.

И все же жаль, очень жаль, что 
из базовых, формально юриди-
ческих основ, на которых была 
построена вся наша государ-
ственность, не были своевремен-
но вычищены одиозные, утопич-
ные, навеянные революцией, но 
абсолютно разрушительные для 
любой нормальной страны фан-
тазии. О будущем, как это часто 
бывало у нас и раньше, никто не 
подумал.

Лидеры компартии были, по-
хоже, уверены, что им удалось 
сформировать прочную систе-
му управления, что за счет сво-
ей политики они окончательно 
решили и национальный вопрос. 
Но фальсификации, подмена по-
нятий, манипуляция обществен-
ным сознанием и обман дорого 
обходятся. Бацилла национали-
стических амбиций никуда не 
делась, а изначально заложен-
ная мина, подрывающая госу-
дарственный иммунитет против 
заразы национализма, только 
ждала своего часа. Такой миной, 
повторю, было право выхода из 
СССР.

За два года до развала 
СССР его судьба была 
фактически предрешена

В середине 1980-х годов на 
фоне нарастающих социально-
экономических проблем, оче-

видного кризиса плановой эко-
номики национальный вопрос, 
сутью которого были не каки-
е-то ожидания и несбывшиеся 
чаяния народов Союза, а прежде 
всего растущие аппетиты мест-
ных элит, все более обострялся.

Однако руководство КПСС 
вместо глубокого анализа ситу-
ации, принятия адекватных мер, 
в первую очередь в экономике, а 
также постепенной, вдумчивой, 
взвешенной трансформации по-
литической системы и государ-
ственного устройства ограничи-
лось откровенным словоблуди-
ем о восстановлении ленинского 
принципа национального самоо-
пределения.

Более того, в ходе развернув-
шейся борьбы за власть внутри 
самой компартии каждая из про-
тивоборствующих сторон с це-
лью расширить базу поддержки 
стала бездумно стимулировать, 
поощрять националистические 
настроения, играть на них, обе-
щая своим потенциальным сто-
ронникам все, что они только 
пожелают. На фоне поверхност-
ной и популистской болтовни о 
демократии и светлом будущем, 
построенном на базе то ли ры-
ночной, то ли плановой эконо-
мики, но в условиях реального 
обнищания людей и тотального 
дефицита никто из властей пре-
держащих и не думал о неизбеж-
ных трагических для страны по-
следствиях.

А затем и вовсе пошли прото-
ренной на заре создания СССР 
дорожкой удовлетворения амби-
ций националистических элит, 
выращенных в собственных пар-
тийных рядах, позабыв при этом, 
что в руках у КПСС нет уже, да и 
слава богу, таких инструментов 
удержания власти и самой стра-
ны, как государственной террор, 
диктатура сталинского типа. И 
что даже пресловутая руководя-
щая роль партии, как утренний 
туман, бесследно исчезает пря-
мо у них на глазах.

И вот в сентябре 1989 года на 
пленуме ЦК КПСС был принят, 
по сути, роковой документ — так 
называемая национальная по-

литика партии в современных 
условиях, платформа КПСС. Она 
содержала следующие положе-
ния, процитирую: «Союзным 
республикам принадлежат все 
права, отвечающие их статусу 
суверенных социалистических 
государств».

Еще один пункт: «Высшие 
представительные органы вла-
сти союзных республик могут 
опротестовать и приостановить 
действие постановлений и рас-
поряжений союзного правитель-
ства на своей территории».

И наконец: «Каждая союзная 
республика имеет свое гра-
жданство, которое распростра-
няется на всех ее жителей».

Разве не очевидно было, к 
чему приведут подобные форму-
лировки и решения?

Сейчас не время, не место 
вдаваться в вопросы государ-
ственного или конституционно-
го права, давать определение 
самому понятию гражданства. 
Но все же возникает вопрос: за-
чем в тех и без того сложных 
условиях понадобилось таким 
образом еще больше раска-
чивать страну? Факт остается 
фактом.

Еще за два года до развала 
СССР его судьба была фактиче-
ски предрешена. Это сейчас ра-
дикалы и националисты, в том 
числе и прежде всего на Украине, 
приписывают себе заслугу заво-
евания независимости. Как мы 
видим, это совсем не так. К рас-
паду нашей единой страны при-
вели исторические, стратегиче-
ские ошибки лидеров больше-
виков, руководства КПСС, до-
пущенные в разное время в го-
сударственном строительстве, 
экономической и национальной 
политике. Распад исторической 
России под названием СССР на 
их совести.

В Киеве пытались 
использовать диалог 
с Россией как предлог 
для торга с Западом

Несмотря на все эти неспра-
ведливости, обман и откровен-
ный грабеж России, наш народ, 
именно народ, признал новые 
геополитические реалии, воз-
никшие после распада СССР, 
признал новые независимые го-
сударства. И не только признал 
— Россия сама, находясь тогда в 
труднейшем положении, помога-
ла партнерам по СНГ, в том числе 
украинским коллегам, от кото-
рых прямо с момента провозгла-
шения независимости стали по-
ступать многочисленные запро-
сы о материальной поддержке. 
И наша страна оказывала такую 
поддержку с уважением к досто-
инству и суверенитету Украины.

По экспертным оценкам, ко-
торые подтверждаются простым 
подсчетом цен на наши энер-
гоносители, объемов льготных 
кредитов, экономических и тор-
говых преференций, которые 
Россия предоставляла Украине, 
общая выгода для украинско-
го бюджета на период с 1991 по 
2013 год составила порядка 250 
миллиардов долларов.

Но и это далеко не все. К кон-
цу 1991 года долговые обязатель-
ства СССР перед иностранными 
государствами и международны-
ми фондами составляли порядка 
100 миллиардов долларов. И пер-
воначально предполагалось, что 
эти кредиты будут возвращать-
ся всеми республиками бывше-
го СССР солидарно, пропорцио-
нально их экономическому по-

тенциалу. Однако Россия взяла на 
себя погашение всего советского 
долга и полностью по нему рас-
считалась. Окончательно завер-
шила этот процесс в 2017 году.

Взамен новые независимые 
государства должны были отка-
заться от своей части советских 
зарубежных активов, и соответ-
ствующие соглашения в дека-
бре 1994 года были достигну-
ты с Украиной. Однако Киев эти 
соглашения не ратифицировал 
и позднее просто отказался ис-
полнять, выдвигая претензии на 
алмазный фонд, золотой запас, а 
также имущество и другие акти-
вы бывшего СССР за рубежом.

И все же, несмотря на извест-
ные проблемы, Россия всегда со-
трудничала с Украиной открыто, 
честно и, повторю, с уважени-
ем к ее интересам, наши связи в 
самых разных областях разви-
вались. Так, в 2011 году двусто-
ронний торговый оборот превы-
сил 50 миллиардов долларов. За-
мечу, что объем торговли Украи-
ны со всеми странами Евросоюза 
в 2019 году, то есть еще до панде-
мии, уступал этому показателю.

Вместе с тем бросалось в гла-
за, что украинские власти пред-
почитали действовать так, чтобы 
в отношениях с Россией иметь 
все права и преимущества, но не 
нести при этом никаких обяза-
тельств.

Вместо партнерства стало 
превалировать иждивенчество, 
которое со стороны киевских 
официальных властей подчас 
приобретало абсолютно бесце-
ремонный характер. Достаточ-
но вспомнить перманентный 
шантаж в сфере энергетического 
транзита и банальное воровство 
газа.

Добавлю, что в Киеве пыта-
лись использовать диалог с Рос-
сией как предлог для торга с 
Западом, шантажировали его 
сближением с Москвой, выби-
вая для себя преференции: мол, 
в противном случае будет расти 
российское влияние на Украину.

При этом украинские вла-
сти изначально, хочу это под-
черкнуть, именно с первых ша-
гов стали строить свою государ-
ственность на отрицании всего, 
что нас объединяет, стремились 
исковеркать сознание, истори-
ческую память миллионов лю-
дей, целых поколений, живущих 
на Украине. Неудивительно, что 
украинское общество столкну-
лось с ростом крайнего национа-
лизма, который быстро приоб-
рел форму агрессивной русофо-
бии и неонацизма. Отсюда и уча-
стие украинских националистов 
и неонацистов в бандах террори-
стов на Северном Кавказе, все 
громче звучащие территориаль-
ные претензии к России.

Свою роль сыграли и внеш-
ние силы, которые с помощью 
разветвленной сети НКО и спец-
служб выращивали на Украине 
свою клиентуру и продвигали ее 
представителей во власть.

Устойчивой 
государственности на 
Украине так и не сложилось

Важно понимать и то, что 
Украина, по сути, никогда не 
имела устойчивой традиции сво-
ей подлинной государственно-
сти. И начиная с 1991 года пошла 
по пути механического копиро-
вания чужих моделей, оторван-
ных как от истории, так и от 
украинских реалий. Политиче-
ские государственные институ-
ты постоянно перекраивались 
в угоду быстро сформировав-
шихся кланов с их собственны-
ми корыстными интересами, не 
имеющими ничего общего с ин-
тересами народа Украины.

Весь смысл так называемого 
прозападного цивилизационно-
го выбора украинской олигар-
хической власти заключался и 
заключается не в том, чтобы со-
здать лучшие условия для благо-
получия народа, а в том, чтобы, 
подобострастно оказывая услу-
ги геополитическим соперни-
кам России, сохранить миллиар-
ды долларов, украденные у укра-
инцев и спрятанные олигархами 
на счетах в западных банках.

Одни промышленные финан-
совые группы, взятые ими на 
содержание партии и полити-
ки, изначально опирались на на-
ционалистов и радикалов. Дру-
гие на словах выступали за до-
брые отношения с Россией, за 
культурное и языковое много-
образие и приходили к власти с 
помощью голосов граждан, кото-
рые искренне поддерживали та-
кие устремления, в том числе и 
миллионов жителей юго-восто-
ка. Но, получив посты, должно-
сти, они тут же предавали своих 
избирателей, отказывались от 
своих предвыборных обещаний, 
а реальную политику проводили 
под диктовку радикалов, подчас 
преследуя своих вчерашних со-
юзников — те общественные ор-
ганизации, которые выступали 
за двуязычие, за сотрудничество 
с Россией. Пользовались тем, 
что люди, поддержавшие их, как 
правило, законопослушные, уме-
ренных взглядов, привыкшие до-
верять власти, они в отличие от 
радикалов не будут проявлять 
агрессию, прибегать к незакон-
ным действиям.

В свою очередь радикалы на-
глели, их претензии год за го-
дом росли. Им оказывалось не-
трудно раз за разом навязывать 
свою волю слабой власти, кото-
рая сама была поражена виру-
сом национализма и коррупции 
и искусно подменяла истинные 
культурные, экономические, со-
циальные интересы народа, ре-
альный суверенитет Украины 
разного рода спекуляциями на 
национальной почве и внешней 
этнографической атрибутикой.

Устойчивой государствен-
ности на Украине так и не сло-
жилось, а политические, выбор-
ные процедуры служат лишь 
прикрытием, ширмой для пере-
дела власти и собственности 
между различными олигархиче-
скими кланами.

Невозможно 
без содрогания вспоминать 
о страшной трагедии 
в Одессе

Коррупция, которая, без со-
мнения, является вызовом и 
проблемой для многих стран, в 
том числе и для России, на Укра-
ине приобрела какой-то уже осо-
бый характер. Она буквально 
пропитала, разъела украинскую 
государственность, всю систе-
му, все ветви власти. Радикалы 
воспользовались справедливым 
недовольством людей, оседла-
ли протест и в 2014 году дове-
ли Майдан до государственного 
переворота. При этом они полу-
чали прямое содействие со сто-
роны зарубежных государств. По 
имеющимся данным, материаль-
ная поддержка так называемого 
протестного лагеря на площади 
Независимости в Киеве со сто-
роны посольства США составля-
ла один миллион долларов в день. 
Дополнительные весьма круп-
ные суммы внаглую переводи-
лись прямо на банковские счета 
лидеров оппозиции. И речь шла 
о десятках миллионов долларов. 
А сколько в итоге получили дей-
ствительно пострадавшие люди, 
семьи тех, кто погиб в столкнове-
ниях, спровоцированных на ули-
цах и площадях Киева, других го-
родов? Об этом лучше не спра-
шивать.

Радикалы,  захватившие 
власть, организовали преследо-
вание, настоящий террор в от-
ношении тех, кто выступал про-
тив антиконституционных дей-
ствий. Над политиками, журна-
листами, общественными дея-
телями издевались, их публично 
унижали. Украинские города за-
хлестнула волна погромов и на-
силия, серия громких и безна-
казанных убийств. Невозмож-
но без содрогания вспоминать о 
страшной трагедии в Одессе, где 
участники мирной акции проте-
ста были зверски убиты, заживо 
сожжены в Доме профсоюзов. 
Преступники, которые соверши-
ли это злодеяние, не наказаны, 
их никто и не ищет. Но мы знаем 
их поименно и сделаем все для 
того, чтобы их покарать, найти и 
предать суду.

Майдан не приблизил Украи-
ну к демократии и прогрессу. Со-
вершив государственный пере-
ворот, националисты и те поли-
тические силы, которые их под-
держивали, окончательно заве-
ли ситуацию в тупик, столкнули 
Украину в бездну гражданской 
войны. Спустя восемь лет по-
сле тех событий страна расколо-
та. Украина переживает острый 
социально-экономический 
кризис.

По информации международ-
ных организаций, в 2019 году 
почти шесть миллионов укра-
инцев, подчеркну, это около 15 
процентов, не от трудоспособ-
ного, а именно от всего населе-
ния страны были вынуждены 
уехать за границу в поисках ра-
боты. Причем часто, как прави-
ло, на поденные неквалифициро-
ванные заработки. Показателен 
и следующий факт: с 2020 года 
в условиях пандемии страну по-
кинуло свыше 60 тысяч врачей и 
других медработников.

С 2014 года тарифы на водо-
снабжение выросли почти на 
треть, на электроэнергию — в 
разы, на газ для домохозяйств — 
в десятки раз. У многих людей 
просто нет денег, чтобы опла-
чивать коммунальные услуги, 
им приходится буквально вы-
живать.

Что случилось? Почему все 
это происходит? Ответ очеви-
ден: потому что приданое, по-
лученное не только от совет-
ской эпохи, но еще и от Россий-
ской империи, промотали и рас-
тащили по карманам. Утрачены 
десятки и сотни тысяч рабочих 
мест, которые, благодаря в том 
числе тесной кооперации с Рос-
сией, давали людям стабильный 
доход, приносили налоги в каз-
ну. Такие отрасли, как машино-
строение, приборостроение, 
электронная промышленность, 
судо- и авиастроение, или лежат 
на боку, или уничтожены вовсе, 
а ведь ими гордились когда-то не 
только Украина, но и весь Совет-
ский Союз.

В 2021 году ликвидирован 
Черноморский судостроитель-
ный завод в Николаеве, где пер-
вые верфи были заложены еще 
при Екатерине II. Знаменитый 
концерн «Антонов» с 2016 года 
не выпустил ни одного серийно-
го самолета, а завод «Южмаш», 
специализировавшийся на 
производстве ракетно-космиче-
ской техники, оказался на грани 
банкротства, как и Кременчуг-
ский сталелитейный завод. Этот 
печальный список можно про-
должать.

Что касается газотранспорт-
ной системы, которую создавал 
весь Советский Союз, то она об-
ветшала настолько, что ее экс-
плуатация связана с большими 
рисками и экологическими из-
держками.

Саму Украину просто 
загнали под внешнее 
управление

И в этой связи возникает во-
прос: бедность, безысходность, 
утеря промышленного и техно-
логического потенциала — это и 
есть тот самый прозападный ци-
вилизационный выбор, которым 
уже многие годы дурачат и обол-
ванивают миллионы людей, обе-
щая им райские кущи?

На деле все свелось к тому, 
что развал украинской эконо-
мики сопровождается откровен-
ным грабежом граждан страны, 
а саму Украину просто 
загнали под внешнее 
управление. 

Невозможно без содрогания 
вспоминать о страшной трагедии 
в Одессе, где участники мирной 
акции протеста были зверски 
убиты, заживо сожжены в Доме 
профсоюзов. 

Имена виновных в трагедии 2 мая 2014 года в Доме профсоюзов в Одессе известны, и будет сделано все, чтобы их найти и предать суду. 

А К Ц Е Н Т

Украинские власти предпочитали 
действовать так, чтобы в отношениях 
с Россией иметь все права 
и преимущества, но не нести при этом 
никаких обязательств

А К Ц Е Н Т

Материальная поддержка 
так называемого протестного лагеря 
на площади Независимости в Киеве 
со стороны посольства США составляла 
один миллион долларов в день
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Ленин был автором и архитектором 
Украины. Сейчас там сносят его 
памятники, называя это декомму-
низацией.
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Россия делает шаг
Оно осуществляется 
не только по указке из 
западных столиц, но и, 

что называется, непосредствен-
но на месте — через целую сеть 
зарубежных советников, НКО 
и других институтов, разверну-
тую на Украине. Они оказыва-
ют прямое влияние на все важ-
нейшие кадровые решения, на 
все ветви и уровни власти: от 
центральной и даже до муни-
ципальной, на основные гос-
компании и корпорации, вклю-
чая «Нафтогаз», «Укрэнерго», 
Украинскую железную доро-
гу, «Укроборонпром», «Укрпо-
чту», Администрацию морских 
портов Украины.

Независимого суда на Украи-
не попросту нет. По требованию 
Запада киевские власти отдали 
представителям международ-
ных организаций преимуще-
ственное право отбора членов 
высших судебных органов — Со-
вета правосудия и Квалифика-
ционной комиссии судей.

Кроме того, посольство США 
напрямую контролирует Наци-
ональное агентство по предот-
вращению коррупции, Нацио-
нальное антикоррупционное 
бюро, Специализированную 
антикоррупционную прокура-
туру и Высший антикоррупци-
онный суд. Делается все это под 
благовидным предлогом для по-
вышения эффективности борь-
бы с коррупцией. Ну, хорошо, а 
результаты-то где? Коррупция 
как цвела пышным цветом, так 
и цветет пуще прежнего.

В курсе ли всех этих управ-
ленческих методов сами украин-
цы? Понимают ли, что их страна 
находится даже не под полити-
ческим и экономическим про-
текторатом, а сведена до уровня 
колонии с марионеточным ре-
жимом? Приватизация государ-
ства привела к тому, что власть, 
которая называет себя «властью 
патриотов», утратила нацио-
нальный характер и последова-
тельно ведет дело к полной десу-
веренизации страны.

Продолжается курс на деру-
сификацию и принудительную 
ассимиляцию. Верховная рада 
безостановочно выпускает все 
новые дискриминационные 
акты, уже действует закон о так 
называемых коренных народах. 
Людям, которые считают себя 
русскими и хотели бы сохра-
нить свою идентичность, язык, 
культуру, прямо дали понять, 
что на Украине они чужие.

В соответствии с законами 
об образовании и о функцио-
нировании украинского язы-
ка как государственного рус-
ский язык изгоняется из школ, 
из всех публичных сфер, вплоть 
до обычных магазинов. Закон 
о так называемой люстрации, 
«очищении» власти позволил 
разобраться с неугодными го-
сударственными служащими.

Плодятся акты, которые дают 
украинским силовым струк-
турам основания для жестко-
го подавления свободы слова, 
инакомыслия, для преследова-
ния оппозиции. В мире извест-
на печальная практика односто-
ронних нелегитимных санкций 
против других государств, зару-
бежных физических и юридиче-
ских лиц. На Украине перещего-
ляли своих западных кураторов 
и изобрели такой инструмент, 
как санкции против собствен-
ных граждан, предприятий, 
телеканалов, других СМИ и даже 
депутатов парламента.

В Киеве продолжают готовить 
расправу и над Украинской пра-
вославной церковью Московско-
го патриархата. И это не эмоцио-
нальная оценка, об этом говорят 
конкретные решения и докумен-
ты. Трагедию церковного рас-
кола власти Украины цинично 
превратили в инструмент госу-
дарственной политики. Нынеш-
нее руководство страны не реа-
гирует на просьбы граждан Укра-
ины отменить законы, ущемляю-
щие права верующих. Более того, 
в Раде зарегистрированы новые 
законопроекты, направленные 
против духовенства и миллио-
нов прихожан Украинской пра-
вославной церкви Московского 
патриархата.

Отдельно скажу о Крыме. 
Жители полуострова свой сво-
бодный выбор сделали — быть 
вместе с Россией. Этой четкой, 
ясной воли людей киевским 
властям нечего противопоста-
вить, поэтому ставка делается 
на агрессивные действия, на ак-
тивизацию ячеек экстремистов, 
в том числе радикальных ислам-
ских организаций, на заброску 
диверсионных групп для совер-
шения террористических актов 
на объектах критически важной 
инфраструктуры, для похище-
ния граждан России. У нас есть 
прямые доказательства, что та-
кие агрессивные действия про-
водятся при поддержке зару-
бежных спецслужб.

США и НАТО приступили 
к беззастенчивому 
освоению территории 
Украины

В марте 2021 года Украина 
приняла новую военную стра-
тегию. Этот документ практи-

чески целиком посвящен про-
тивостоянию с Россией, ставит 
целью втягивание иностранных 
государств в конфликт с нашей 
страной. Стратегия предлага-
ет организацию в российском 
Крыму и на территории Дон-
басса, по сути, террористиче-
ского подполья. В ней прописа-
ны и контуры предполагаемой 
войны, а закончиться она долж-
на, как мнится сегодняшним ки-
евским стратегам, далее проци-
тирую — «при содействии меж-
дународного сообщества на вы-
годных для Украины условиях». 
А также, как выражаются сего-
дня в Киеве, тоже привожу здесь 
цитату, повнимательнее вслу-
шайтесь, пожалуйста, — «при 
военной поддержке мировым 
сообществом в геополитиче-
ском противостоянии с Россий-
ской Федерацией». По сути, это 
не что иное, как подготовка к 
боевым действиям против на-
шей страны — против России.

Мы также знаем, что уже про-
звучали заявления о том, что 
Украина собирается создать соб-
ственное ядерное оружие, и это 
не пустая бравада. Украина дей-
ствительно располагает еще со-
ветскими ядерными технологи-
ями и средствами доставки тако-
го оружия, включая авиацию, а 
также оперативно-тактические 
ракеты «Точка-У», тоже еще со-
ветской конструкции, дальность 
которых превышает 100 кило-
метров. Но сделают и больше, 
это вопрос только времени. За-
делы с советского времени есть.

Таким образом, обзавестись 
тактическим ядерным оружием 
Украине будет гораздо проще, 
чем некоторым другим государ-
ствам, не буду сейчас их назы-
вать, фактически ведущим та-
кие разработки, особенно в слу-
чае технологической поддерж-
ки из-за рубежа. И этого тоже 
мы не должны исключать.

С появлением у Украины 
оружия массового поражения 
ситуация в мире, в Европе, осо-
бенно для нас, для России, из-
менится самым кардинальным 
образом. Мы не можем не реа-
гировать на эту реальную опас-
ность, тем более, повторю, что 
западные покровители могут 
посодействовать появлению на 
Украине такого оружия, чтобы 
создать еще одну угрозу для на-

шей страны. Мы же видим, как 
настойчиво осуществляется во-
енная накачка киевского режи-
ма. Только США, начиная с 2014 
года, направили на эти цели 
миллиарды долларов, включая 
поставки вооружения, снаря-
жения, обучения специалистов. 
В последние месяцы западное 
оружие идет на Украину про-
сто беспрерывным потоком, де-
монстративно, на глазах у всего 
мира. Деятельностью воору-
женных сил и спецслужб Укра-
ины руководят иностранные со-
ветники, мы это хорошо знаем.

В  п о с л е д н и е  г о д ы  п о д 
предлогом учений на террито-
рии Украины практически по-
стоянно присутствовали воен-
ные контингенты стран НАТО. 
Система управления укра-
инскими войсками уже инте-
грирована с натовскими. Это 
означает, что командование 
украинскими вооруженными 
силами, даже отдельными ча-
стями и подразделениями мо-
жет напрямую осуществляться 
из натовских штабов.

США и НАТО приступили 
к беззастенчивому освоению 
территории Украины как теат-
ра потенциальных военных дей-
ствий. Регулярные совместные 
учения имеют явную антирос-
сийскую направленность. Толь-
ко в прошлом году в них участ-
вовало более 23 тысяч военно-
служащих и свыше тысячи еди-
ниц техники.

Вступление Украины 
в НАТО — это прямая угроза 
безопасности России

Уже принят закон о допуске 
в 2022 году вооруженных сил 
других государств на терри-
торию Украины для участия в 
многонациональных учениях. 
Понятно, что речь идет прежде 
всего о войсках НАТО. И в насту-
пившем году запланировано не 
менее десяти таких совместных 
маневров.

Очевидно, что подобные ме-
роприятия служат прикрыти-
ем для быстрого наращивания 
военной группировки НАТО на 
территории Украины. Тем бо-
лее что модернизированная 
с помощью американцев сеть 
аэродромов — Борисполь, Ива-

но-Франковск, Чугуев, Одесса 
и так далее — способна обеспе-
чить переброску воинских ча-
стей в кратчайшие сроки. Воз-
душное пространство Украи-
ны открыто для полетов страте-
гической и разведывательной 
авиации США, беспилотных ле-
тательных аппаратов, которые 
используются для наблюдения 
за территорией России.

Добавлю, что построенный 
американцами Центр морских 
операций в Очакове позволяет 
обеспечивать действия кора-
блей НАТО, включая примене-
ние ими высокоточного ору-
жия против российского Черно-
морского флота и нашей инфра-
структуры на всем Черномор-
ском побережье.

В свое время США намерева-
лись создать подобные объекты 
и в Крыму, но крымчане и сева-
стопольцы сорвали эти планы. 
Мы всегда будем помнить об 
этом.

Повторю, сегодня такой 
центр развернут, уже развер-
нут в Очакове. Напомню, в XVIII 
веке за этот город сражались 
солдаты Александра Суворова. 
Благодаря их мужеству он во-
шел в состав России. Тогда же, в 
XVIII веке, земли Причерномо-
рья, присоединенные к России 
в результате войн с Османской 
империей, получили название 
Новороссия. Сейчас эти вехи 
истории пытаются придать за-
бвению, как и имена государ-
ственных военных деятелей 
Российской империи, без чьих 
трудов не было бы у современ-
ной Украины многих крупных 
городов и даже самого выхода к 
Черному морю.

Недавно в Полтаве снесли 
памятник Александру Суворо-
ву. Что тут скажешь? Отказыва-
етесь от собственного прошло-
го? От так называемого колони-
ального наследия Российской 
империи? Ну, тогда будьте здесь 
последовательны.

Далее. Отмечу, что статья 
17-я Конституции Украины не 
допускает размещения на ее 
территории иностранных воен-
ных баз. Но оказалось, что это 
лишь условность, которую мож-
но легко обойти.

На Украине развернуты 
учебно-тренировочные мис-
сии стран НАТО. Это, по сути, 
уже и есть иностранные воен-
ные базы. Просто назвали базу 
«миссией», и дело в шляпе.

В Киеве давно провозгласили 
стратегический курс на вступ-
ление в НАТО. Да, безусловно, 
каждая страна имеет право вы-
бирать собственную систему 
обеспечения безопасности, за-
ключать военные союзы. И все 
вроде бы так, если бы не одно 
«но». В международных доку-
ментах прямо зафиксирован 
принцип равной и неделимой 
безопасности, которая, как из-
вестно, включает в себя обяза-
тельства не укреплять свою без-
опасность за счет безопасности 
других государств. Могу здесь 

сослаться и на Хартию европей-
ской безопасности ОБСЕ 1999 
года, принятую в Стамбуле, и 
на Астанинскую декларацию 
ОБСЕ 2010 года.

Другими словами, выбор 
способов обеспечения без-
опасности не должен создавать 
угрозы для других государств, а 
вступление Украины в НАТО — 
это прямая угроза безопасно-
сти России.

Напомню, еще в апреле 2008 
года на Бухарестском саммите 
Североатлантического альянса 
США продавили решение о том, 
что Украина и, кстати, Грузия 
станут членами НАТО. Многие 
европейские союзники США 
уже тогда прекрасно понимали 
все риски подобной перспек-
тивы, но были вынуждены сми-
риться с волей старшего парт-
нера. Американцы просто ис-
пользовали их для проведения 
ярко выраженной антироссий-
ской политики.

Ряд государств — членов Аль-
янса и сейчас весьма скепти-
чески относятся к появлению 
Украины в НАТО. При этом из 
некоторых европейских сто-
лиц мы получаем сигнал, мол: 
«Что вы переживаете? Это не 
произойдет буквально завтра». 
Собственно, и американские 
наши партнеры тоже об этом го-
ворят. «Хорошо, — отвечаем мы, 
— не завтра, так послезавтра. 
Что это меняет в исторической 
перспективе? По сути, ничего».

Более того, нам известна по-
зиция и слова руководства Со-
единенных Штатов о том, что 
активные боевые действия на 
востоке Украины не исключают 
возможности вступления этой 
страны в НАТО, если она смо-
жет соответствовать критериям 
Североатлантического альянса 
и победить коррупцию.

При этом нас раз за разом 
пытаются убедить в том, что 
НАТО — это миролюбивый и 
сугубо оборонительный союз. 
Мол, никаких угроз для России 
нет. Опять предлагают поверить 
на слово. Но реальную цену та-
ким словам мы хорошо знаем. В 
1990 году, когда обсуждался во-
прос об объединении Германии, 
советскому руководству со сто-
роны США было обещано, что 
не произойдет распростране-
ния юрисдикции или военного 
присутствия НАТО ни на один 
дюйм в восточном направле-
нии. И что объединение Герма-
нии не приведет к распростра-
нению военной организации 
НАТО на восток. Это цитата.

Наговорили, надавали устных 
заверений, и все оказалось пу-
стым звуком. Позднее нас стали 
уверять в том, что вступление в 
НАТО стран Центральной и Вос-
точной Европы лишь улучшит 
отношения с Москвой, избавит 
эти страны от страхов тяжелого 
исторического наследия и даже, 
более того, создаст пояс друже-
ственных России государств.

Все получилось с точностью 
до наоборот. Власти некоторых 
восточноевропейских стран, 
торгуя русофобией, прине-
сли в Альянс свои комплексы и 
стереотипы о российской угро-
зе, настаивали на наращива-
нии потенциалов коллективной 
обороны, которые должны быть 
развернуты прежде всего про-
тив России. Причем это проис-
ходило в 1990-х и в начале 2000-
х годов, когда благодаря откры-
тости и нашей доброй воле от-
ношения России и Запада нахо-
дились на высоком уровне.

Россия все свои обязатель-
ства выполнила, в том числе 
вывела войска из Германии, 

из государств Центральной и 
Восточной Европы и тем са-
мым внесла огромный вклад в 
преодоление наследия «холод-
ной войны». Мы последователь-
но предлагали разные варианты 
сотрудничества, в том числе в 
формате Совета Россия — НАТО 
и ОБСЕ.

Более того, скажу сейчас то, 
о чем никогда не говорил пуб-
лично, скажу об этом впер-
вые. В 2000 году во время ви-
зита в Москву уходящего со 
своей должности президента 
США Билла Клинтона я спросил 
его: «Как Америка отнесется к 
тому, чтобы принять Россию в 
НАТО?»

Не буду раскрывать все по-
дробности той беседы, но ре-
акция на мой вопрос внешне 
выглядела, скажем так, весьма 
сдержанно, а как американцы 
реально отнеслись к этой воз-
можности, фактически видно 
на их практических шагах в от-
ношении нашей страны. Это 
открытая поддержка террори-
стов на Северном Кавказе, пре-
небрежительное отношение к 
нашим требованиям и озабо-
ченностям в сфере безопасно-
сти в расширении НАТО, выход 
из Договора по ПРО и так далее. 
Так и хочется спросить: зачем, 
зачем все это, ради чего? Ну лад-
но, не хотите видеть в нашем 
лице друга и союзника, но зачем 
же делать из нас врага?

Ответ только один: дело не в 
нашем политическом режиме, 
не в чем-то другом, просто им не 
нужна такая большая самосто-
ятельная страна, как Россия. В 
этом ответ на все вопросы. Это 
и есть источник традиционной 
американской политики на рос-
сийском направлении. Отсю-
да и отношение ко всем нашим 
предложениям в сфере безопас-
ности.

Сегодня достаточно одного 
взгляда на карту, чтобы увидеть, 
как западные страны «сдержа-
ли» обещание не допустить про-
движения НАТО на восток. По-
просту обманули. Мы получили 
одну за другой пять волн расши-
рения НАТО. В 1999 году в Аль-
янс были приняты Польша, Че-
хия, Венгрия, в 2004 году — Бол-
гария, Эстония, Латвия, Литва, 
Румыния, Словакия и Слове-
ния, в 2009 году — Албания и Хо-
рватия, в 2017-м — Черногория, 
в 2020-м — Северная Македония.

В результате Альянс, его во-
енная инфраструктура вы-
шли непосредственно к грани-
цам России. Это и стало одной 
из ключевых причин кризиса 
евробезопасности, самым не-
гативным образом сказалось на 
всей системе международных 
отношений, привело к утрате 
взаимного доверия.

Ситуация продолжает де-
градировать в том числе в стра-
тегической сфере. Так, в Румы-
нии и Польше в рамках проекта 
США по созданию глобальной 
ПРО разворачиваются позици-
онные районы для противора-
кет. Хорошо известно, что раз-
мещенные здесь пусковые уста-
новки могут быть использова-
ны для крылатых ракет «Тома-
гавк» — ударных наступатель-
ных систем.

Кроме того, в США идет раз-
работка универсальной ракеты 
«Стандарт-6», которая наря-
ду с решением задач противо-
воздушной и противоракетной 
обороны может поражать и над-
земные, и надводные цели. То 
есть у якобы оборонительной 
системы ПРО США расширяют-
ся и появляются новые наступа-
тельные возможности.

Имеющаяся у нас информа-
ция дает все основания пола-
гать, что вступление Украины 
в НАТО и последующее развер-
тывание здесь объектов Северо-
атлантического альянса вопрос 
предрешенный, это дело вре-
мени. Мы четко понимаем, что 
при подобном сценарии уро-
вень военных угроз для России 
кардинально, в разы повысится. 
И обращаю особое внимание, 
многократно возрастет опас-
ность именно внезапного удара 
по нашей стране.

Поясню, что в американских 
документах стратегическо-
го планирования (в докумен-
тах!) закреплена возможность 
так называемого упреждающе-
го удара по ракетным комплек-
сам противника. А кто основной 
противник для США и НАТО, 
нам тоже известно. Это Россия. 
В документах НАТО наша стра-
на официально прямо объявле-
на главной угрозой евроатлан-
тической безопасности. И в ка-
честве передового плацдарма 
для такого удара будет служить 
Украина. Если бы об этом услы-
шали наши предки, они, навер-
ное, просто бы не поверили. И 
нам сегодня не хочется в это ве-
рить, но это так. Хочу, чтобы это 
поняли и в России, и на Украине.

Многие украинские аэро-
дромы расположены недале-
ко от наших границ. Размещен-
ная здесь тактическая авиация 
НАТО, включая носители вы-
сокоточного оружия, сможет 
поражать нашу территорию на 
глубину до рубежа Волгоград — 
Казань — Самара — Астрахань. 
Развертывание на террито-
рии Украины радиолокацион-
ных средств разведки позволит 
НАТО плотно контролировать 
воздушное пространство Рос-
сии вплоть до Урала.

Наконец, после разрыва Со-
единенными Штатами Догово-
ра о ракетах средней и меньшей 
дальности Пентагон уже откры-

то ведет разработку целого ряда 
ударных средств наземного ба-
зирования, в том числе балли-
стических ракет, способных до-
стигать цели на дистанции до 
5,5 тысячи километров. В слу-
чае размещения таких систем 
на Украине они смогут пора-
жать объекты на всей европей-
ской территории России, а так-
же за Уралом. Подлетное вре-
мя до Москвы крылатых ракет 
«Томагавк» составит менее 35 
минут, баллистических ракет 
из района Харькова — 7—8 ми-
нут, а гиперзвуковых ударных 
средств — 4—5 минут. Это назы-
вается прямо «нож к горлу». И 
они, не сомневаюсь, рассчиты-
вают реализовать эти планы 
так же, как неоднократно дела-
ли в прошлые годы, расширяя 
НАТО на восток, продвигая во-
енную инфраструктуру и техни-
ку к российским границам, пол-
ностью игнорируя наши озабо-
ченности, протесты и предупре-
ждения. Извините, просто пле-
вали на них и делали все что хо-
тели, что считали нужным.

И конечно, предполагают 
также вести себя и дальше по 
известной поговорке: «Соба-

ка лает, а караван идет». Скажу 
сразу, мы на это не соглашались 
и никогда не согласимся. При 
этом Россия всегда выступала 
и выступает за то, чтобы самые 
сложные проблемы решать по-
литико-дипломатическими ме-
тодами, за столом переговоров.

Россия имеет полное право 
принимать ответные меры 
обеспечения собственной 
безопасности

Мы хорошо понимаем нашу 
колоссальную ответственность 
за региональную и глобальную 
стабильность. Еще в 2008 году 
Россия выдвинула инициативу 
о заключении Договора о евро-
пейской безопасности. Смысл 
его состоял в том, чтобы ни одно 
государство и ни одна междуна-
родная организация в Евроат-
лантике не могли бы укреплять 
свою безопасность за счет без-
опасности других. Однако наше 
предложение было с порога от-
вергнуто: нельзя, дескать, поз-
волить России ограничивать де-
ятельность НАТО.

Более того, нам прямо заяви-
ли, что юридически обязываю-
щие гарантии безопасности мо-
гут иметь только члены Северо-
атлантического альянса.

В декабре прошлого года 
мы передали западным парт-
нерам проект договора между 
Российской Федерацией и Со-
единенными Штатами Амери-
ки о гарантиях безопасности, а 
также проект соглашения о ме-
рах обеспечения безопасности 
Российской Федерации и госу-
дарств — членов НАТО.

В ответ от США и НАТО было 
много общих слов. Содержа-
лись и рациональные зерна, но 
все это касалось второстепен-
ных моментов и выглядело как 
попытка замотать вопрос, уве-
сти дискуссию в сторону.

Мы на это соответствующим 
образом отреагировали, под-
черкнули, что готовы идти по 
пути переговоров, однако при 
условии, что все вопросы будут 
рассматриваться в комплексе, 
пакетом, без отрыва от основ-
ных,  базовых российских 
предложений. А они содержат 
три ключевых пункта. Первое 
— это недопущение дальнейше-
го расширения НАТО. Второе — 
отказ от размещения Альянсом 
ударных систем вооружения на 
российских границах. И нако-
нец, возврат военного потенци-
ала и инфраструктуры блока в 
Европе к состоянию 1997 года, 
когда был подписан Основопо-
лагающий акт Россия — НАТО.

Как раз эти наши принципи-
альные предложения проигно-
рированы. Западные партне-
ры, повторяю, еще раз озвучи-
ли заученные формулировки 
о том, что каждое государство 
имеет право свободно выби-
рать способы обеспечения сво-
ей безопасности и вступать в 
любые военные союзы и альян-
сы. То есть в их позиции ничего 
не изменилось, звучат все те же 
ссылки на пресловутую поли-

тику «открытых дверей» НАТО. 
Более того, нас опять пытаются 
шантажировать, вновь угрожа-
ют санкциями, которые, кстати, 
они все равно будут вводить по 
мере укрепления суверенитета 
России и роста мощи наших Во-
оруженных сил. А предлог для 
очередной санкционной атаки 
всегда будет найден или попро-
сту сфабрикован, причем вне 
зависимости от ситуации на 
Украине. Цель одна — сдержать 
развитие России. И они будут 
это делать, как делали это рань-
ше, даже вообще без всякого 
формального предлога, только 
потому, что мы есть и никогда 
не поступимся своим суверени-
тетом, национальными интере-
сами и своими ценностями.

Хочу четко, прямо сказать: в 
сложившейся ситуации, когда 
наши предложения о равно-
правном диалоге по принципи-
альным вопросам фактически 
остались без ответа со сторо-
ны США и НАТО, когда уровень 
угроз для нашей страны значи-
тельно возрастает, Россия име-
ет полное право принимать от-
ветные меры обеспечения соб-
ственной безопасности. Имен-
но так и будем поступать.

Что касается положения дел 
на Донбассе, то мы видим, что 
правящая в Киеве верхушка по-
стоянно и публично заявляет о 
нежелании выполнять Минский 
комплекс мер по урегулирова-
нию конфликта, не заинтересо-
вана в мирном решении. Напро-
тив, пытается вновь организо-
вать на Донбассе блицкриг, как 
это уже было в 2014 и в 2015 го-
дах. Чем закончились тогда эти 
авантюры, мы помним.

Ни одного дня не обходится 
без обстрелов населенных 
пунктов Донбасса

Сейчас практически ни одно-
го дня не обходится без обстре-
лов населенных пунктов Дон-
басса. Сформированная круп-
ная войсковая группировка по-
стоянно использует ударные 
беспилотники, тяжелую техни-
ку, ракеты, артиллерию и си-
стемы залпового огня. Убийство 
мирных жителей, блокада, изде-
вательство над людьми, вклю-
чая детей, женщин, стариков, не 
прекращается. Как у нас говорят, 
конца и края этому не видно.

А так называемый цивили-
зованный мир, единственны-
ми представителями которого 
самозванно объявили себя наши 
западные коллеги, предпочита-
ет этого не замечать, как будто и 
нет всего этого ужаса, геноцида, 
которому подвергаются почти 4 
миллиона человек, и только по-
тому, что эти люди не согласи-
лись с поддержанным Западом 
переворотом на Украине в 2014 
году, выступили против возве-
денного в ранг государственно-
го движения в сторону пещер-
ного и агрессивного национа-
лизма и неонацизма. И борются 
за свои элементарные права — 
жить на своей земле, говорить 
на своем языке, за сохранение 
своей культуры и традиций.

Сколько эта трагедия может 
продолжаться? Сколько еще 
можно это терпеть? Россия сде-
лала все для сохранения терри-
ториальной целостности Укра-
ины, все эти годы настойчиво и 
терпеливо боролась за исполне-
ние Резолюции Совета Безопас-
ности ООН 2202 от 17 февра-
ля 2015 года, закрепившей 
Минский комплекс мер от 12 
февраля 2015 года по урегули-
рованию ситуации на Донбассе.

Все тщетно. Меняются прези-
денты, депутаты Рады, но не ме-
няется суть, агрессивный, наци-
оналистический характер само-
го режима, захватившего власть 
в Киеве. Он целиком и полно-
стью — порождение государ-
ственного переворота 2014 года, 
и те, кто встали тогда на путь на-
силия, кровопролития, беззако-
ния, не признавали и не призна-
ют никакого другого решения во-
проса Донбасса, кроме военного.

В этой связи считаю необхо-
димым принять уже давно на-
зревшее решение — незамедли-
тельно признать независимость 
и суверенитет Донецкой Народ-
ной Республики и Луганской 
Народной Республики.

Прошу Федеральное Собра-
ние Российской Федерации под-
держать это решение, а затем ра-
тифицировать Договоры о друж-
бе и взаимопомощи с обеими 
республиками. Два эти докумен-
та будут подготовлены и подпи-
саны в самое ближайшее время.

А от тех, кто захватил и удер-
живает власть в Киеве, мы тре-
буем незамедлительно прекра-
тить боевые действия. В против-
ном случае вся ответственность 
за возможное продолжение 
кровопролития будет целиком 
и полностью на совести правя-
щего на территории Украины 
режима.

Объявляя о принятых сего-
дня решениях, уверен в под-
держке граждан России, всех па-
триотических сил страны.

Благодарю вас за внимание.  

Украину сознательно накачивают 
современным западным 
вооружением. 

А К Ц Е Н Т

Подлетное время до Москвы крылатых 
ракет «Томагавк» составит менее 
35 минут, баллистических ракет 
из района Харькова — 7–8 минут, а гипер-
звуковых ударных средств — 4–5 минут. 
Это называется, прямо «нож к горлу»

А К Ц Е Н Т

Меняются президенты, депутаты Рады, 
но не меняется суть, агрессивный, 
националистический характер самого 
режима, захватившего власть в Киеве
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— Видео смотрите на сайте
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РЕЗОНАНС Владимир 
Мединский: Президент 
принял решение, 
в котором отразилось 
дыхание истории

Россия 
на все времена

Елена Яковлева

«В решении пре-
зидента России не 
столько ответ на вы-
зов момента, сколь-
ко соответствие 
самому «дыханию 
истории», — счита-
ет помощник прези-
дента РФ Владимир 
Мединский. Для по-
литиков, принима-
ющих такие реше-
ния, «знание и ува-
жение к истории — 
не дежурная фраза», 
отметил Владимир 
Мединский.

По словам Владимира Мединского, президент напо-
мнил нам «хорошо известные историкам факты: совре-
менное государство, которое мы привыкли называть 
Украиной, есть исторический фантом, скроенный кон-
кретными тактическими решениями конкретных поли-
тиков в конкретных обстоятельствах». Причем совсем 
недавно. «По историческим меркам — вчера». Владимир 
Мединский подчеркивает, что т.н. «история Украины» 
не просто неразрывно связана с тысячелетней истори-
ей Руси/России (СССР), но «это и есть сама русская ис-
тория». «Малороссийские земли», присягнувшие го-
сударю Алексею Михайловичу в XVII веке, — это лишь 
15 процентов территории будущей Незалежной. Потом 
была «покупка» Киева у Речи Посполитой по Вечно-
му миру 1686 года. Потом — войны Потемкина — Суво-
рова с Османской империей — за Новороссию, Кубань 
и Крым... Мединский считает, что «экскурс в историю 
от нашего президента доказывает правоту его главной 
мысли: история нашей страны — преемственна и непре-
рывна». И она, как и вся историческая «цивилизация — 
Россия», не имеет ни конца ни края.  

Депутаты особо ого-
ворили, что законы 
вступают в силу сразу 

после опубликования, то есть 
в день ратификации 22 февра-
ля. Такая поправка была внесе-
на в ходе пленарного заседания. 
Напомним, что сами соглаше-
ния были подписаны накануне — 
вместе с президентским указом 
о признании республик.

Документы предусматрива-
ют, что:

— каждая из сторон будет 
предоставлять другой право 
строительства и использования 
ее вооруженными силами воен-
ных баз и объектов на своей тер-
ритории;

— охрана границ ДНР и ЛНР 
будет осуществляться совмест-
ными усилиями республик 
и РФ — по данному вопросу бу-
дет заключено отдельное согла-
шение;

— Россия будет принимать 
меры для поддержания финан-
совой и банковской систем рес-
публик, исходя из того, что пла-
тежным средством на их терри-
тории будет российский рубль;

— в дальнейшем будут при-
няты меры для объединения 
энергетических, транспорт-
ных и телекоммуникационных 
систем;

— стороны признают доку-
менты, выданные органами вла-
сти друг друга;

— будут приняты меры по 
унификации гражданского, на-
логового и пенсионного законо-
дательства;

— права национальных мень-
шинств, их самобытность будут 
защищены.

Официальный представитель 
президента, замминистра ино-
странных дел РФ Андрей Руден-
ко отметил, что договор преду-
сматривает взаимодействие 
в части защиты суверенитета, 
территориальной целостности 
и обеспечения безопасности.

Однако он особо подчерк-
нул, что Россия при этом вы-
ступает за мирное решение лю-

бых конфликтов, в том числе по 
урегулированию на юго-востоке 
Украины. «Нам представляется, 
что сегодняшнее решение будет 
способствовать именно тако-
му мирному сценарию. Мы на-
деемся на это», — сказал замми-
нистра. Он добавил, что Россия 
настроена продолжать диалог 
с европейскими странами по си-
туации в Украине. 

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин тоже обратил 
внимание, что ратифицирован-
ные соглашения призваны пре-
кратить войну и предотвратить 
гуманитарную катастрофу. Это 
единственный путь защитить 
людей, принести мир, уверен 
спикер.

«Коллеги, еще раз хочу под-
черкнуть, что это стратегиче-
ское решение не только для на-
шей страны, для всего мира. Вче-
рашним решением наш прези-
дент остановил войну… И здесь 
не вопрос территории, это во-
прос жизни и здоровья миллио-
нов граждан», — заявил Вячеслав 
Володин, обращаясь к коллегам.

Конечно, Запад отреаги-
рует введением ограничений. 
Но когда речь идет о возможных 
санкциях против России, важно 
понимать, что они были бы в лю-
бом случае, если бы этого ре-
шения о признании ДНР и ЛНР 
не состоялось, убежден предсе-
датель Думы. 

В ходе дискуссии был задан 
вопрос о границах, в которых 
Россия признает независимость 

Донецкой и Луганской народ-
ных республик. В соглашении 
это не прописано. Андрей Руден-
ко ответил на этот вопрос так: 
«В границах, в рамках которых 
руководство ЛНР и ДНР осуще-
ствляет свои властные полномо-
чия и юрисдикции». 

Отметим также, что в ходе 
обсуждения депутаты разных 
фракций, несмотря на частое 

расхождение во мнениях по дру-
гим вопросам, здесь выступили 
солидарно, поддержав решение 
президента. 

Руководитель фракции «Еди-
ная Россия» в Госдуме Влади-
мир Васильев заявил: другой 
возможности остановить вой-
ну и защитить людей, кроме 
признания независимости ЛНР 
и ДНР, нет. Принятое президен-
том решение — важнейшее гео-
политическое событие, потому 
что Украина и ее олигархиче-
ский, националистический ре-
жим представляют опасность 
не только для безопасности Рос-
сии, но и для всего мира, счита-
ет первый заместитель руково-
дителя фракции «ЕР» Вячеслав 
Макаров.

Это первый шаг в сторону 
мира на этих территориях, под-
держал лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов. По его мнению, по-
ложено начало «решительно-
му противодействию тем аван-
тюристам, которые согнали 
130 тысяч человек украинских 
войск под Донецк и Луганск». «И 
мы должны разъяснить украин-

цам, что это преступление про-
тив наших народов, и не допу-
стить развития военного кон-
фликта», — заявил политик.

Фракция «Справедливая 
Россия — За правду» единоглас-
но «за», заявил ее лидер Сергей 
Миронов. Он подчеркнул, что 
санкции, которые грозят нашей 
стране после этого решения, «не 
страшны, потому что Россия 
идет путем правды и справедли-
вости».

Фракция «Новые люди» вы-
ступает за мир на наших грани-
цах и, безусловно, поддержива-
ет ратификацию, заявил первый 
замглавы фракции Владислав 
Даванков. По его словам, по-
требуются большие усилия для 
того, чтобы беженцы могли спо-
койно вернуться к мирной жиз-
ни — домой.

ЛДПР также полностью одо-
бряет признание ЛНР и ДНР 
и считает, что НАТО должно ото-
двинуться на границы 1997 года, 
говорится в заявлении фракции. 
«Россия своих не бросает, — под-
черкнул представитель фрак-
ции, глава Комитета ГД по меж-
дународным делам Леонид Слуц-
кий. — И, конечно, сейчас, когда 
формируется именно в эти годы 
новая мировая архитектура XXI 
столетия, важно заботиться о на-
ших соотечественниках, важно 

заниматься вопросами консоли-
дации русского мира».

Лидер либерал-демократов 
Владимир Жириновский не смог 
присутствовать на заседании по 
причине состояния здоровья из-
за коронавируса (впрочем, он 
идет на поправку, рассказал спи-
кер Госдумы). Однако политик 
тоже подключился к обсужде-
нию вопроса, записав выступ-
ление на видео. «Это будет год, 
когда наконец Россия снова ста-
нет великой страной», — выразил 
уверенность лидер ЛДПР.

Сразу же после того, как доку-
менты ратифицировала Госду-
ма, их подхватили в Совете Фе-
дерации. «На повестке нашего 
заседания — важное, во многом 
историческое решение, от кото-
рого напрямую зависит судьба 
миллионов жителей Донбасса — 
русских, русскоязычных укра-
инцев — людей, которые ощуща-
ют себя частью нашего большо-
го народа, искренне верят в Рос-
сию, что Россия никогда их не 
бросит и не подведет», — обрати-
лась к коллегам председатель па-
латы Валентина Матвиенко.

Она отметила, что восемь 
лет эти люди жили в постоян-
ном страхе в условиях блокады 
со стороны Украины, которая 
«объявила войну собственным 
гражданам». По мнению Матви-

енко, все это стало наказанием 
жителям Донецка и Луганска со 
стороны Киева за то, что «они не 
поддержали кровавый государ-
ственный переворот, за то, что 
они остались верными своим 
традициям».

Спикер напомнила, все годы 
после подписания Минских со-
глашений Россия настаивала на 
мирном, дипломатическом ре-
шении проблемы, «чтобы народ 
Донбасса получил право гово-
рить на родном языке, развивать 
свою землю так, как он считает 
нужным». «Убеждена, что мы 
обязаны здесь и сейчас сделать 
этот важный шаг. Этого требу-
ют от нас и наши граждане, наша 
история и наша совесть. Это наш 
моральный долг», — подчеркну-
ла Валентина Матвиенко.

Договоры с республиками 
Донбасса можно считать охран-
ными грамотами для их жи-
телей, убежден вице-спикер 
СФ Константин Косачев. «Эти 
два договора необычны и судь-
боносны, потому что на самом 
деле они не только о дружбе, не 
только о сотрудничестве, они не 
только о взаимной помощи. Эти 
договоры, как и решение прези-
дента о признании двух респуб-
лик, представляют собой восста-
новление исторической спра-
ведливости, они защищают без-

опасность людей, и они спасают 
человеческие жизни», — заявил 
Косачев.

Законодатель обратил вни-
мание, что жителей Донбасса 
приходится защищать не толь-
ко от радикальных национали-
стов и потворствующих им вла-
стей Украины, но даже от Евро-
пы, «объединенной в натовском 
строю». По его словам, призна-
ние Россией независимости на-
родных республик должно стать 
главным фактором деэскалации.

Первый зампред Совфеда 
и сенатор от Ростовской области 
Андрей Яцкин напомнил, что его 
регион всегда поддерживал бе-
женцев из Донецка и Луганска. 
«Только за последние три дня 
более 100 тысяч человек пере-
секли границу РФ в Ростовской 
области, 15 железнодорожных 
составов отправились в другие 
регионы страны, которые вы-
разили солидарную поддержку 
в приеме беженцев», — сказал он.

А глава комиссии СФ по защи-
те госсуверенитета Андрей Кли-
мов напомнил журналистам, что 
в странах, где позитивно и с по-
ниманием относятся к нашей 
стране, проживает около 7 мил-
лиардов человек, а в тех, которые 
сейчас делают вид, что они са-
мые главные, менее одного мил-
лиарда.

То, что в Москве готовы к но-
вым санкциям, подтвердила Ва-
лентина Матвиенко. «У нас есть 
возможности, ресурсы для того, 
чтобы обеспечить дальнейшее 
стабильное развитие России», — 
заявила она на пресс-подходе 
сразу же после того, как сена-
торы ратифицировали догово-
ры. По оценке спикера, еще не 
факт, что эти санкции нанесут 
больший вред России, чем тем, 
кто их вводит. 

Не боится санкций и народ 
Донбасса. «Как вы думаете, на-
род, который восемь лет на-
смерть стоял за свою землю, за-
щищал свои дома, свое право 
говорить на родном языке, его 
разве можно запугать санкция-
ми?!» — сказала Матвиенко жур-
налистам. По ее мнению, то, что 
Россия остановила гражданскую 
войну, имеет огромное геополи-
тическое и историческое зна-
чение. «Мы не имели больше 
права оставаться равнодуш-
ными», — продолжила политик. 
Она заверила, что Россия сдела-
ет все, чтобы оказать жителям 
ДНР и ЛНР помощь, восстано-
вить экономику республик, ре-
шать социальные вопросы. «И, 
безусловно, обеспечить защи-
ту людей, тем самым мир и ста-
бильность в этом регионе», — 
 добавила она.  
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Понять 
аргументы

До признания ДНР и ЛНР Москва требовала, 
чтобы европейцы оказывали давление на Киев 
с тем, чтобы тот выполнял Минские согла-

шения. И если бы они действительно выполнялись, то 
Украина пошла бы по пути федерализации. Причем ее 
восточные регионы всегда тяготели бы к России эконо-
мически и культурно.

Но сейчас Запад будет делать из России врага, Укра-
ине могут пообещать членство в НАТО, начать постав-
лять ей новое вооружение. Не исключено, что запад-
ные страны введут свои военные группировки на тер-
риторию Украины. Хотя уверен, что далеко не все пой-
дут на такой шаг. Возможно, кстати, что я ошибаюсь, 
и именно теперь европейцы, поняв, насколько серьезна 
ситуация, начнут наконец-то всерьез разговаривать 
с Россией, как в свое время с Советским Союзом. Очень 
надеюсь, что пути дипломатии все же не исчерпаны.  

Записала Екатерина Забродина

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Азербайджана подписали Декларацию 
о союзническом взаимодействии

На языке дружбы

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин вче-
ра провел переговоры 
с президентом Азер-
байджана Ильхамом 
Алиевым. Это пер-
вая международная 
встреча российского 
лидера после истори-
ческого решения по 

ДНР и ЛНР.
«Вы знаете, что вчера Россия 

приняла решение признать су-
веренитет двух народных рес-
публик Донбасса», — сказал рос-
сийский лидер сразу в начале 
разговора. Путин отметил, что 
предвидит спекуляции на эту 
тему о том, что Россия соби-
рается восстановить империю 
в имперских границах. «Это аб-
солютно не соответствует дей-
ствительности», — подчеркнул 
президент РФ.

Путин отметил, что после 
распада Советского Союза Рос-
сия признала все новые геопо-
литические реалии и активно 
работала над укреплением вза-
имодействия со всеми незави-
симыми государствами, воз-
никшими на постсоветском 
пространстве. «Даже в острых, 
очень острых ситуациях, ко-
торой является, скажем, на-
горно-карабахское урегулиро-

вание, мы всегда действовали 
очень аккуратно, исходя из ин-
тересов всех вовлеченных в этот 
процесс государств, и всегда 
старались добиться взаимопри-
емлемых решений», — рассказал 
президент России. Но после го-
сударственного переворота на 
Украине взаимодействие такого 
уровня с этой страной исчезло. 
«Хочу подчеркнуть: именно по-
сле госпереворота и незаконно-
го захвата власти теми, кто это 
сделал», — сказал Путин. Он до-
бавил, что территория Украины 
используется сейчас третьими 
странами для создания угроз 
в отношении самой Россий-
ской Федерации. «Дело только 
в этом», — отметил он.

В качестве положительного 
примера сотрудничества Рос-
сии с постсоветскими странами 
и защиты их суверенитета Пу-
тин привел Казахстан. «Я толь-
ко что, перед вашим визитом 
сегодня, разговаривал с пре-
зидентом Казахстана. Думаю, 
это второй очень хороший при-
мер того, что Россия только под-
держивает суверенитет наших 
соседей, всячески укрепляет 
его», — подчеркнул российский 
лидер.

Путин напомнил, что по 
просьбе руководства Казах-
стана страна была поддержана 

в рамках ОДКБ в связи с внеш-
ней агрессией международно-
го терроризма. «И, как только 
эта проблема ушла, по просьбе 
руководства Казахстана мы все 
свои Вооруженные cилы в рам-
ках контингента ОДКБ выве-
ли и продолжаем сотрудничать 
с Казахстаном по всем линиям 
работы, которая, безусловно, 
идет на пользу как России, так 
и Казахстану и укрепляет суве-
ренитет Казахстана», — отметил 
Путин. Россия так будет дей-
ствовать и дальше в отношении 
всех своих соседей, пообещал 
президент РФ.

Лидеры также обсудили во-
прос карабахского урегулиро-
вания. Путин назвал текущую 
ситуацию удовлетворительной. 
Президент РФ указал на то, что 
уже есть определенные дого-
воренности не только по обес-
печению безопасности про-
живающих там людей, но и по 
развитию торгово-экономиче-

ских связей, разблокированию 
транспортных коммуникаций. 
«Знаю, что есть еще споры, есть 
над чем работать. Но мы со сво-
ей стороны будем делать все 
для того, чтобы этот процесс 
шел мирными средствами, раз-
вивался мирным путем и что-
бы мы добивались, безусловно, 
удовлетворения всех сторон, 
вовлеченных в этот процесс», — 
указал Путин. Алиев в свою оче-
редь отметил, что Российская 
Федерация сыграла очень важ-
ную роль в прекращении вой-
ны между Азербайджаном и Ар-
менией. «Трехстороннее заяв-
ление, подписанное в ноябре 
2020 года, при активном вашем 
личном участии как раз и поз-
волило нам урегулировать этот 
многолетний конфликт», — ска-
зал он. Уже по итогам перего-
воров Путин заявил о полном 
достижении всех договоренно-
стей по плану урегулирования 
в Карабахе.

Экономические связи меж-
ду Россией и Азербайджаном 
развиваются поступательно. 
«Несмотря на пандемию, у нас 
в прошлом году товарообо-
рот вырос на 16 с лишним про-
центов, и это очень хороший 
показатель», — сказал Путин. 
Он считает важным наращи-
вать использование нацвалют 
в расчетах РФ и Азербайджа-
на. Отдельно Путин поблагода-
рил Алиева за поддержку в раз-
витии русского языка. Пре-
зидент Азербайджана в ответ 
рассказал, что в стране около 
340 школ с обучением на рус-
ском языке, в которых обуча-
ется более 140 тысяч детей. 
«А более 15 тысяч азербай-
джанских граждан в Азербай-
джане обучаются на отделени-
ях русского языка в вузах», — 
уточнил он. Алиев подчеркнул, 
что это важная основа двусто-
ронних отношений. «Русский 
язык всегда объединял страны 
бывшего Советского Союза и, 
конечно, без знания русского 
языка очень трудно будет на-
лаживать коммуникации буду-
щим поколениям. Поэтому, как 
я уже сказал, это очень важный 
фактор нашей жизни», — отме-
тил он.

Визит Алиева в Москву про-
шел в преддверии 30-летия 

установления дипломатиче-
ских отношений. Президен-
ты России и Азербайджана по 
итогам переговоров в присут-
ствии журналистов подписали 
Декларацию о союзническом 
взаимодействии. «Это, совер-
шенно очевидно, новый этап 
в развитии наших отношений, 
и, безусловно, стало это воз-
можно в том числе и после до-
стижения пока не до конца уре-
гулированного в целом вопро-
са, но продвинутого в его ре-
шении — вопроса карабахско-
го урегулирования», — отметил 
Путин.

В Декларации говорится, 
что Москва и Баку готовы к без-
отлагательным консультаци-
ям, если что-то будет угрожать 
интересам безопасности од-
ной из сторон. Кроме того, там 
также указано, что РФ и Азер-
байджан будут пресекать дея-
тельность организации и лиц, 
направленную против терри-
ториальной целостности обе-
их стран. Еще один важный 
пункт касается того, что Моск-
ва и Баку будут содействовать 
реализации договоренностей 
по Карабаху для укрепления 
стабильности.  

Владимир Путин и Ильхам Алиев 
открыли новый этап в развитии 
отношений Москвы и Баку.

А К Ц Е Н Т

Депутаты разных фракций, 
несмотря на частое расхождение 
во мнениях по другим вопросам, 
здесь выступили солидарно, 
поддержав решение президента

А К Ц Е Н Т

В прошлом году товарооборот
между Москвой и Баку вырос 
на 16 с лишним процентов

1

Одобрить договоры

Обе палаты парламента в один день ратифицировали договоры о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи 
между Россией, ДНР и ЛНР.
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Владимир Мединский:
Знать и уважать историю.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Совфед дал согласие на использование ВС РФ 
за пределами страны

Совет Федерации на пленарном заседании дал согласие президенту 

 Владимиру Путину на использование Вооруженных сил РФ на зарубеж-

ной территории. 153 присутствовавших сенатора проголосовали за та-

кое решение единогласно.

Замминистра обороны Николай Панков объяснил сенаторам, что необ-

ходимость направить российских военных за рубеж вызвана обостре-

нием ситуации в Донбассе. «Принятие сегодня решения Советом Феде-

рации о согласии на использование Вооруженных сил направлено на 

установление мира на Донбассе. Направлено на то, чтобы остановить 

эту кровопролитную гражданскую войну, чтобы впредь не допускать об-

стрелов мирных поселков, мирных граждан, чтобы создать нормальные 

условия для жизни людей и обеспечить безопасность», — заявила спикер 

Совфеда Валентина Матвиенко. Соответствующее постановление неза-

медлительно направили главе государства.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поддержал смягчение 
ограничений, введенных из-за COVID-19

Здоровые правила 
Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
поддержал предло-
жение Роспотреб-
надзора о смягче-
нии противокоро-
навирусных огра-
ничений. Это мо-
жет коснуться пра-

вил посещения театров, музеев, 
кафе и фитнес-центров, а также 
работы школ. Пойти на опреде-
ленные послабления позволяют 
особенности «омикрон»-штам-
ма и в целом развитие ситуации 
с ковидом в стране. 

Во вторник Михаил Мишу-
стин провел заседание прези-
диума Координационного сове-
та по борьбе с COVID-19. Борьба 
с инфекцией продолжается по 
всей стране, и эпидемиологиче-
ская ситуация отличается в за-
висимости от региона, по-преж-
нему много заболевших. Глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва подтвердила это данными за 
прошлую неделю — число новых 
случаев превысило 1,2 миллио-
на. В 97 процентах болезнь про-
текает в форме ОРВИ или без 
симптомов.

Все это создает большую на-
грузку на сотрудников больниц и 
поликлиник, и государство про-
должает их поддержку. «Прави-
тельство дополнительно напра-
вит почти 3,5 миллиарда рублей 
на специальные социальные 
выплаты медикам, которые ра-
ботают в военных частях, орга-
нах внутренних дел, противопо-
жарной службе и других ведом-
ствах. Все они так же, как и гра-
жданский медперсонал, сегодня 
на передовой борьбы с инфекци-
ей», — подчеркнул Мишустин. Он 
попросил руководителей мини-
стерств и ведомств принять все 
необходимые решения, чтобы 
медики как можно скорее полу-
чили положенные средства.

Несмотря на высокие циф-
ры заболеваемости, за прошлую 
неделю в стране отмечена чет-
кая тенденция к снижению по-
казателей. «Это первая неделя, 
когда заболеваемость снизи-
лась на 9,8 процента», — заяви-
ла глава Роспотребнадзора. Тен-
денция наблюдается в 51 регио-
не. При этом в Москве показате-
ли сократились на 45,5 процен-
та, в Московской области — на 51 
процент, в Санкт-Петербурге — 
на 21 процент.

Рост заболеваемости сохра-
няется в 34 субъектах Федера-
ции. «Он сегодня не такой ди-
намичный, как две недели или 
неделю назад, но вместе с тем 
в целом ряде регионов ситуа-
ция усугубляется», — подчерк-
нула главный санитарный врач 
страны.

За неделю количество паци-
ентов с коронавирусом, находя-
щихся под наблюдением врачей, 
снизилось на 22 процента, сооб-
щил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко. В 14 регионах 
страны прирост сохраняется.

В стационарах пациентов 
стало меньше всего на 1,2 про-
цента. В больницах находятся 
188 тысяч человек, это 9 про-
центов от общего количества 
заболевших. Из них доля па-
циентов старше 60 лет состав-
ляет 65 процентов, подчеркнул 
глава минздрава. Абсолютное 
большинство из них не проходи-
ли вакцинацию.

Некоторое снижение произо-
шло и с заболеваемостью детей. 
«По-прежнему количество ма-
леньких пациентов достаточно 
велико. Госпитализированных 
— 8726 детей. Но за последнюю 
неделю есть положительная ди-
намика: на 15 процентов сни-

зилось это количество пациен-
тов», — заявил Мурашко.

На основе текущих эпиде-
миологических и клинических 
особенностей коронавирусной 
инфекции Роспотребнадзор го-
тов пересмотреть свои методи-
ческие рекомендации по про-
тиводействию заболеванию, 
заявила Анна Попова: «Сегодня 
мы можем говорить, учитывая 
динамику, учитывая прогноз, 
который составляют наши уче-
ные и эксперты, о смягчении 
ряда требований». Пересмотр 
может коснуться требований 
к работе музеев, театров, фит-
нес-центров и общепита. «Еще 
раз хочу оговориться — только 
для той ситуации, которая скла-
дывается сегодня и которая свя-
зана с вариантом «омикрон», 
— подчеркнула главный сани-
тарный врач. На период сниже-
ния заболеваемости и стабиль-
ных низких показателей могут 

быть пересмотрены требования 
к школам — когда каждый класс 
находится только в одном ка-
бинете.

— Мы начали эту работу и при 
вашей поддержке готовы завер-
шить ее в течение ближайших 
10—14 дней, — обратилась глава 
Роспотребнадзора к премьеру.

Михаил Мишустин ведом-
ство поддержал. «Возможность 
тех или иных послаблений в ра-
боте бизнеса, организаций для 
детей, для молодежи можно и 
нужно рассматривать с учетом 
текущей эпидемиологической 
ситуации в регионе», — считает 
он. При этом глава правитель-
ства подчеркнул, что важно де-

тально прорабатывать все ре-
шения, касающиеся принима-
емых мер предосторожности. 
«Главное здесь — защита здо-
ровья наших людей», — указал 
премьер.

«Требования к усиленным 
правилам дезинфекции, кото-
рые выработаны и сегодня себя 
оправдывают, и к масочному ре-
жиму при проведении массовых 
мероприятий в закрытых по-
мещениях мы считаем необхо-
димым сохранить», — уточнила 
Попова.  

Михаил Мишустин: Надо продол-
жать изучение коронавируса. 
Не стоит думать, что он окончатель-
но побежден.

А К Ц Е Н Т

Можно пересмотреть и требования 
относительно школ, когда каждый класс 
находится только в одном кабинете

Между тем

Михаил Мишустин внес изменения в государственную программу 

«Развитие туризма», предусмотрев поддержку проектов по обустрой-

ству пляжей, созданию кемпингов и автокемпингов, разработке элек-

тронных путеводителей по туристическим маршрутам и реализации 

других инициатив. С помощью субсидий бизнес сможет, например, за-

купить необходимый инвентарь и оборудование, обустроить детские 

и спортивные зоны отдыха, создать доступную среду для граждан с ин-

валидностью, установить современную систему навигации, разрабо-

тать мобильные приложения-путеводители и аудиогиды. Организации 

и индивидуальные предприниматели получат средства по результатам 

конкурсного отбора, который проведет Ростуризм. Ведомство опре-

делит и максимальный размер субсидии.

СЛЕДСТВИЕ СКР 
возбуждает 
дела 
о запрещенных 
методах войны

ВЗРЫВ 
ОЦЕНЯТ 
ПО СТАТЬЕ
Наталья Козлова

Вчера Александр Бастрыкин 
поручил Главному следствен-
ному управлению СК рассле-
довать обстоятельства взрыва 
на трассе Донецк—Горловка, 
который прозвучал в 5 утра 22 
февраля. 

По мнению СК, произошла 
диверсия — сработало само-
дельное взрывное устройство. 
В результате погибли трое мир-
ных жителей. Бастрыкин пору-
чил ГСУ СК России «тщательно 
расследовать это преступление 
и установить всех причастных 
к нему лиц».

А накануне — 21 февраля — 
военнослужащие Вооружен-
ных сил Украины весь день 
вели массированные обстрелы 
нескольких населенных пунк-
тов Донецкой и Луганской на-
родных республик с примене-
нием тяжелого вооружения и 
минометов. СК заявил, что в ре-
зультате попадания и разрыва 
снаряда в районе ул. Маркина 
Петровского района Донецка 
погиб мирный житель. А в ЛНР 
в результате артобстрела села 
Пришиб мирный житель полу-
чил серьезные ранения.

Кроме того, в результате 
многократных попаданий сна-
рядов оказалась обесточен-
ной Донецкая фильтровальная 
станция в Ясиноватском райо-
не, поэтому сотни домов оста-
лись без воды. Еще в Донецке 
получили повреждения здания 
двух городских школ.

— Обстреливая населенные 
пункты, украинские военно-
служащие намеревались совер-
шить убийство либо причинить 
тяжкий вред здоровью неогра-
ниченному числу гражданских 
лиц, проживающих на юго-вос-
токе Украины и не участвую-
щих в вооруженном конфликте, 
— подчеркнули в ведомстве. И 
добавили, что возбудили уго-
ловное дело по статье 356 УК 
—«применение в вооруженном 
конфликте средств и методов, 
запрещенных международным 
договором Российской Феде-
рации».

Еще одно уголовное дело, ко-
торое расследуется, — о разру-
шении поста пограничных на-
рядов ФСБ по Ростовской обла-
сти. От пункта ничего не оста-
лось. В тот же день было заве-
дено дело об убийстве шахтера. 
Он погиб на остановке обще-
ственного транспорта из-за об-
стрела со стороны ВСУ поселка 
шахты Трудовская.  

ЭКОНОМИКА Россия способна справиться 
с возможными санкциями Запада

Выиграть в защите

ФИНАНСЫ Банк России объявил о мерах 
поддержки финансового рынка

Без колебаний
Алексей Дуэль, 
Олег Капранов

П
оворот на Восток, разви-
тие импортозамещения 
и поддержка собствен-

ной экономики помогут выдер-
жать возможные санкции без 
существенных потерь. Об этом 
рассказали опрошенные «РГ» 
эксперты.

России сейчас могут угро-
жать три типа санкций, преду-
преждает научный руководи-

тель Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев. 
Они могут быть направлены 
на финансы. Например, Рос-
сии теоретически могут запре-
тить расчеты в иностранной ва-
люте, прежде всего в долларах, 
допускает доцент департамен-
та мировых финансов Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Лазарь Бадалов. 
Второй тип — запрет на постав-
ки комплектующих для IT. Тре-
тий — санкции на нефтяной и га-
зовый экспорт.

 «Санкции могут вводить-
ся в несколько раундов, — гово-
рит директор Центра экономи-
ческой экспертизы ИГМУ НИУ 
ВШЭ Марсель Салихов. — Сна-
чала  мягкие ограничения в от-
ношении конкретных людей. 

Затем, после прохождения всех 
согласований, против секторов 
экономики». Первыми могут 
пострадать банки, считает Са-
лихов. Их будут облагать санк-
циями по одному.  

«Нефтяной сектор вряд ли 
столкнется с ограничениями, 
разве что усилят запреты на фи-
нансирование отрасли, участие 
иностранцев в наших компа-
ниях, — продолжает Салихов. 
— Рост цен на нефть нивелиру-
ет все ограничения по экспор-

ту. Хотя сертификация «Север-
ного потока-2» уже остановле-
на, этот проект может остаться 
замороженным до разрешения 
противоречий».

Долгосрочные негативные 
последствия для экономиче-
ского роста от грозящих санк-
ций вряд ли можно будет как-то 
парировать, добавляет Сали-
хов. Зато стране могут помочь 
оперативные решения: исполь-
зования мер государственной 
поддержки, смягчение бюджет-
ного правила, чтобы появилась 
возможность проводить поли-
тику активного бюджетного 
стимулирования.

Для минимизации послед-
ствий введения санкций Жу-
равлев предлагает посмотреть 
на Восток. В Китае и Японии 

есть и свободные деньги, и нуж-
ные нам технологии, они готовы 
покупать углеводороды. 

Пока наиболее чувствитель-
ными могут оказаться техно-
логические санкции. Вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко 
предложил обеспечить полную 
независимость России от зару-
бежной продукции к 2030 году. 
Но пока полное импортозаме-
щение выглядит труднодости-
жимым. «Импортозамещение 
— это не только доступ к техно-
логиям, но и длительное вре-
мя», — говорит директор ассо-
циации «Консорциум «Базис»» 
Арсений Брыкин. По его словам, 
российская микроэлектрони-
ка очень зависима от импорта, 
даже выпуск комплектующих в 
стране на 95% строится на ино-
странных материалах.  

В результате российские 
производители размещают 
производство компонентов на 
мощностях в Азии. По словам 
представителя «Байкал Элек-
троникс», сейчас у компании 
TSMC готовы 150 тысяч кри-
сталлов процессоров «Байкал» 
и еще 50 тысяч в производстве. 
И компания постоянно дозака-
зывает новые партии. Альтерна-
тив такому подходу на россий-
ском рынке нет.

Аналогичным образом об-
стоит дело и на рынке про-
граммного обеспечения, одна-
ко тут ситуация лучше. Реали-
зация госполитики по обеспе-
чению цифрового суверенитета 
была правильным стратегиче-
ским решением, отмечает Ренат 
Лашин, исполнительный ди-
ректор АРПП «Отечественный 
софт».  

Роман Маркелов

Б
анк России на фоне сниже-
ния отечественных фондо-
вых индексов и курса руб-

ля на бирже сообщил, что готов 
принять все необходимые меры 
для поддержания финансовой 
стабильности. И российская ва-
люта, и российские ценные бу-
маги обязательно восстановят-
ся — это вопрос времени, увере-
ны как и в Госдуме, так и в ана-
литическом сообществе. 

Чтобы адаптировать россий-
ский финансовый сектор к воз-
росшей волатильности, Банк 
России предоставил финансо-
вым организациям возмож-
ность до 1 октября 2022 года 
отражать в отчетности акции и 
облигации по рыночной стои-
мости на 18 февраля 2022 года. 
Также банки смогут до 1 октя-
бря 2022 года использовать 
величины курсов иностран-
ных валют в целях расчета обя-

зательных нормативов на 18 
февраля 2022 года. 

«Банк России будет следить 
за развитием ситуации на фи-
нансовых рынках и готов реали-
зовывать дополнительные меры 
в целях поддержания финансо-
вой стабильности», — заявили в 
пресс-службе регулятора.

Действия ЦБ направлены на 
поддержку банковского секто-
ра, фактически исключается 
риск роста «плохих» долгов на 
балансе банков в моменте, по-
яснил директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Кабаков. 
«Снижение курсовой стоимо-
сти и переоценка активов могут 
существенно ухудшить финан-
совое положение крупнейших 
банков, которые в такой ситу-
ации будут вынуждены сокра-
щать свои позиции, предъяв-
лять более высокие требования 
к крупнейшим заемщикам. Фак-
тически ЦБ откладывает дан-
ную проблему до 1 октября», 

— говорит он. По мнению Каба-
кова, косвенно можно предпо-
ложить, что ЦБ рассчитывает 
на то, что к октябрю стоимость 
большинства активов вернется 
к стоимости середины февраля 
и основная масса геополитиче-
ских рисков будет отыграна. 

Российский финансовый ры-
нок, по сути, не выходит из тур-
булентности уже около месяца. 
Она полностью связана с геопо-
литическими вопросами и эска-
лирующими ситуацию вокруг 
Украины заявлениями и публи-
кациями. 24 января из-за силь-
ных колебаний на финансовом 
рынке Банк России приостано-
вил закупки валюты для минфи-
на по бюджетному правилу. 

После признания Россией 
ДНР и ЛНР и последовавшей 
сразу санкционной ритори-
ки ряда стран российские ак-
тивы снова начали снижаться. 
Во вторник курс доллара под-
нимался до 80 рублей, а евро 
— до 91 рубля, днем их курсы 
немного откатились назад. Ин-
дексы МосБиржи и РТС во втор-
ник днем умеренно снижались 
в районе 2% (в понедельник 
основные торги закрылись с по-
казателями 10,5% и 13,2% со-
ответственно). Без эскалации и 
введения жестких санкций ры-
нок, хоть и волатильно, но будет 
восстанавливаться, считает ру-
ководитель отдела торговли ак-
циями «АТОН» Элбек Далимов.

«Бывает, на бирже оцени-
вают риски. Экономика нашей 
страны развивается, с вызова-
ми справляется. Надо верить 
в свою национальную валюту. 
Надо думать о развитии нашей 
страны, и тогда рубль восста-
новится, станет укрепляться», 
— сказал «Интерфаксу» предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин.  

Российский финансовый рынок, хоть и с колебаниями, но будет восстанав-
ливаться.

— Другие материалы 
по теме читайте на сайте
rg.ru/sujet/2861
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Чтобы минимизировать последствия 
возможных санкций, эксперты 
предлагают обратить внимание 
на инвестиционные и торговые 
возможности азиатских стран

Сила 
на стороне
добра

«Что же дальше ждать? Ждать продолжения 
издевательств над людьми, этого геноцида 
почти четырех миллионов человек, которые 

живут на этих территориях? Но это действительно 
просто невозможно. Вы же сами видите, что проис-
ходит. Как можно это дальше терпеть?» — сказал пре-
зидент. «В этом смысле, да, конечно, теперь Минских 
соглашений не существует. Чего же их выполнять, 
если мы признаем независимость этих образова-
ний?» — сказал он.

Владимир Путин подтвердил, что Россия бу-
дет оказывать ДНР и ЛНР военную помощь в случае 
необходимости. Президент указал на то, что этот 
пункт есть в договорах с ЛНР и ДНР. «Этим решением 
мы даем понять, что готовы исполнять взятые на себя 
обязательства», — пояснил российский лидер. На во-
прос, как далеко готовы зайти российские войска, 
президент ответил, 
что предсказать 
конкретные дей-
ствия невозможно, 
это будет зависеть 
от ситуации. При 
этом Путин под-
черкнул: «Я не ска-
зал, что войска вот 
сейчас прямо туда 
пойдут после на-
шей с вами встречи 
здесь».

Говоря о грани-
цах признания рес-
публик Донбасса, 
Владимир Путин 
заявил, что рас-
считывает, что все 
спорные вопросы 
будут разрешены 
путем перегово-
ров, хотя сейчас 
это невозможно. «К сожалению, на данный момент 
времени мы понимаем, что это невозможно, посколь-
ку боевые действия там до сих пор продолжаются и, 
более того, они имеют тенденцию к обострению», — 
указал он.

Путин также пояснил, что Россия признала До-
нецкую и Луганскую народные республики в тех 
границах, которые обозначены в их конституци-
ях. «Но мы же их признали, а это значит, мы призна-
ли все их фундаментальные документы, в том числе 
и Конституцию. А в Конституции прописаны грани-
цы в рамках Донецкой и Луганской областей в то вре-
мя, когда они были в составе Украины», — сказал Пу-
тин. При этом Путин выразил надежду на урегулиро-
вание спорных вопросов в будущем.

Российский президент также назвал условия для 
долгосрочного урегулирования ситуации на Укра-
ине. «Я вам эту страшную тайну раскрою — в кон-
це концов, здесь нет ничего секретного. Первое, что 
необходимо сделать всем, — это признать волеизъяв-
ление людей, которые проживают в Севастополе и в 
Крыму», — сказал Путин.

По словам главы государства, Россия обсужда-
ла эти вопросы в ходе многочасовых переговоров 
с европейскими партнерами. «Да и с американцами 
мы тоже говорили об этом не один раз», — отметил 
президент. «Чем — я много раз об этом говорил и еще 
раз хочу подчеркнуть, — чем это волеизъявление 
хуже того, что произошло в Косово? Да ничем! Про-
сто там решение было принято парламентом, а здесь 
на общенародном референдуме. И хочу еще раз под-
черкнуть: никто под дулом автомата или под штыка-
ми людей не мог согнать на избирательные участки. 
Они пришли добровольно и приняли свое решение — 
воссоединиться с Россией», — сказал глава государ-
ства. Президент призвал уважать это решение. «Если 
те, кто как-то так или иначе оспаривает, все-таки 
считают себя демократическими странами, должны 
в конце концов признать. Это высшая форма демо-
кратии — референдум», — заметил Путин.

Еще одно условие — Украина должна заявить, что 
она не будет вступать в НАТО. «Самым лучшим ре-
шением этого вопроса было бы, чтобы наши коллеги 
в западных странах не теряли, что называется, лица, 
чтобы сегодняшние киевские власти сами отказа-
лись от вступления в НАТО, по сути, придерживались 
нейтралитета», — сказал президент.

Другое важное условие — демилитаризация сего-
дняшней Украины. «Все, о чем было сказано выше, 
можно в одну секунду перевернуть, если наши так 
называемые партнеры будут накачивать сегодняш-
ние киевские власти современными видами ору-
жия. Поэтому самый главный пункт — это известная 
 степень демилитаризации сегодняшней Украины, 
 поскольку это единственный объективно контроли-
руемый фактор, который можно наблюдать и на ко-
торый можно реагировать», — отметил глава госу-
дарства.

Журналистов 
также интересовал 
вопрос, насколь-
ко реальна угроза, 
что Украина вой-
дет в ядерный клуб. 
«Мы так понимаем, 
что эти слова были 
обращены прежде 
всего к нам, и хочу 
сказать, что мы их 
услышали», — ска-
зал Путин, говоря 
о заявлении прези-
дента Украины Вла-
димира Зеленского 
о ядерном оружии. 
Кроме того, глава государства заявил, что появление 
тактического ядерного оружия на Украине означает 
стратегическую угрозу для России. «Вот что мы долж-
ны иметь в виду, потому что от 110 (километров. — 
Прим. «РГ») можно поднять дальность до 300, до 500, 
ну и все. И Москва будет в зоне поражения. Для нас 
это стратегическая угроза, и мы это так и восприня-
ли. И мы, конечно, самым серьезным образом должны 
и будем к этому относиться», — сказал Путин.

Президент отметил, что Украина еще с советских 
времен обладает широкими ядерными компетенция-
ми. По его словам, там находится несколько ядерных 
блоков и ядерная промышленность развита доста-
точно широко и хорошо. «Там есть все для того, что-
бы гораздо более быстрыми темпами решить этот во-
прос, чем в тех странах, которые решают эти пробле-
мы с нуля», — добавил Путин.

Комментируя действия России по Донбассу, пре-
зидент заявил, что добро предполагает возмож-
ность себя защищать. «Что касается вопроса, мож-
но и нужно ли все вопросы решать с помощью силы 
и оставаться на стороне добра. А почему вы думае-
те, что добро должно быть бессильным всегда? Я так 
не считаю. Я думаю, что как раз добро предполагает 
возможность себя защищать. Из этого и будем исхо-
дить», — подчеркнул Путин.  

1

Чем — я много раз 
об этом говорил 
и еще раз хочу 
подчеркнуть, — 
чем это
волеизъявление 
хуже того,
что произошло 
в Косово? 
Да ничем!

Я думаю,
что как раз добро 
предполагает
возможность
себя защищать. 
Из этого и будем 
исходить
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Ситуация в ДНР остается напряженной

Донбасс признанный
Руслан Мельников, 
Российская газета, Донецк

В 
зале Народного Совета 
ДНР царит возбуждение. 
Но попасть на историче-

ское заседание не так просто. 
Тщательная проверка аккреди-
тации, рамка металлоискателя, 
осмотр фото и видеотехники.

— При съемках передвигать-
ся можно только по тому ряду 
и сзади. Охрана будет следить. 
Покидать зал заседаний нельзя. 
Сами понимаете — время неспо-
койное, — объясняет сотрудник 
пресс-службы.

Идет чрезвычайное пленар-
ное заседание республиканско-
го парламента. Народный Со-
вет ДНР ратифицирует договор 
о дружбе, сотрудничестве и вза-
имной помощи с Россией.

 Ре ш е н и е  п р и н и м а етс я 
 единогласно: из 87 депута-
тов все 87 проголосовали «за». 
Гимн республики, аплодисмен-
ты, троекратное «Ура!». И сно-
ва работа. Тяжелая, непростая, 
зачастую опасная. 

Здесь все понимают, что от 
признания республик до нор-
мальной мирной жизни еще 
очень далеко.

Обстановка в Донецке оста-
ется напряженной. Продолжа-
ются обстрелы с украинской 
стороны. Стало известно о двух 
раненых ополченцах ДНР. Кро-
ме того, поступают новые со-
общения: украинские дивер-
санты взорвали машину с мир-
ными жителями на трассе До-
нецк — Горловка. Три человека 
погибли. Когда на место проис-
шествия прибыли журнали-
сты, по ним открыли огонь с по-
зиций ВСУ. Корреспондентам 
пришлось прятаться в запол-
ненном водой старом окопе. 
Между тем под Мариуполем 
появились новые танки и «Гра-
ды» ВСУ. Также разведка ДНР 
сообщает о перемещении ко-
лонн украинских зенитных ра-
кетных полков с комплексами 
С-300 и «БУК-М1». «Не исклю-
чаем спланированной прово-
кации в отношении пассажир-
ских самолетов», — отмечает 
замначальника управления На-
родной милиции ДНР Эдуард 
Басурин.

— Мы прекрасно понимаем, 
что война не закончилась. Враг 
все еще находится на наших ру-
бежах, причем враг опасный. За 
восемь лет в этом убедились, — 
заместитель председателя На-
родного Совета ДНР Ольга Ма-
кеева говорит, волнуясь, едва 
сдерживая эмоции. «Восемь 
лет» звучит пугающим рефре-
ном в словах моей собеседни-
цы. — Впереди огромная работа. 
И мы к ней готовы. Восемь лет 
живем в невероятных условиях!
— Воюем, но при этом развиваем 
свое государство и обеспечива-
ем социальные гарантии нашим 
жителям, — эмоционально про-
должает собеседница «РГ». — 
На каждой встрече на минской 
площадке мы настойчиво гово-
рили, чтобы нас услышал весь 
мир: мы мирные люди. Но наш 
бронепоезд стоит на запасном 
пути. При этом мы понимаем, 
что люди, выбравшие респуб-
лику, заслуживают достойной 

жизни. И мы должны ее добить-
ся. Пойти по пути, который вы-
брала Украина, бесконечно 
ссылаться на войну и не делать 
ничего — этого позволить себе 
не можем. Ссылаться на слож-
ности и трудности — удел сла-
бых. А Донбасс всегда славился 
людьми сильными и стойкими. 
Умеющими трудиться в неверо-
ятно сложных условиях и при 
необходимости защищать Ро-
дину.»

— Надеемся, что после при-
знания будут решены многие, 
в том числе экономические во-
просы. Донбасс — это все-та-
ки экспортный регион, кото-
рый снабжал валютой Украи-
ну, здесь развито машинострое-
ние, имеются сильные произ-
водственные мощности и наука. 
Поэтому, думаю, после призна-
ния сюда пойдут инвестиции, 
откроются линии кредитова-
ния, которого сейчас нет. Все 
это будет способствовать росту 

экономики. Уверяю вас, мы не 
собираемся ни у кого сидеть на 
шее, Донбасс в состоянии сам 
себя прокормить и помочь Рос-
сии, как 100 лет назад он помо-
гал углем. А принятие необхо-
димой нормативно-правовой 
документации в отношении на-
ших предприятий позволит им 
наравне с российскими пред-
приятиями участвовать в тен-
дерах. Появятся новые рынки 
сбыта, — рассказывает о бли-
жайших перспективах депутат 
Народного Совета ДНР Влади-
слав Бердичевский.

Между тем в ДНР вовсю идет 
мобилизация. На призывные 
пункты приходит молодое по-
коление, которое за восемь лет 
уже достигло призывного воз-
раста, возвращаются в окопы 
и уже отслужившие дончане. 
Много желающих взять оружие 
среди мужчин в возрасте стар-
ше 55 лет. Они записываются 
добровольцами. Кстати, среди 
депутатов, политических и об-
щественных деятелей ДНР тоже 
много тех, кто отправился на 
мобилизационные пункты.

— А вообще значительная 
часть донецкой молодежи уже 
давно на передовой. Некоторые 
из местных ребят воюют чуть 
ли не с 16 лет и уже стали насто-

ящими ветеранами. Иногда по-
смотришь, вроде стоит перед 
тобой худенький невзрачный 
паренек. А поговоришь с ним, 
оказывается, что он побывал 
в самых сложных переделках на 
самых опасных участках. Уже 
настоящий профессиональный 
военный, — рассказывает опол-
ченец Эдуард.

Основной костяк ополчен-
цев в шахтерском регионе, ко-
нечно, горняки. Шахтеры под-
нимают экономику Донбас-
са и воюют на «передке». Они, 
конечно, тоже ждали призна-
ния народных республик, но не 
строят иллюзий по поводу того, 
что трудности закончатся бы-
стро. Объясняют, что на той сто-
роне слишком много неприми-
римых националистов. 

— С каждого угледобываю-
щего предприятия уже моби-
лизовано примерно по 100 че-
ловек. Наши шахтеры находят-
ся в действующих воинских 
подразделениях по всей рес-
публике. При этом все соцга-
рантии, рабочие места и сред-
няя зарплата для них сохране-
ны. Да, есть проблемы. Я сам 
горный инженер и понимаю, 
что многие шахты уничтоже-
ны Украиной. Недавно на моем 
предприятии — на шахте Ско-
чинского — в результате обстре-
лов в утреннюю смену была по-
вреждена электроподстанция, 
остановился вентилятор глав-
ного проветривания. Пришлось 
выводить людей на поверх-
ность. А вечером снова был мас-
сированный обстрел. На глуби-
не 1200—1300 метров было око-
ло 200 человек, их тоже вывели. 
Сегодня утром снова обстре-
лы. Из-за войны на шахтах не 
всегда хватает рабочих рук. Но 
даже в таких условиях мы про-
должаем работать. И кстати, по 
размеру зарплаты шахтеров мы 
вышли на уровень 50—70 тысяч 

рублей в месяц. А когда насту-
пит мир, пойдут инвестиции, 
и мы сможем продавать уголь 
по мировым ценам, зарплата 
шахтеров увеличится до 70—
100 тысяч рублей. И в Донецк, 
вернутся уехавшие специали-
сты, — говорит председатель 
территориального профсоюза 
угольщиков Донецка Геннадий 
Ковальчук.

Разговариваю с людьми на 
улицах. Все говорят, что дол-
го ждали признания, и верят: 
улучшения произойдут. Пусть 
не сразу, пусть не быстро. Но 
это уже неизбежно.

— Еще нужно восстановление 
экономики и промышленно-
сти. Но мы живем в таком регио-
не, который не боится трудно-
стей. Сейчас видим перспекти-
вы. Главное, чтобы были рын-
ки сбыта, а необходимую про-
дукцию мы произведем. Очень 
ждем конца войны, но не рас-
слабляемся. И эвакуировать-
ся не собираемся. Мы — проек-
тировщики, и знаете, как боль-
но смотреть на недостроен-
ные и разрушенные дома в До-
нецке. Их нужно восстанав-
ливать, и побыстрее. Значит, 
много работы, — говорят Тамара 
и Светлана.

Вечером улицы Донецка 
словно вымирают. Иду по горо-
ду перед комендантским часом. 
На площади Ленина мое вни-
мание привлекает одинокий 
яростно жестикулирующий че-
ловек. Подхожу ближе. Оказа-
лось, иностранный журналист 
стоит перед камерой, установ-
ленной на постаменте памят-
ника Ленину. Коллега возбу-
жденно говорит по-английски, 
показывая на опустевшую цен-
тральную улицу Артема за сво-
ей спиной. Вид у него нервный. 
Речь быстрая. Часто слышится 
 слово «война». Она здесь еще 
не закончилась.  

Народный Совет ДНР единогласно 
ратифицировал договор о дружбе 
и сотрудничестве с Россией.

А К Ц Е Н Т

Основной костяк ополченцев
в шахтерском регионе, конечно, горняки. 
Шахтеры поднимают экономику 
Донбасса и воюют на «передке»

АККУРАТНО, НО СИЛЬНО
Решение руководства России признать Донецкую и Лу-
ганскую народные республики стало одновременно 
и вполне ожидаемым и неожиданным итогом (возмож-
но, промежуточным) кризиса европейской безопас-
ности, острая фаза которого началась поздней осенью 
прошлого года. Ожидаемым, потому что обстановка 
на Донбассе оставалась нестабильной с 2014 года и не-
сла угрозы, прежде всего, живущим в регионе людям. 
Неожиданным, потому что вопрос в ноябре был постав-
лен поистине ребром, Россия выразила свое несогласие 
с базовыми принципами европейской системы безопас-
ности, как они сложились после холодной войны. Харак-
тер политико-дипломатических действий и напряжен-
ность атмосферы соответствовали масштабу этой зада-
чи, и на таком фоне ограничиться легитимацией ДНР/
ЛНР — более чем умеренный шаг.

Дальнейшее по-
нятно. В признан-
ных субъектах раз-
мещаются рос-
сийские воинские 
контингенты для 
поддержания мира. 
Западу предлага-
ется продолжить 
разговор о долго-
срочных гарантиях 
безопасности (Сергей Лавров упомянул об этом на за-
седании Совбеза, указав на наличие некоторых сдви-
гов). Этот разговор больше не связан с выполнением 
Минских соглашений, в которые всё постоянно и упира-
лось. Попытки заставить Киев их выполнять поглощали 
массу сил и энергии российских переговорщиков — не 
только и не столько с Украиной, сколько с США и их со-
юзниками. Способность и готовность киевских властей 
двигаться по заложенной в соглашениях траектории 
никогда не были очевидны, а с какого-то момента прак-
тически исчезли. Заметим, правда, что для Киева слу-
чившееся — облегчение. И собственному избирателю 
не надо объяснять, почему не выполняются обещания, 
и перед внешними партнерами оправдываться (редко, 
но приходилось).

Насколько США и их союзники будут готовы про-
должить большой разговор о принципах безопасности, 
не вполне понятно. Дмитрий Медведев заметил, высту-
пая на Совбезе, что деваться им всё равно некуда, неиз-
бежно придут обсуждать стратегическую стабильность. 
Скорее всего, он прав, но опыт последнего времени по-
казал, что побудительным мотивом для диалога служит, 
как еще в ноябре заметил Владимир Путин, поддержа-
ние определенного уровня напряженности. На некото-
рое время хватит уже созданного эффекта, тем более 
что в западных военно-политических и аналитических 
кругах существует мнение, будто принятые в понедель-
ник решения — лишь первый шаг к реализации главной, 
как там полагают, цели — захват всей Украины. Москве 
это отчасти даже выгодно, поскольку может обещать бо-
лее нюансированный подход к санкциям.

Новые санкции анонсированы и, несомненно, ре-
ализуются. Основной вопрос — будет ли размещение 
российских сил в ДНР/ЛНР интерпретировано как 
«вторжение» и встречено уже подготовленным паке-
том санкций, включая «Северный поток-2». Если под-
ходить строго формально — будут, если гибко — не обяза-
тельно. Атакой на Украину перемещение сил в Донецк 
и Луганск назвать трудно. Более того, общая опасность 
войны снизилась. Вероятность реального обострения 
в зоне соприкосновения при условии, что там находит-
ся Российская армия, невелика. Как ни относись к киев-
ским руководителям, но считать их самоубийцами не 
обязательно. То, что в Вашингтоне воспримут дислока-
цию ВС РФ в Донбассе как подготовку еще одного плац-
дарма нападения на Украину, весьма вероятно, но имен-
но это заставит сохранять «резерв» для дальнейшего 
введения санкций. Если всем заготовленным арсеналом 
пальнут уже сейчас, у России, говоря откровенно, будут 
просто развязаны руки на дальнейшие действия. Пред-
принятый ныне военно-политический ход достаточно 
ярок, но не фатален с точки зрения отношений с Запа-
дом. По сути, этот ход закрепляет ситуацию, существо-
вавшую де-факто и раньше.

Если санкции всё 
же будут введены 
в серьезном вари-
анте, не избежать 
эскалации полити-
ко-экономическо-
го противодействия 
со стороны России 
и, естественно, но-
вого ускорения по-
пыток переориента-
ции на другие рын-
ки и направления 
взаимодействия. 
То, что началось 
в 2014 году, вступит в следующий этап. Вопрос о по-
становке гораздо более амбициозных задач в отноше-
нии Украины, по всей видимости, тоже окажется на по-
вестке дня.

В какой степени достигнутое на данный момент со-
ответствует намерениям, которыми российское руко-
водство руководствовалось, начиная в ноябре прошло-
го года раунд «большой игры» с Западом. И является ли 
это промежуточной фазой на более длительном пути 
либо конкретным (и довольно ограниченным) результа-
том, венчающим всю комбинацию. Партия, которая ра-
зыгрывалась с использованием Минских соглашений 
как способа трансформации Украины изнутри, пред-
ставлялась очень сложным, но логичным способом со-
здания новой системы европейской безопасности через 
решение крупной, однако всё же локальной украинской 
проблемы. Этот инструмент отложен в сторону — прак-
тика показала, что он не сработал. Какой будет новая 
схема воздействия на Украину, прояснится в предстоя-
щий период.

Содержание речи президента России, особенно 
первой ее части, дает основания предположить: от-
вет на украинский вопрос, то есть исправление ситуа-
ции, когда украинское государство, возникшее посред-
ством искусственного кроя в ХХ веке, становится одной 
из ключевых задач российской политики.  

Атакой на Украину 
перемещение сил 
в Донецк и Луганск
назвать трудно

Насколько США 
готовы продол-
жить разговор 
о принципах
безопасности, 
не вполне понятно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 20.00 
Фактически: 20.00
Дата выхода в свет: 23.02.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 476
Тираж 66977
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ДИПЛОМАТИЯ Москва ожидала 
санкций и негативной реакции 
Запада на признание ДНР и ЛНР

Повод им не нужен 

Игорь Дунаевский

Негативная реакция стран Запа-
да на решение России о призна-
нии независимости ДНР и ЛНР 
не стала сюрпризом для Моск-
вы. Такую оценку заявлениям 
Вашингтона и его союзников дал 
глава МИД России Сергей Лав-
ров. Он назвал оценки Запада 
«ожидаемыми», призвав руко-
водство секретариата ООН «опи-
раться на базовые принципы» 
организации перед тем, как «де-
лать какие-то заявления». В эфи-
ре телеканала «Россия 24» Лав-
ров напомнил, что Киев факти-
чески сам отказался от Минских 
договоренностей.

«Последние два месяца были 
крайне показательными. Вра-
ли, врут и будут врать», — жестко 
высказалась о комментариях из 
западных столиц официальный 
представитель внешнеполитиче-
ского ведомства Мария Захаро-
ва в эфире радиостанции «Ком-
сомольская правда». Она также 
назвала «большой иллюзией» 
предположения о том, что США 
и страны Европы не ввели бы но-
вых санкций против России, если 
бы та не признала ДНР и ЛНР. 
По ее словам, Западу «не нужны 
основания» для санкций. В эфи-
ре YouTube-канала «Соловьев 
Live» Захарова подчеркнула, что 
Москва тем не менее по-преж-
нему готова к переговорам с Ва-
шингтоном, включая планиро-
вавшуюся на этой неделе встре-
чу Лаврова с американским кол-
легой Энтони Блинкеном.

США и страны НАТО, кото-
рые в последние месяцы разду-
вали военную истерию вокруг 
Украины, негативно оценили ре-
шение России. Одним из первых 

отреагировал Вашингтон, где по-
пытались представить призна-
ние ДНР и ЛНР как подтвержде-
ние своих домыслов о якобы гря-
дущем «российском вторжении» 
на Украину. Президент Джозеф 
Байден после внеочередного за-
седания Совета национальной 
безопасности в Белом доме сра-
зу подписал указ, запрещающий 
американцам инвестиции и фи-
нансирование ДНР и ЛНР, тор-
говлю с ними.

Вашингтон также планиру-
ет меры против России, но какие 
именно — пока не сообщается. 
Госсекретарь Энтони Блинкен 
лишь заявил о «быстром и ре-
шительном ответе в координа-
ции с партнерами». В то же вре-
мя в Белом доме пояснили, что 
отправка американских войск 
на Украину исключена. О пла-
нах ввести санкции также объ-
явили Великобритания, Канада 
и Япония. Однако, представитель 
администрации США на услови-
ях анонимности сообщил жур-
налистам, что возможное разме-
щение российских Вооруженных 
сил на территории ДНР и ЛНР 
не обязательно станет предлогом 
для введения максимального па-
кета рестрикций. Комитет посто-
янных представителей стран ЕС 
согласовал первый блок персо-
нальных санкций против России. 
Верховный представитель Евро-
союза по иностранным делам 
и политике безопасности Жозеп 
Боррель заявил, что за этим по-
следуют и другие меры. При этом 
он рассказал, что в Евросою-
зе также нет единства: часть го-
сударств предлагает точечные 
меры, в то время как другие 
 настаивают на полном  пакете 
 санкций.  

РЕЗОНАНС Как Зеленский встретил независимость Донбасса

Звонки в пустоту
Петр Лихоманов

П
р и з н а н и е  Д о н е ц к о й 
и Луганской народных 
республик со стороны 

России погрузило украинский 
политический класс и эксперт-
ное сообщество в новую реаль-
ность, осознание которой для 
большинства, судя по первым 
реакциям, еще не наступило.

Забавно, но, когда в Госду-
му поступил проект постанов-
ления о признании республик, 
окучивающие патриотическое 
сообщество украинские тех-
нологи вроде внештатного со-
ветника офиса президента Аре-
стовича и вслед за ним и другие 
лидеры мнений приветство-
вали такой шаг. Люди, в мас-
се своей не читавшие Минские 
соглашения, усмотрели здесь 
возможность избавиться от их 
ярма и при поддержке запад-
ных партнеров навязать России 
свои правила. Жизнь внесла 
коррективы в киевское пони-
мание роли союзников, их пла-
нов на Украину и ее президента, 
а также о месте этой страны на 
глобусе. 

До часу киевской ночи про-
должалось экстренное заседа-
ние СНБО, породившее пяти-
минутный ролик Зеленского, 
который оставил аудиторию 
в состоянии недоумения. Так, 
президент Украины похвастал-
ся, что за короткое время успел 
пообщаться с Джо Байденом, 
Эмманюэлем Макроном, Ола-
фом Шольцем и Шарлем Ми-
шелем, однако об итогах бе-
сед распространяться не стал. 
Хотя многим было небезын-
тересно узнать, как президент 
США оценил поездку Зеленско-
го в Мюнхен, чего настоятельно 
не рекомендовал делать. Кос-

венно об этом можно судить по 
реакции в американских и не-
мецких СМИ. Там с раздраже-
нием восприняли его агрессив-
ный тон, воспоминания о Буда-
пештском меморандуме и тре-
бование давать Украине день-
ги без всяких обязательств с ее 
стороны. «Зеленский получил 
аплодисменты, а затем уку-
сил руки, которые аплодиро-
вали», — констатировало влия-
тельное американское издание 
Politico. Тогда как CNN и неко-
торые другие вероломно напо-
мнили о легкомысленном ар-
тистическом прошлом Зелен-
ского, которое он так и не смог 
преодолеть.

Обращение Зеленского ком-
ментаторы сочли пустым — 
из него буквально невозмож-
но выделить информативную 
и  содержательную цитату. 
А немногие ему симпатизиру-

ющие усмотрели позитив раз-
ве что в факте появления ро-
лика. Утром на встрече с пре-
зидентом Эстонии Зеленский 
пригрозил разрывом диплома-
тических отношений с Россией 
и введением военного положе-
ния, но только в случае «широ-
кой эскалации». Ликования по 
поводу освобождения от «без-
дарно написанных» Минских 
соглашений, которые, строго 
говоря, продолжают действо-
вать, в его словах не было и в по-
мине. 

Формальные слова поддерж-
ки с Запада, стандартные выпа-
ды в адрес России и обещание 
санкций, но гарантированно не 
«адских», не смогли компенси-
ровать киевской верхушке ре-
альные действия коллектив-

ного Запада, из которых сле-
дует, что их уже внесли в графу 
«расходы». Новость о том, что 
персонал посольства США, ра-
нее эвакуированный во Львов, 
с утра вторника переведен еще 
дальше — в Польшу, куда больше 
ударила по Украине, чем санк-
ции Байдена против ДНР и ЛНР 
по республикам. Нагнетание во-
енной истерии в иностранных 
СМИ, особенно британских, 
только усилилось, продолжил-
ся и исход иностранцев с укра-
инской территории — в общий 
поток из уже более полусотни 
стран вчера влились израильтя-
не, австралийцы и родственни-
ки грузинских дипломатов.

Не пролился на Киев и золо-
той дождь из десятков неподот-
четных миллиардов на подъем 
экономики и «противостояние 
агрессору», которые он, по дан-
ным «из кулуаров», снова клян-
чил у ночных собеседников. 
Зато ярко и бесспорно прояви-
лись внешнее управление, не-
самостоятельность Зеленского 
на внешней арене и пустота его 
слов о независимости личной 
и украинской.

Надо ли говорить, что вче-
рашний день сильно пошатнул 
и президентское кресло: Петр 
Порошенко, Юлия Тимошенко, 
Виталий Кличко, Арсен Аваков 
и некоторые другие фактиче-
ски начали вчера избиратель-
ную кампанию, которую будут 
строить на безоглядном поно-
шении и унижении «слабака» 
Зеленского, — их спикеры уже 
оседлали этот тезис. И это тоже 
проявление новой реальности, 
которая пришла в правитель-
ственный квартал Киева с вос-
тока страны, который его оби-
татели за восемь лет так и не 
смогли уничтожить.  

— Как развивается ситуация 
в Донбассе, читайте
в онлайн-трансляции «РГ» 
rg.ru/art/2270077
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Конкуренты Владимира Зеленского 
выставляют его слабаком,
раскачивая президентское кресло.

В соцсетях 
набирает 
популяр-
ность 
видеоро-
лик, в 
котором 
народная 
артистка РСФСР Светлана Крючкова 
читает Александра Пушкина 
«Клеветникам России». Звучит так, 
будто русский гений написал это 
стихотворение трудной зимой 
2022 года. Впрочем, слушайте сами. Р

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

Т
А

Г
И

Р
 Р

А
Д

Ж
А

В
О

В



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 февраля 2022
среда № 39С ( 8687C )

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

КИНО Алексей Козлов 
снял нуарный детектив 
о «Совести»

Сила 
когтистого 
зверя

Елена Боброва

Пушкин писал: «Совесть — когтистый зверь, скребу-
щий сердце». И об этом «звере» Алексей Козлов («Спа-
сти Ленинград») снял нуарную драму, которую так и 
назвал — «Совесть». Правда, первоначально задум-
ка была снять зрелищный детектив про легендарного 
Леньку Пантелеева. Но вышло — о следователе Летуше. 
В преддверии выхода «Совести» на видеоплатформе 
24 февраля режиссер (он же продюсер и один из авто-
ров сценария) рассказал «РГ», как и почему произо-
шла перемена жанра.

Когда-то вы сняли несколько фильмов из докумен-
тального цикла НТВ «Криминальная Россия». Идея 
снять историю о следователе, жившем в послереволю-
ционном Петрограде, возникла уже тогда?

Алексей Козлов: 
Нет, «Криминаль-
ная Россия» — это, 
по преимуществу, 
про 1990-е. Пан-
телеев же и побег 
его банды из леген-
дарных Крестов — 
это 1920-е. Легенду 
о Леньке Пантеле-
еве, как и многие 
люди моего поколе-
ния, я слышал с дет-
ства. Но по ходу разработки сюжета эта легенда, что 
называется, посыпалась. Ленька Пантелеев на самом 
деле был засланным казачком, агентом и с позиции 
построения сюжета — пустышкой! Его знаменитая ре-
плика, которую он всякий раз выкрикивал при налете: 
«Всем руки вверх, я Ленька Пантелеев!», — не что иное, 
как своего рода самопиар. Копаться в этом балагане 
творчески совсем неинтересно. Другое дело, фигура 
создателя легенды.   

А человек по фамилии Летуш существовал?
АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Нет. Но такой человек явно был. И задум-
ка с Пантелеевым была весьма хитроумной — создавал-
ся монстр, перед которым ставилась задача подавить 
изнутри все остальные криминальные группировки, с 
которыми на тот момент в Петрограде справиться не 
могли. Уровень криминала в городе был гораздо выше, 
чем в Москве, где в те же годы обычные уличные раз-
бойники смогли даже остановить машину вождя миро-
вого пролетариата, обезоружить, вывернуть у Лени-
на карманы — был в Москве такой случай. Так вот Пан-
телеева должны были использовать для победы над 
криминалом, после чего ликвидировать.

На столе у главного героя «Совести» стоит бюстик 
Достоевского, а слоган самого фильма — фраза по 
мотивам братьев Карамазовых: «Когда Бога нет, то 
можно все»…

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Мы эту мысль немного трансформиро-
вали по-своему. Но суть очевидна: когда Бога нет в про-
странстве, в обстоятельствах, в обществе — беда. Бога 
— именно как совести, как справедливости, как нрав-
ственного закона.

Как тут не вспомнить Николая Бердяева с его форму-
лировкой: «совесть есть воспоминание о Боге»…

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Конечно. Наш герой Борис Летуш, в душе 
которого Бог как раз есть, оказывается заложником 
торжествующей безнравственности; обстоятельства 
загоняют героя в бездну, откуда он пытается выбрать-
ся, и поневоле совершает поступки, противоречащие 
его морали.

В итоге этот светлый человек, юрист, который учит 
своих студентов, что «правосудие — это не право су-
дить, а правильный суд, справедливый», стремясь де-
лать добро, совершает зло. Фатализм какой-то.

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Совесть — это тяжелый крест. И наше-
му герою его приходится нести. Согласитесь, если бы 
у нас была возможность попросить у Бога для себя ка-
ких-то личных качеств, — совесть была бы последней, о 
чем бы мы просили. Это факт. Совесть обременитель-
на. Но она — это то, что сохраняет нашу общественную 
лодку на плаву. Когда «можно все», лодка заваливается 
на одну сторону и переворачивается. А «совесть» — это 
то, что находится на другом борту лодки и не дает ей 
опрокинуться.

Я считаю, что мы сняли очень светлое кино, по-
скольку утверждаем, что в человеке, несмотря ни на 
что, есть совесть. И это дает надежду.

Говоря о совести в историческом аспекте, часто гово-
рят, что мы должны покаяться за свое прошлое, — и 
это спасет Россию. Согласны с этим?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Мне кажется, покаяние — понятие очень 
личное. Я своими корнями из сибирской семьи с Верх-
него Енисея. В деревне Подсосное до октября 1917-го 
жила большая трудолюбивая крестьянская семья — 
четверо крепких парней, братьев-погодков, и одна се-
стра. Свое хозяйство, лошади, пшеничные поля. При-
шло время — в деревне появились красные комисса-
ры, отобрали все, забрали мужиков. Моего деда Алек-
сея Васильевича моя беременная бабушка выкупила 
у охранника за корзинку еды. Из всей семьи спаслись 
только они... Дед потом работал на золотых приисках в 
Бодайбо, на Алдане, все дальше забираясь в тайгу... Я же 
понимаю, сколько нас, таких, как я, могло быть, уцелей 
тогда все братья моего деда! И это, наверное, было бы 
не самым плохим вариантом для Отечества. Конечно, 
меня снедает печаль и сожаление, но я понимаю: думая 
о судьбе предков, главное — не впасть в раздражение. 
При всей кровавости не всё в нашей истории было так 
мрачно. А думать о мщении — всегда разрушительно.  

ВЫСТАВКА Перформансы на стыке науки и рок-концерта — New Elements в Третьяковке

Читать язык камней
Жанна Васильева

Н
а перформансе Ральфа 
Беккера, инженера, став-
шего художником, теку-

чий холодный металл под назва-
нием галинстон под влиянием 
электродов менял очертания, 
образовывал причудливый ри-
сунок, напоминая живые клет-
ки и рисунки Хуана Миро.

Более того, металл начинал 
звучать, создавая еще и свое 
«музыкальное сопровожде-
ние». «На панковскую музыку 
похоже», — со знанием дела про-
комментировала юная особа по 
соседству. Ей, конечно, виднее. 
Мне-то перформанс художни-
ка в соавторстве с галинстоном 
больше напомнил киноленты 
дадаистов 1920-х годов. Толь-
ко там работали геометриче-

ские фигуры: кружась и двига-
ясь, они создавали эффект бес-
конечного движения форм. Но 
у Беккера движение металла 
было непредсказуемым, в том 
числе и для самого художника. 
И эта поправка на случайность 
и непредсказуемость определя-
ла драйв действа на сцене.

Ральф Беккер показывал 
свой перформанс в Западном 
крыле Новой Третьяковки. Пер-
форманс был приурочен к сим-
позиуму, который, в свою оче-
редь, сопровождал выставку 
New Elements, подготовленную 
Лабораторией Art&Science. Это 
уже второй международный 
проект в этом пространстве 
кураторов Дарьи Пархоменко 
и Дитмара Оффенхубера (Ав-
стрия/США), пленяющий вы-
веренным балансом поэзии, 

точного расчета, технологиче-
ской изобретательности.

Эта выставка подтверждает, 
что познание, в сущности, акт 
поэтический. Часто в основе 
того и другого — сопоставление, 
сравнение явлений разного по-
рядка. Таких, например, как кос-
мическая пыль (снятая телеско-
пом NASA в 1982 году) и пыль 
выбросов, которая въедается в 
легкие жителей Мумбаи. Стро-
ка Ахматовой «Когда б вы зна-
ли, из какого сора Растут сти-
хи, не ведая стыда» в приложе-
нии к работе Томаса Сарасено 
обретает почти буквальную ил-
люстративность. Аргентинский 
художник напечатал фотосним-
ки космической пыли на бумаге 
ручной выделки чернилами из 
углерода, извлеченного из воз-
духа индийского мегаполиса. В 

этой работе Printed matter(s), 
сделанной за год до появления 
COVID-19, тема «чистых лег-
ких» вдруг обретает трагиче-
ское планетарное измерение.

Тема времени, особенно «глу-
бокого времени», о котором лю-
бят говорить геологи и которое 
любят воображать поэты и со-
здатели блокбастеров, на вы-
ставке New Elements оказывает-
ся одним из ключевых образов. 
Невообразимая толща веков 
живет в наслоениях льда ледни-
ков, «летописцев» жизни плане-
ты. Их летопись расшифровыва-
ют гляциологи, физики, биоло-
ги. Проект ученого Андрея Гла-
зовского, который показывает 
таяние ледников в фотографиях, 
разделенных столетием, учит 
вглядываться в «письмена» ле-
дяных гигантов. Финский худож-
ник Эрих Бергер делает фотогра-
фии мест, где естественный фон 
радиоактивности повышен. Пей-
заж, который снят на светочув-

ствительную пленку и пленку, 
чувствительную к гамма-излу-
чению, похож на двойной пор-
трет доктора Джекила и мистера 
Хайда, проявляющий две сто-
роны одного явления. Интерес 
к прошлому для Бергера тесно 
связан с тревогой о будущем.

Дар «услышать будущего 
зов» в контексте выставки тес-
но связан с умением читать 
язык камней, ледников, цве-
тов (как в проекте японца Рёи-
ти Курокава), дождя (напри-
мер, в «фотограммах» Туулы 
Нярхинен) или облаков (проек-
ты исследовательской группы 
Forensic Architecture)… Этот 
язык требует не просто наблю-
дательности, но и перевода. 
Можно сказать, что художник 
оказывается толмачом, донося-
щим послания Земли до людей. 
Но опирается он при этом не на 
мистические прозрения, а на 
сложные (или не очень) инстру-
менты и технологии.   

НАЗНАЧЕНИЕ Эмир Кустурица станет главным режиссером 
театра Российской Армии

Наш человек из Сараево
Наталья Соколова

С
ербский режиссер 
Эмир Кустурица 
принял предложе-
ние министра оборо-
ны РФ Сергея Шой-
гу стать главным ре-
жиссером Централь-
ного академического 
театра Российской 

Армии. Об этом накануне со-
общила пресс-секретарь мино-
бороны Россияна Марковская. 
«Для меня предложение Сергея 
Шойгу стать главным режис-
сером театра — большая честь, 
— сказал Кустурица. — Сцена те-
атра Российской Армии имеет 
великую историю и традиции». 
Известный режиссер пообещал 
эти традиции развивать и под-
держивать. И даже уже поделил-
ся планами — перенести на сцену 
драму Михаила Калатозова «Ле-
тят журавли» и свой фильм 2004 
года «Жизнь как чудо» о чудако-
ватом инженере Луке, который 
строит тоннель между Балкана-
ми и остальным миром.

Сегодня театр Российской 
Армии в первую очередь ассоци-
ируется с легендарным режис-
сером и педагогом Юрием За-
вадским, возглавившим театр в 
1932 году, Леонидом Хейфецом, 
который недолго руководил те-
атром в 80-е, и, конечно, акте-
ром Владимиром Зельдиным, 
который прослужил здесь 70 лет.

Театр Армии не подчиняется 
минкультуры: он находится в ве-
дении министерства обороны. И 
это театр режиссерский. С 1995 
года главным режиссером в нем 
был Борис Морозов, который по-
кинул пост в 2020-м. Сейчас те-
атр управляется директором — 
полковником Иваном Чурсиным 
и его заместителями. В труппе 
немало звезд — Людмила Чурси-
на, Алина Покровская, Лариса 
Голубкина, Екатерина Стриже-
нова. А в афише — «Красное ко-
лесо» по Солженицыну, «Судьба 
одного дома» по Астафьеву, Бон-
дареву, Гроссману, а также спек-
такли по Островскому, Зощенко, 
Шекспиру.

«Кустурица, несмотря на аб-
сурдистское, игровое, смеховое 
наполнение его очень разных, но 
всегда великих фильмов, — глу-
боко консервативный, тради-
ционалистский режиссер, вос-
питанный к тому же русской 
культурой, — прокомментиро-
вал писатель Захар Прилепин в 
своем Telegram-канале назначе-
ние Кустурицы. — Мало того, у 
него в половине его добрейших 
фильмов идет война. И люди ее 
преодолевают».

К у с т у р и ц а  и  е г о  ф о л -
к-рок-группа The No Smoking 
Orchestra — частые гости не 
только в столице, но и в регио-

нах. Сейчас режиссер, музы-
кант, композитор снова в Рос-
сии: 22 февраля открыл в Хан-
ты-Мансийске кинофестиваль 
«Дух огня», который был приду-
ман ушедшим от нас в прошлом 
году Сергеем Соловьевым. А 23 
февраля Эмир выступит с кон-
цертом на «Зимнем фестивале» 
Юрия Башмета в Сочи. Возьмет 
в руки красную гитару, попри-
ветствует собравшихся на рус-
ском, сымпровизирует что-то 
на тему «Подмосковных вече-
ров» и сыграет музыку из своих 
фильмов, созданных с большой 
любовью к сербскому народу и 
в память о расколотой Югосла-
вии. Та война принесла нема-
ло горя всем народам, прожи-
вавшим в некогда едином госу-
дарстве. Это «незаживающая 
рана», как говорит Кустурица, с 
которой он живет сам и миллио-
ны других сербов.

Кустурица не состоит в соц-
сетях — предпочитает по старин-
ке дружить, любить. Критикует 
Голливуд — называет его фабри-
кой по производству видеоигр 

типа «Крепкого орешка», а на-
стоящее кино, по его мнению, 
снимали там только до 60-х го-
дов. Потому и построил свой Гол-
ливуд — Дрвенград — идеальную 
этнодеревню в горах. Там снима-
ют кино, водят экскурсии, про-
ходит кинофестиваль Кустен-

дорф без ковровой дорожки, 
дресс-кода и громкой рекламы, 
а также фестиваль русской клас-
сической музыки.

Многократный лауреат Канн-
ского кинофестиваля в своих 
фильмах смешивает абсурд и ре-
альность, карнавальность и тра-
гичность, безысходность и веру 
в завтрашний день. Его «Время 
цыган», «Андеграунд», «Черная 
кошка, белый кот» проникнуты 
невероятной жизненной силой: 
что бы ни происходило, его ге-
рои продолжают верить в добро. 
«Сербский Феллини», как по 
праву называют Кустурицу, смо-
жет вдохнуть эту витальность 
в репертуар театра Российской 
Армии.  

Эмир Кустурица — частый гость в России: на днях открыл кинофестиваль «Дух огня», а 23 февраля выступит на «Зимнем фестивале» в Сочи. 

Тема «глубокого времени», о котором любят говорить геологи и поэты, — один из главных образов этой выставки.

А К Ц Е Н Т

Фильмы Кустурицы проникнуты 
невероятной жизненной силой, что бы 
ни происходило, его герои продолжают 
верить в добро 

КНИГИ В Доме 
Ростовых 
представили 
биографию 
«красного 
Моцарта»

СОЧИНЯЯ 
ДУНАЕВСКОГО
Андрей Васянин

Легко на сердце от песни ве-
селой — когда ее играет Мак-
сим Дунаевский. Легко, даже 
если все не так, если все ина-
че, но Максим Исаакович все 
еще за роялем, а собравшиеся 
вокруг рояля вместе поют эти 
прекрасные песни. В таком на-
строении и закончилась в Доме 
Ростовых на Поварской пре-
зентация книги «Исаак Дуна-
евский. Красный Моцарт», вы-
шедшей только что в издатель-
стве «Молодая гвардия».

 Книга началась в 1996 году, 
когда Минченку, выпускни-
ку ГИТИСа, театральному ко-
лумнисту и режиссеру, толь-
ко что выпустившему в Теат-
ре Эстрады свой первый спек-
такль, предложили написать 
эту книгу о композиторе — в 
противовес царившей тогда в 
обществе ненависти к совет-
скому прошлому. Дмитрия све-
ли с Евгением Дунаевским, 
старшим сыном Исаака Оси-
повича, от бесед с которым к 
страницам рукописи протяну-
лись километры магнитофон-
ных пленок воспоминаний, ав-
тора допустили к семейным 
реликвиям — почти под всеми 
фотографиями в книге стоит 
подпись «архив Евгения Дуна-
евского».

— Эти люди вызывали у меня 
восторг, мне было безумно ин-
тересно писать, — вспоминал 
на встрече Дмитрий Минче-
нок. — Всякий раз перед тем, как 
садиться за стол, я садился за 
фортепьяно и подбирал «Пес-
ню о веселом ветре» или «Лети-
те, голуби».

В итоге получилась быстрая, 
летучая, легко читаемая книга, 
в которой историческое иссле-
дование перемежается краси-

вым художественным вымыс-
лом — о вере в романтизм, в лю-
дей, с мечтой о том, что талант 
может победить идеологию.

— Дима не просто биограф, 
он сочиняет Дунаевского, — го-
ворил главный гость вечера, 
младший сын «красного Мо-
царта» композитор Максим Ду-
наевский, дополнивший первое 
издание книги воспоминания-
ми о папе, как о человеке, а не 
только музыканте. — Без любви 
к композитору и знания музы-
ки, не проникнув в музыкаль-
ное сердце героя, такое было бы 
не написать.

Дмитрий и на презентации, 
больше похожей на моноспек-
такль, сочинял Дунаевско-
го: играя за всех персонажей, 
рассказывал историю про Ав-
тандила, водителя Дунаевско-
го, страшно близорукого и по-
тому водившего «эмку» компо-
зитора по правилам езды на 
тракторе. Максим Исаакович 
тут же вспомнил, как он подра-
жал другому отцовскому шо-
феру, Александру Семеновичу, 
«настоящему, в кожанке, пер-
чатках» — ходил такой же раз-
лапистой походкой, так же опи-
рался на капот... А еще отец од-
нажды усадил его в кабинете и 
запустил на полную громкость 
«Порги и Бесс» Гершвина со 
словами, что хорошую музыку 
нужно слушать только так.

Пьеса Дмитрия Минчен-
ка «Красный Моцарт» сейчас 
в репертуаре МХАТ им. Горь-
кого, а его новая версия может 
быть поставлена на одной из 
сцен Санкт-Петербурга: в кон-
це концов, Исаак Дунаевский 
был в свое время музыкаль-
ным руководителем и главным 
дирижером Ленинградского 
мюзик-холла. Продолжается 
и совместная творческая ра-
бота Максима Дунаевского и 
Дмитрия Минченка: в архи-
вах нашлись либретто Булга-
кова к опере «Рашель» и фраг-
менты музыки к ней. А в бли-
жайших планах — камерный 
спектакль-хэппенинг «Путеше-
ствие», идея которого родилась 
прямо в ходе вечера    

Алексей Козлов: Совесть — это тяжелый крест. И нашему 
герою его приходится нести. 

У Дмитрия Минченка получилась 
быстрая, летучая и легко читаемая 
книга. 

Совесть обреме-
нительна. Но она 
сохраняет нашу 
общественную 
лодку на плаву

Прямая речь 

Ральф Беккер, художник
Ваш перформанс выглядел чем-то средним между научным эксперимен-
том и рок-концертом. Каковы были Ваши задачи?
Ральф Беккер | Я бы сказал, что это скорее анти-перформанс. Это свое-

го рода постановка на сцене научного эксперимента. Я фокусирую вни-

мание на аудиовизуальном «творчестве» машины. С одной стороны, 

она инструмент, на котором я играю. С другой, хотя и импровизирую, 

пусть и по намеченному плану, я не могу точно предвидеть результат. 

Иногда система ведет себя одним образом, иногда — другим. Все время 

происходит разрыв…

Между ожиданиями и визуальным опытом?
Ральф Беккер | Между восприятием и представлениями людей, как вы-

глядят вещи или органическая материя.

Кто из современных художников особенно вдохновлял вас?
Ральф Беккер | Таких художников много. Я большой фанат швейцарско-

го художника Романа Зигнера. Его работы развлекательны, концеп-

туальны, они об успехе и неудаче, об иррациональности в расчислен-

ном мире.С
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Прямая речь 

Роман Богданов, 
актер Театра армии
Нам повезло, это великий ре-

жиссер. Мне безумно нравит-

ся его кино, у Кустурицы бес-

подобное чувство юмора, 

даже этакое хулиганство, что ли. 

И этот задор — очень здорово 

для театра и для нашей профес-

сии в принципе. Мне кажется, 

он с душой относится к своей 

работе и я открыт для его экспе-

риментов.

Подготовил 
Андрей Васянин

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

ИЗ ИНТЕРВЬЮ ЭМИРА КУСТУРИЦЫ «РГ»

О единстве русских и сербов
Я много думаю о судьбе своей родины, часто обраща-

юсь к исторической литературе. Когда в XVIII веке Ека-

терина II начала процесс освобождения Восточной 

Европы от турецкого владычества, то в какой-то мо-

мент она заключила союз с Австрией, и обе стороны 

договорились о том, что Сербия — это часть Европы, а 

значит, все европейские страны должны объединить 

свои усилия против Османской империи. Однако им-

ператор Иосиф Второй вопреки договору оставил 

часть Сербии туркам. Белград много раз переходил из 

рук в руки, но Австрия в итоге отошла за Дунай, бросив 

нас на произвол судьбы. Тогда же сложились истори-

ческие условия для первого сербского восстания 

1804—1813 годов, и с этого момента начинается разви-

тие идеи об историческом, культурном и религиозном 

единстве двух наших народов — сербского и русского.

О том, что правит миром
Деньги вершат миром. Не мораль, не здравый смысл, 

не любовь. Циничный расчет. И сейчас это прояв-

ляется особенно сильно. И это огромная трагедия. 

Деньги — главный бог, которому поклоняются, ради 

которого совершаются миллионы преступлений — и 

мелких уголовных, и крупных, государственных. В по-

следние годы этот крен стал особенно заметен.

Подготовил Владимир Снегирев
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ПОМОЩЬ  В Подмосковье встретили первый поезд с беженцами 
из Донбасса

Станция «Мирная жизнь» 
Ирина Рыбникова  

В
чера утром в подмо-
сковный Наро-Фо-
минск прибыл пер-
вый поезд с жителя-
ми ДНР и ЛНР. Среди 
пассажиров — пен-
сионеры, дети, люди 
с  о г р а н и ч е н н ы м и 
возможностями, бе-

ременные женщины. 10 семей 
привезли с собой домашних 
питомцев. 

Первыми в поезд, затормо-
зивший у станции «Апрелев-
ка», вошли волонтеры. Их за-
дачей было выяснить, нужна 
ли кому-то из пассажиров ме-
дицинская помощь, — все-таки 
люди собирались в дорогу впо-
пыхах, под обстрелом, кто-то в 
спешке мог забыть нужные ле-
карства… 

Врачи оказались не нужны, 
а вот к мобильным телефонам 
волонтеров выстроилась оче-
редь — люди просили позво-
нить оставшимся на Донбассе 
родственникам, сказать, что 
добрались в Россию успешно. 

«Дома остались муж и сын, 
говорят, что школы уже не ра-
ботают», — поделилась с журна-
листами одна из беженок, пред-
ставившаяся Татьяной. 

Ирина Никоненко приеха-
ла из Шахтерска с дочерью и 
младшей сестрой. Родители и 
две старшие сестры покидать 
родной город отказались. 

«Мама сказала, что не бро-
сит дом. А сестры не захотели 
уезжать от мужей», — расска-
зывает она. 

Молодая женщина бодрит-
ся, но в глазах испуг — еще вче-
ра она жила в своем доме, в 
окружении родных и близких 
людей, а сегодня с двумя чемо-
данами приехала в незнакомый 
город и не знает, что ее ждет. 

«Я  родился  22  февра ля 
1942 года. И так получилось, 
что 80-летний юбилей встре-
чаю в дороге, мой дом находит-
ся в зоне обстрелов, пришлось 
бросить все и уехать», — гово-
рит еще один пассажир поезда, 
Олег Леонидов. — Спасибо ве-
ликой России, которая не бро-
сает своих людей». 

В Апрелевке Олега Влади-
мировича встречала глава 
Клинского округа Подмоско-
вья Алена Сокольская. Она по-
здравила его с юбилеем и про-
водила до автобуса — Леонидов 
вместе еще с несколькими де-
сятками беженцев будет жить 
в Клину.

Помимо Клина, жителей 
ДНР и ЛНР примут еще пять 
подмосковных муниципали-
тетов — Волоколамск, Колом-
на, Зарайск, Подольск и Пуш-
кино. Подмосковье выразило 

готовность принять 1,5 тыся-
чи беженцев, но, скорее всего, 
приезжих по факту окажется 
больше.   

«К нам сегодня приехали 
180 семей. 911 человек, почти 
половина из них — дети. Все 
они после завершения каникул 
пойдут в подмосковные школы. 
Многие ребята, кстати, у нас в 
гостях уже были — областные 
оздоровительные лагеря летом 
уже не первый год принимают 
школьников из ДНР и ЛНР», — 
отмечает губернатор области 
Андрей Воробьев. 

Людям дадут отдохнуть с до-
роги, а потом местные власти 
проведут с беженцами общие 

встречи, чтобы понять, какой 
именно помощи и поддержки 
люди ждут от чиновников. 

Н а к а н у н е  г у б е р н а т о р 
инструктировал глав: «К нам 
едут люди, попавшие в слож-
ную жизненную ситуацию. 
Если они захотят работать, с 
работой им нужно будет по-
мочь». 

Впрочем, сами беженцы 
очень надеются на то, что на-
долго в гостях они не задержат-
ся. Люди рассчитывают к лету 
вернуться домой.   

А К Ц Е Н Т

Жители Донбасса очень надеются на то, 
что надолго в гостях они не задержатся, 
и уже к лету рассчитывают вернуться 
домой

АКЦИЯ

О БЕЖЕНЦАХ ЗАБОТИТСЯ
ЦЕРКОВЬ 
Анна Юркова, 
«Российская газета»,
Краснодар

Во всех храмах Екатеринодар-
ской и Кубанской епархии ор-
ганизовали сбор помощи для 
беженцев с Донбасса. Оставляя 
пожертвования в благотвори-
тельных ящиках, многие жите-
ли Краснодарского края и заяв-
ляют о своей готовности дать 
приют спасшимся от обстрела 
семьям.

Из Краснодара в Ростовскую 
область уже отправили первые 
фуры с предметами личной ги-
гиены и продуктами длительно-
го хранения — консервами, кру-
пами, макаронами, сгущенным 
молоком. 

На призыв епархии отклик-
нулись и два завода из Горяче-
го Ключа, предоставившие 4,6 
тонны питьевой воды. Ее уже 
привезли в Ростов-на-Дону и 
Шахты, где сегодня разверну-
ты палаточные лагеря с пункта-

ми временного размещения бе-
женцев. Такая же партия воды 
поступит к ним и перед выход-
ными. 

— Сейчас совместно с отде-
лом по социальному служению 
Ростовской-на-Дону епархии 
готовится расширенный список 
вещей, необходимых беженцам. 
Это не только предметы первой 
необходимости, но и пампер-
сы для маленьких деток, влаж-
ные салфетки. Знаю, что роди-
тели просят игры для своих де-
тей-школьников, чтобы как-то 
занять ребят в полевых услови-
ях, — рассказал корреспонденту 
«РГ» руководитель отдела по со-
циальному служению и церков-
ной благотворительности Ека-
теринодарской и Кубанской 
епархии протоиерей Димитрий 
Болтонов.

Гуманитарные наборы для 
людей будут формироваться 
на местах. При этом прием по-
жертвований в кубанских хра-
мах продолжится.  

Собранные храмами Кубани продукты уже отправились в Ростовскую 
область, куда прибывают беженцы из Донбасса.

Первыми прибывших беженцев встречали волонтеры — узнавали, не нужна ли медицинская помощь, помогали связаться с оставшимися на Донбассе близкими, отвечали на вопросы. 

Между тем

Российские регионы продолжают принимать бежен-

цев. Вчера на станцию Ульяновск-3 прибыл спец-

поезд из Ростовской области с жителями Донбасса. 

В вагонах — в основном пожилые люди, женщины, 

около 300 детей, в том числе 28 малышей до года. 

— Мы добирались двое суток, с тех пор как сели на 

поезд в городе Стаханов, — рассказывает Мария Ми-

хайлова. — Грех жаловаться. Волонтеры, которые со-

провождали нас в поезде, сотрудники МЧС, медик 

сделали все возможное, чтобы нам было комфортно 

и уютно, чтобы мы не переживали и не плакали. 

Муж Марии остался в ЛНР, по ее словам, — «как и все 

наши мужья — защищать республику». Остался и 

родной брат Марии. Кроме сына вместе с ней прие-

хали ее пожилые родители, тетя и близкая подруга с 

тремя детьми. Семья была поселена в одну из мест-

ных гостиниц вблизи городского лесопарка. В соци-

альных сетях множатся призывы о сборе продуктов 

и товаров первой необходимости, одежды и медика-

ментов. Есть даже те, кто готов пригласить беженцев 

к себе в квартиры. Пункты временного пребывания 

развернуты и в шести муниципалитетах Нижего-

родской области. Это санатории, пансионаты и базы 

отдыха в городах Дзержинск и Бор, а также в Бого-

родском, Володарском, Кстовском и Павловском 

районах. Волонтер поисково-спасательного центра 

«Рысь» Елена Кузнецова рассказывает, что приехав-

шие жители Донбасса очень устали, но держатся. 

«Все мои знакомые готовы принять беженцев у себя 

дома». По словам Елены, в пункте временного пре-

бывания есть все удобства и питание, а для организа-

ции детского отдыха привлекут вожатых и воспита-

телей. Часть приехавших поселили в Нижнем Новго-

роде. 46 человек из них оказались в отеле Hampton. 

«Ситуация на родине сложная, но сегодня — радост-

ный день: наши республики признали независимы-

ми, — сказала одна из гостей отеля. — Вот только 

наши мужчины остались там. Но они защищают Ро-

дину...» «Бывают в жизни ситуации, которые прове-

ряют каждого из нас на человечность. Когда ты мо-

жешь помочь незнакомому тебе человеку, оказав-

шемуся в беде, — пишет на своей странице в «Фейс-

буке» исполнительный директор БФ «ЕВИТА» Ольга 

Шелест (фонд оказывает помощь паллиативным ма-

лышам и детям с инвалидностью. — Прим. ред.). — 

Мир, в котором я живу, спасают доброта, забота и 

взаимовыручка. Я и мои коллеги готовы помочь тем, 

кто без нашей помощи не справится. Мы рядом». 

Подготовили Антон Дерябин, Алексей Юхтанов, 
Ирина Чечурина

СТОЛИЦА

МОСКВИЧИ ВЫСТРОИЛИСЬ В ОЧЕРЕДИ 
К ПУНКТАМ СБОРА 
Ирина Огилько

Д
венадцать пунктов сбора 
гуманитарной помощи бе-
женцам с Донбасса откры-

лись в столице. Произошло это 
вечером в понедельник, а уже 
утром вторника к ним пошли 
москвичи. Больше всего горо-
жан корреспонденты «РГ» обна-
ружили в самом большом пунк-
те, расположенном в ресурсном 
центре «Мосволонтера» на Ле-
нинградском проспекте. 

Находится этот дом в пяти 
минутах ходьбы от Белорусско-
го вокзала. Найти его просто: 
по группам людей с пакетами и 
коробками, выстроившимся в 
импровизированную очередь. 
Каждого пришедшего встре-
чает волонтер в бело-красной 
униформе, выясняет, какую по-
мощь человек готов оказать. Вот 
волонтеры помогают разгру-
зить паре увесистую сумку: су-
хие молочные смеси, упаковки 
овсяных хлопьев, влажные сал-

фетки, альбомы-раскраски… 
«Я руковожу волонтерским от-
рядом «Неон». Летом выезжа-
ем на различные работы, а за-
работанные средства отправ-
ляем в детские дома, — расска-
зал третьекурсник Московско-
го городского педагогического 
университета Лев Поляков. — 
Когда узнали об акции, броси-
ли клич в отряде. Собрали сред-
ства и купили товары для детей. 
Мы с Соней — будущие учите-
ля начальных классов, понима-
ем, что ребятишкам сейчас тя-
желее всего». Подруга Льва Со-
фья Махнева устало улыбает-
ся: февраль у нее выдался «ме-
сяцем-помогатором»: в выход-
ные ездила в деревню очищать 
от снега дворы пенсионерам, 
а в понедельник покупали то, 
что может понадобиться детям, 
оказавшимся без дома.  

Рядом еле удерживает гору 
из коробок с «Юбилейным» пе-
ченьем и брикетами питьевой 
воды студент Российской ака-

демии народного хозяйства и 
государственной службы Ильяз 
Шагиев: «Зашел в магазин, ку-
пил сразу побольше. Каждый 
может оказаться в такой ситуа-
ции, надо помогать». 

По словам студентки Ольги 
Поляковой, беда жителей До-
нецка не случайно встретила 
отклик у молодых москвичей: 
в городе хорошо развита сеть 
волонтерских отрядов. «Один в 
чат кинул клич, десяток отклик-
нулись. Я не смогла поехать 
встретить беженцев, решила, 
буду помогать здесь, — говорит 
Ольга. — Учусь на четвертом 
курсе в академии МЧС, оказа-
ние гуманитарной помощи — 
моя будущая профессия».   

«Пункт мы открыли в 9 утра, 
а люди все идут и идут, — расска-
зал в середине дня директор 
ресурсного центра «Мосво-
лонтер» Александр Левит. — 
Кто-то привозит целую машину 
разных продуктов и вещей, без 
которых трудно обойтись вда-
ли от дома. А кто-то — просто не-
распечатанную пачку чая. Эти 
маленькие капли добра обра-
зуют океаны человеческого со-
переживания. Среди беженцев 
много детей и мы сейчас начи-
наем сбор одежды. Нужны теп-
лые вещи, нательное белье, при-
нимаем только новое с бирка-
ми. А еще очень нужны допол-
нительные руки. Поэтому мы 
открыли новый набор волонте-
ров по программе #Мывместе». 
Будет время, приходите, всем 
будем рады» 

Откликнуться можно по 
тел е ф о н у  го р я ч е й  л и н и и : 
+7 800 200-34-11 или обра-
тившись на сайт: душевная.
москва.  

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/art/2270563

— Узнайте также: Как регионы 
России встречают беженцев 
из Донецка и Луганска
rg.ru/art/2270181

— За темой следите на сайте
rg.ru/sujet/5246
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Чаще всего жители столицы несут в пункты сбора самое необходимое: чай, 
кофе, крупы, печенье, молочные смеси, соль… 

ПРАВО

ЮРИСТЫ 
ПОДДЕРЖАТ
Владислав Куликов

Заместитель министра юсти-
ции России Максим Бесхмель-
ницын сообщил, что во всех 
регионах, в которые прибыва-
ют граждане ЛНР и ДНР, для них 
будет организована бесплатная 
правовая поддержка. Ее будут 
оказывать квалифицированные 
юристы.

«Территориальным управ-
лениям Министерства юстиции 
России будет поручено совмест-
но с руководством регионов и 
государственными юридиче-
скими бюро организовать ра-
боту по оказанию оперативной 
правовой помощи прибываю-
щим из Донбасса гражданам», — 
сообщил он. 

Уже начали оказывать по-
мощь первые мобильные брига-
ды государственных юридиче-
ских бюро. 

Как рассказали в Министер-
стве юстиции, три специально 
оборудованных для выездных 
консультаций автомобиля со 
специалистами государствен-
ных юридических бюро из Вол-
гоградской, Тамбовской обла-
стей и Краснодарского края 
будут перемещаться между 
пунктами временного разме-
щения эвакуированных гра-
ждан. Уже проведены первые 
консультации. 

«Огромное значение име-
ет оперативная юридическая 
помощь людям, которым при-
шлось покинуть свой дом», — 
подчеркнул Максим Бесхмель-
ницын. 

По его словам, сейчас основ-
ные вопросы, с которыми об-
ращаются эвакуированные жи-
тели ДНР и ЛНР,  это оформле-
ние статуса временного убежи-
ща, получение выплат, вопросы 
получения гражданства, реги-
страции, возможности трудо-
устройства и другие.   

ОБОРОНА 
Киеву уже не удастся 
вернуть Донбасс 
военной силой

Пока пушки 
не молчат

Александр Степанов

Указ президента РФ об осуществлении Вооруженными 
силами России функции поддержания мира на терри-
ториях ДНР и ЛНР устранил угрозу уничтожения жи-
телей Донбасса. Но он не снял с повестки вопрос о про-
должении обстрелов украинцами этой территории. 
Они не стихают, и отводить войска с линии соприкос-
новения Киев, похоже, не собирается. Поэтому опас-
ность разрастания вооруженного конфликта в регионе 
по-прежнему сохраняется. О возможном развитии си-
туации на Донбассе «РГ» рассказали эксперты. 

ИГОРЬ КОРОТЧЕНКО, главный редактор журнала «Националь-
ная оборона»: 

— Если Украина продолжит вооруженные провока-
ции на территориях Донецка и Луганска, то это будут 
уже провокации против России, так как российские 
войска будут присутствовать на территории этих при-
знанных республик.

Успокаивать власти Незалежной сначала будут по-
литико-дипломатическими методами. В случае если 
они решатся продолжать обстрелы или пойдут на об-
острение конфликта, то уже будет необходима силовая 
операция по принуждению к миру. Принуждать к миру 
будут украинскую 
группировку, кото-
рая сейчас находит-
ся на границах ЛНР 
и ДНР. Делается это 
известными спосо-
бами, с опорой на 
военную силу. Ни 
у кого не должно 
оставаться сомне-
ний, что Россия 
применит соответ-
ствующие методы 
принуждения, если 
понадобится.

Сейчас мы ждем 
развития ситуации, 
российские войска 
входят на террито-
рии ЛНР и ДНР. Ка-
кая там будет созда-
на группировка, это 
будет решать рос-
сийский Генеральный штаб исходя из задач. Наша логи-
ка действий последовательна и понятна, думаю, для всех. 
Если Украина совершит провокацию, то судьба группи-
ровки, которая там находится, будет печальна. Если они 
признают существующие реальности и отойдут, то тогда 
это будет самым оптимальным вариантом развития си-
туации.

При создании российских баз на территории рес-
публик туда не потребуется перебрасывать авиацию. 
Аэродромов Южного военного округа вполне доста-
точно для решения любых вопросов. Нам необходимо 
там присутствовать ровно настолько, чтобы обеспе-
чить безопасность. Какие части и какое количество во-
еннослужащих и техники будут переброшены в рес-
публики, будет определяться конкретно.

Вероятно, это будут мотострелковые, танковые ча-
сти, подразделения ракетных войск и артиллерии. Мы 
должны понимать, что в случае развития неблагопри-
ятной ситуации мы будем действовать не только с тер-
ритории ЛНР и ДНР. 

У нас есть Южный военный округ и Черноморский 
флот, которые способны решать задачи нейтрализации 
украинских военных провокаций исходя из той кон-
фигурации войск, которые там уже есть. Российские 
части, которые будут находиться на территории ЛНР 
и ДНР, нужны для того, чтобы обозначить, что Россия 
на этих территориях уже есть. Это предупреждение 
о том, что обстрелы и активные боевые действия в этих 
республиках недопустимы. Так как де-факто это уже 
будет открытие огня по российской группировке. А, 
следовательно, это будет означать, что Украина всту-
пает в войну с Россией. 

АЛЕКСЕЙ ЛЕОНКОВ, военный эксперт:
— Украинские войска после официального призна-

ния Россией Луганской и Донецкой республик, ко-
нечно, могут начать широкомасштабное наступление 
на эти республики. Но такой вариант маловероятен. 
Но и совсем исключить вариант, что через несколько 
часов они заведут танки и пересекут границы респуб-
лик, нельзя. Они восемь лет говорили о том, что вою-
ют с Россией, и сей-
час по идее вроде 
бы должны проде-
монстрировать, 
что слова у укра-
инских военных не 
расходятся с делом. 
Но считаю, что ду-
раков в вооружен-
ных силах Украины 
подставлять лоб под 
пули мало.

Несомненно, 
что сейчас в США 
начнут подталки-
вать Украину при-
нять такое решение. 
Концентрация на 
границах группи-
ровки — 60 тысяч 
человек, а также 
350 танков и более 
чем 2 тысячи броне-
машин, причем обученной группировки — это очень се-
рьезная сила. Однако эти вояки прекрасно понимают, 
с чем они столкнутся, если пойдут на ДНР и ЛНР. В рес-
публиках появится наша военная база, которая будет 
в первую очередь миротворческой. Там будут распола-
гаться силы быстрого реагирования. Любые провока-
ции против признанных республик будут однозначно 
восприниматься как нападение на Россию. 

Несомненно, на вооружении наших ребят будут 
бронетехника, средства противовоздушной обороны, 
скорее всего, средства РЭБ. Также для оперативной 
переброски к базе будут приписаны транспортно-у-
дарные вертолеты. Если появится необходимость, то 
будет использоваться фронтовая авиация. 

Сейчас мы можем полностью перекрыть воздушное 
пространство Украины средствами ПВО с территории 
России и Беларуси и в любой момент можем объявить 
ее воздушное пространство бесполетной зоной. Украи-
не в случае эскалации конфликта придется напрямую 
столкнуться с Россией, и думаю, что никто в руководстве 
Незалежной не бросит в мясорубку свою армию.  

В республики, 
вероятно, будут 
переброшены рос-
сийские мото-
стрелковые части, 
танковые подраз-
деления, а также 
подразделения 
ракетных войск 
и артиллерии

Сейчас наша 
армия может пол-
ностью перекрыть 
воздушное 
пространство 
Украины средства-
ми ПВО с террито-
рии Российской 
Федерации 
и Беларуси

—Что нужно для ввода миротворцев в Донбасс
rg.ru/art/2269449
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COVID-19 
Вакцину для подростков 
«Спутник М» одобрили 
в Казахстане

От 12 и старше

Ирина Невинная

Казахстан стал первым зарубежным государством, 
одобрившим применение вакцины для подростков 
«Спутник М». Напомним, ранее эта страна также од-
ной из первых стала выпускать взрослую вакцину 
«Спутник V» на базе Карагандинского фармацевтиче-
ского комплекса.

В отличие от препаратов некоторых зарубеж-
ных производителей, которые применяют для под-
ростков вакцину в той же дозировке, что и для взрос-
лых, «Спутник М» адаптирован учеными НИЦЭМ 
имени Гамалеи специально для подростков, напо-
мнили вчера в РФПИ. Состав взрослой и детской вак-
цин идентичен, но концентрация аденовирусных ча-
стиц в «Спутнике М» уменьшена в пять раз, с учетом 
особенностей формирования иммунной защиты у 
детей.  Вакцина прошла клинические исследования — 
у участников-добровольцев не выявлено серьезных 
нежелательных явлений, связанных с ее примене-
нием. 

В то же время в ВОЗ высказывают осторожные 
предположения, что пандемия коронавируса SARS-
CoV-2 может сойти на нет уже в нынешнем году. Прав-
да, при условии, что тренд мутирования вируса не по-
меняется после «омикрона» и не приведет к появле-
нию более агрессивных и патогенных штаммов. Об 
этом сообщила спецпредставитель ВОЗ в России Ме-
лита Вуйнович. По ее словам, «пандемия COVID-19, 
скорее всего, закончится до конца текущего года». Но 
при этом эксперт оговорилась, что ученые дают такой 
прогноз с «осторожным оптимизмом».  

СВЯЗЬ ФАС возбудила 
дело против МТС

На предельном 
тарифе

Михаил Загайнов, Иван Черноусов

Федеральная антимонопольная служба возбудила 
дело в отношении ПАО «МТС». В ведомстве посчитали 
необоснованным резкое повышение тарифов на связь 
в январе. При этом эксперты не только считают пере-
смотр цен оправданным, но и советуют готовиться к 
аналогичным действиям других операторов.

В ФАС отметили, что с начала 2022 года МТС повы-
сила тарифы в среднем на 9,5%. Рост цен коснулся бо-
лее 28 млн абонентов.

«При этом подтверждений роста расходов в объеме, 
достаточном для обоснования повышения тарифов, 
оператор в адрес ведомства не представил. По мнению 
службы, повышение тарифов в отсутствие технологи-
ческого, экономического и иного обоснования нару-
шает интересы потребителей», — отметили в ФАС.

Дело возбуждено в рамках Закона «О защите кон-
куренции». Говорить о размере потенциального штра-
фа пока рано: если по результатам рассмотрения дела 
компания будет признана нарушившей антимонополь-
ное законодательство, будет возбуждено администра-
тивное дело, в рамках которого назначается штраф.

В пресс-службе МТС заявили, что готовы предоста-
вить ФАС необходимые разъяснения. «Мы заранее и в 
максимально развернутом формате проинформиро-
вали об изменениях, чтобы абоненты могли выбрать: 
остаться на действующем тарифе или перейти на дру-
гой тариф или подписку», — рассказали в компании.

Повышение цен на услуги связи в МТС объяснили 
ростом затрат. «Операторы вынуждены корректиро-
вать тарифы в связи 
с ростом инфляции, 
стоимости оборудо-
вания и его достав-
ки, ростом расходов 
на электроэнергию, 
необходимости ин-
вестиций в расши-
рение и строитель-
ство новых сетей и 
так далее», — пояс-
нили в компании, 
подчеркнув, что 
даже с учетом ин-
дексации «услуги 
связи и мобильного интернета в России остаются де-
шевыми и доступными всем».

В Минцифры отметили, что формирование тариф-
ной политики - компетенция операторов. «Возмож-
ность индексации тарифов должна быть прописана в 
договоре с абонентом. Если уровень повышения цен 
вызывает вопросы, ФАС принимает необходимые 
меры», - заявили «РГ» в ведомстве, добавив, что вместе 
с рынком «прорабатывают предложения, которые поз-
волят сдерживать рост тарифов».

Член Генерального совета Ассоциации антимоно-
польных экспертов, партнер BGP Litigation Ирина Аки-
мова отмечает, что размер индексации тарифов (в слу-
чае с МТС — 9,5%) — не повод делать выводы о виновно-
сти компании. При рассмотрении подобных дел ФАС 
учитывает целый ряд факторов.  «Не важно, насколь-
ко произошло повышение цен, если такой рост полно-
стью обоснован объективной совокупностью факто-
ров», — пояснила эксперт.

По ее словам, операторы занимают коллективное 
доминирующее положение на рынке мобильной связи, 
поэтому возбуждение дела в рамках Закона «О защите 
конкуренции» оправданно. «Исходя из правопримени-
тельной практики ФАС России, предписание по такой 
категории дел содержит требование о приведении цен 
к уровню, существовавшему до нарушения, что можно 
назвать сдерживанием цен», — добавила Акимова.

В свою очередь, генеральный директор Telecom 
Daily Денис Кусков считает, что в скором времени по-
вышения тарифов следует ждать и от других компаний 
— «Билайна», «МегаФона» и Tele2. «В среднем повы-
шение тарифов на связь составит до 10%. Увеличение 
стоимости тарифов компанией МТС вполне укладыва-
ется в эти рамки», — отметил аналитик. По его словам, 
объяснение МТС соответствует реалиям рынка — из-за 
роста курса доллара компании несут дополнительные 
расходы на покупку зарубежного оборудования.

ФАС регулярно отслеживает цены на услуги сото-
вых операторов. Так, в декабре 2018 года ведомство 
оштрафовало «Вымпелком», МТС и «МегаФон» на 
737,5 тысячи рублей из-за высоких цен на внутрисете-
вой роуминг. Кроме того, в начале 2021 года дело было 
возбуждено отдельно против Tele2, тогда оператор 
также повысил с 1 января стоимость услуг среднем на 
13%. В октябре ФАС оштрафовала Теле2 на 825,5 тыся-
чи рублей. В конце декабря компания объявила о сни-
жении тарифов в рамках исполнения предписания.  

ВУЗЫ  В 2022 году тысяча студентов-предпринимателей получат гранты 
от государства 

Стартап на миллион
Мария Агранович

С
тартовал прием заявок на 
конкурс «Студенческий 
стартап». Участники — сту-

денты бакалавриата, специали-
тета, магистратуры и аспиранту-
ры, которые готовы разработать 
новый товар, изделие, техноло-
гию или услугу на основе соб-
ственных исследований. Глав-
ное, чтобы ноу-хау в перспективе 
приносило доход. Каждая заявка 
претендует на грант в 1 миллион 
рублей — эти средства студенты 
смогут использовать на разви-
тие своих бизнес-проектов. Кон-
курс организуют минобрнауки 
совместно с Фондом содействия 
инновациям и группой «ВЭБ.
РФ» в рамках нового федераль-
ного проекта «Платформа уни-
верситетского технологическо-
го предпринимательства». 

 — Согласно мировой стати-
стике, каждый четвертый стар-
тап рождается именно в универ-
ситетах. Но в России этот пока-
затель составляет всего три про-
цента, — отметил заместитель 
председателя правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко. — Основ-
ная цель господдержки студен-

ческих стартапов — стимули-
ровать развитие молодежного 
предпринимательства, сделать 
университеты местом запус-
ка и продвижения бизнес-и-
дей. Будут «разыграны» гранты 
для 1 тысячи молодых студен-
тов-предпринимателей. Размер 
каждого — миллион рублей.

Первая волна приема заявок 
на конкурс «Студенческий 
стартап» продлится до 11 апре-
ля 2022 года. Отбирать проекты 
будут по семи направлениям: 
цифровые технологии, медици-
на и технологии здоровьесбе-
режения, химические техноло-
гии и новые материалы, новые 
приборы и интеллектуальные 
производственные технологии, 
биотехнологии, ресурсосбере-

гающая энергетика и креатив-
ные индустрии.

По словам Чернышенко, в 
будущем гранты смогут полу-
чить еще больше студентов: в 
2023 году планируется поддер-
жать уже 1,5 тысячи студентов, 
а в 2024 году — около 2 тысяч. До 
2024 года правительство напра-
вит на эти цели 4,5 миллиарда 
рублей.

 — Сегодня более чем у по-
ловины студентов есть жела-
ние открыть собственное дело, 
— подчеркнул министр науки и 
высшего образования Валерий 
Фальков. — Нужно дать амби-
циозным ребятам возможность 
раскрыть свой предпринима-
тельский потенциал, создать 
условия для работы над своими 

первыми стартапами и привле-
чением инвестиций. 

Чтобы проработать свои биз-
нес-идеи, начинающим пред-
принимателям, победившим в 
конкурсе, кроме грантов предо-
ставят «академку» — годовой 
академический отпуск. Важно: 
бизнес-проект может быть ин-
дивидуальным и командным. 

Валерий Фальков напомнил: 
в вузах сегодня действует про-
грамма «Стартап как диплом», 

когда студенты могут защищать 
в качестве выпускной квалифи-
кационной работы собственный 
реальный бизнес-проект или 
идею. В программе участвуют 
40 университетов. Выпускникам 
этих вузов повезло: они могут 
проявить себя как предприни-
матели еще до устройства на ра-
боту. Которая, скорее всего, по-
явится сразу после защиты: в эк-
заменационную комиссию обя-
зательно входят работодатели.  

СУД Главный 
разоблачитель 
Навального 
рассказал о его 
схемах и тратах

ПОТРАТИЛСЯ 
НА ОТДЫХ
Иван Егоров, 
Владимирская область

Во вторник продолжилось вы-
ездное заседание Лефортовско-
го суда в ИК-2 в Покрове по но-
вому делу о мошенничестве и 
оскорблении суда в отношении 
Алексея Навального. 

Это уже третье заседание. 
Как объявила судья Маргари-
та Котова, она намерена вести 
на этой неделе процесс каждый 
день, за исключением празднич-
ного дня — 23 февраля. Во втор-
ник продолжился допрос свиде-
телей обвинения.  Навальный и 
его адвокаты в начале заседания 
попытались разыграть интригу 
с якобы пропавшим свидетелем 
Федором Горожанко, на которо-
го якобы «давило следствие» и 
которого нужно найти и доста-
вить в суд. Он выступал в суде 
накануне и, по мнению подсуди-
мого, должен был сегодня про-
должать давать показания, ко-
торые были бы именно в пользу 
судимого блогера. Однако На-
вальный не знал, что Горожанко 
сообщил в соцсетях, что больше 
не намерен выступать в суде. 
При этом гособвинитель Наде-
жда Тихонова отметила, что в 
суде свидетель по большей части 
повторил те же показания, кото-
рые он давал на следствии. 

После чего прокурор пригла-
сила в суд следователя СК Алек-
сандра Кемерова, который до-
прашивал Горожанко как быв-
шего сотрудника ФБК («Фонд 
борьбы с коррупцией» — запре-
щенная в России экстремист-
ская организация-иноагент, 
ликвидированная по решению 
суда).  «Допрос был доброволь-
ный, он явился сам в следствен-
ный отдел, причем без адвоката. 
Я разъяснил ему права и сказал, 
что он может привести защит-
ника, но он отказался, показа-
ния давал сам», — дал показания 
в суде следователь Кемеров.  По-
сле этого подсудимый и его за-
щитники еще несколько раз пы-
тались убедить суд, что нужно 

прерваться для поиска свидете-
ля. Однако в итоге был вызван 
следующий свидетель — извест-
ный блогер и юрист Илья Реме-
сло. Можно сказать, что Ремесло 
главный антипод блогера На-
вального, потому что именно он, 
еще до всех официальных уго-
ловных дел об особо крупном 
мошенничестве, первым начал 
открыто говорить и разоблачать 
Навального и его команду.     

Как сообщил свидетель суду, 
он в 2016 году узнал, что На-
вальный планирует выдвигать-
ся на пост президента РФ, и с тех 
пор следил за финансовой дея-
тельностью «ФБК», в которой 
обнаружил ряд серьезных нару-
шений. По его мнению, органи-
зация Навального игнорировала 
такое понятие, как целевой из-
бирательный счет, собирая день-
ги везде, где можно, и на все под-
ряд. По его мнению, Навальный 
не обладал другими источника-
ми доходов, кроме пожертвова-
ний на политическую деятель-
ность, и свободно использовал 
эти средства для поддержания 
высокого уровня жизни. При 
этом, по словам Ремесло, загра-
ничные поездки Навального на 
отдых странным образом каж-
дый раз совпадали с обналичи-
ванием биткоинов, которые по-
ступали на предвыборную кам-
панию Навального в качестве 
пожертвований-донатов.  Как 
считает свидетель, большинство 
фондов и организаций Наваль-
ного были созданы не для поли-
тической деятельности, а для со-
мнительных проводок и легали-
зации средств. По его подсчетам, 
из открытых источников всего 
были похищены более 100 мил-
лионов рублей пожертвований.

Сейчас Навальный, которо-
го Росфинмониторинг внес в 
реестр террористов и экстреми-
стов, отбывает срок в колонии 
общего режима во Владимир-
ской области. 2 февраля прошло-
го года Симоновский суд Моск-
вы по представлению ФСИН 
отменил ему условный срок по 
делу «Ив Роше» и заменил его на 
реальный в три с половиной года 
колонии.  

ВОЙНА С ИСТОРИЕЙ Памятник русскому полководцу, 
спасенный музейщиками Полтавы, ждут в России

Переход Суворова

Артем Локалов

В 
своем обращении к 
жителям России пре-
зидент Владимир Пу-
тин упомянул о пе-
чальной судьбе па-
мятника Александру 
Суворову в Полта-
ве. «Недавно в Пол-
таве снесли памят-

ник Александру Суворову. Что 
тут скажешь? Отказываетесь 
от собственного прошлого, от 
так называемого колониально-
го наследия Российской Импе-
рии? Ну, тогда будьте здесь по-
следовательны».,- сказал глава 
государства.

 Путин напомнил и о том, что 
в украинском Очакове амери-
канцы построили центр мор-
ских операций. 

В том самом Очакове, когда-
то бывшей неприступной ту-
рецкой крепости, за которую 
«сражались солдаты Алексан-
дра Суворова, благодаря их му-
жеству он вошел в состав Рос-
сии». Русская армия под коман-
дованием Суворова вела бои не 
только за Очаков (теперь это 
Николаевская область) в 1788 
году, но и за неприступный Из-

маил (сейчас — Одесская об-
ласть) в 1790-м, отвоевывая 
земли у турок, — ныне это вну-
шительные территории Украи-
ны. В Тульчине (ныне Винниц-
кая область) Суворов писал 
свой выдающийся труд «Наука 
побеждать»… 

В 1974 году в Киеве, напро-
тив Суворовского училища, 
был установлен памятник Су-
ворову. Кто автор скульптуры, 
достоверно не установлено. 

Зато известно, что после рас-
пада Советского Союза учили-
ще переименовали в Киевский 
военный лицей имени Ивана 
Богуна, а памятник незамедли-
тельно утащили во внутренний 
двор. 

А потом и вовсе с глаз долой 
столичных чиновников, в Пол-
тавский музей тяжелой бомбар-
дировочной авиации. Но «па-
триоты» и после этого не успо-
коились: директор Института 
национальной памяти Антон 
Дробович призвал музейщиков 
снести памятник, назвав его 
«одним из элементов советской 
пропаганды». Вероятно, запа-
мятовав, что Суворов умер по-
чти за полтора века до образо-
вания СССР… 

Корреспондент «Российской 
газеты» и «Родины» позвонил 
в Полтавский музей тяжелой 
бомбардировочной авиации: 
что сейчас с памятником?

— Мы аккуратно сняли его с 
пьедестала, упаковали и пере-
местили в запасники. Что бу-
дет дальше… Скажу так: не то 
еще переживал Суворов, — ска-
зал старший научный сотруд-
ник музея Петр Романюк. — С 
именем Александра Василье-
вича Полтаву связывает то, 
что у нас была дислоцирована 
13-я гвардейская «Днепропет-
ровско-Будапештская» орде-
на Суворова II степени тяжелая 
бомбардировочная авиацион-
ная дивизия. Сам Александр Су-
воров боролся с  племенами но-
гайцев, которые угоняли в плен 
украинцев, продавали детей и 
женщин на невольничьем рын-
ке. Полтавские музейные работ-
ники все же сумели спасти мо-
нумент от вандалов-национа-
листов.  

А кто спасет памятник Петру 
I, который стоит здесь в напоми-
нание о Полтавской битве? Его 
периодически оскверняют. Мо-
жет быть, увезти наших героев 
в Россию?    

Памятник русскому полководцу  Александру Суворову у Киевского военного лицея без конца перемещали, а потом и вовсе снесли, поместив в запасники.

А К Ц Е Н Т

По статистике, каждый четвертый стар-
тап рождается именно в университетах. 
Вузы должны стать местом запуска и 
продвижения бизнес-идей

Как считает юрист 
Илья Ремесло, 
Навальным и его 
соратниками 
были похищены 
более 100 млн 
рублей пожертво-
ваний

МТС повысила 
тарифы в среднем 
на 9,5%, с ростом 
цен столкнулись 
более 28 млн 
абонентов
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Комментарии 

Сергей Поляков, гендиректор Фонда содействия инновациям:
— Конкурс отлично подходит студентам, у которых есть лидерские каче-

ства и которые давно хотели начать свое дело. Они смогут стать руково-

дителями собственных компаний и на практике понять, что такое насто-

ящее технологическое предприятие, а грант позволит покрыть необхо-

димые для создания и запуска затраты.

Леонид Осипов, главный управляющий директор ВЭБ.РФ по 
технологическому развитию и инновациям:
— Из таких студенческих команд и стартапов могут вырасти компании, 

способные решать серьезные технологические задачи, в том числе в 

рамках стратегических инициатив социально-экономического разви-

тия страны, среди которых такие проекты, как «Беспилотные логисти-

ческие коридоры», «Аэродоставка грузов», «Персональные меди-

цинские помощники» и другие.

КОММЕНТАРИИ

Народный художник России Дмитрий Тугаринов — автор памятника 

Суворову в Швейцарии, где русского полководца считают националь-

ным героем. Память о нем чтят во многих местах страны, ведь благодаря 

Суворову и русской армии Швейцарии удалось обрести независимость 

от Франции. «Суворов — личность архизначимая не только для прошло-

го, но и для будущего, — уверен Тугаринов. — Раз на Украине добрались 

до Суворова, значит, скоро эта вакханалия закончится. И снесенные па-

мятники вернутся. Не могут не вернуться». 

В Петербурге готовы принять памятник Суворову, который убрали с по-

стамента в Полтаве. Самый известный монумент полководцу, как извест-

но, поставлен здесь на Марсовом поле.

— В нашем городе Суворов несколько лет служил в лейб-гвардии Семе-

новском полку, командовал Суздальским пехотным полком, бывал при 

дворе, здесь проходили празднования его побед — в частности, гран-

диозное торжество в честь взятия крепости Измаил, устроенное в 

Таврическом дворце, — напоминает Ольга Сотчихина, директор Госу-

дарственного мемориального музея Суворова. — Через несколько лет в 

том же дворце располагалась резиденция Суворова, который вернулся 

после взятия Варшавы. В Петербурге Суворов скончался и был похоро-

нен в Благовещенской усыпальнице Александро-Невской лавры. Нако-

нец, в нашем городе находится первый и главный Суворовский музей. 

Вот как прокомментировал ситуацию корреспонденту RG.RU Марии Го-

лубковой директор Государственного Эрмитажа Михаил Борисович 
Пиотровский:

— Разрушать памятники — дело очень плохое. К сожалению, наша страна 

— один из пионеров этого. Но наш печальный опыт показывает также, 

что памятники потом справедливо восстанавливаются, есть такая тен-

денция. Что касается нынешней волны уничтожения памятников, дока-

тившейся из Соединенных Штатов в Украину, то это очередное проявле-

ние войн памяти, которые сегодня заменяют диалог культур. Задача и 

сегодняшняя повестка работы музеев — возвращать историю и искус-

ство обратно в сферу этого диалога.



10 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 февраля 2022
среда № 39С ( 8687С )

Документы FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
 B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,   C.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности статьи 242 и частей первой и тре-
тьей статьи 255 УПК Российской Федера-
ции.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина А.С.Мамонтова. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

З а с л у ш а в  з а к л ю ч е н и е  с уд ь и 
Н.В.Мельникова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Статья 242 «Неизменность состава 

суда» УПК Российской Федерации устанав-
ливает, что уголовное дело рассматривает-
ся одним и тем же судьей или одним и тем 
же составом суда, а если кто-либо из судей 
лишен возможности продолжать участие в 
судебном заседании, то он заменяется дру-
гим судьей и судебное разбирательство 
уголовного дела начинается сначала. 
Согласно статье 255 «Решение вопроса о 
мере пресечения» данного Кодекса в ходе 
судебного разбирательства суд вправе 
избрать, изменить или отменить меру пре-
сечения в отношении подсудимого (часть 
первая); суд, в производстве которого нахо-
дится уголовное дело, по истечении 6 меся-
цев со дня поступления уголовного дела в 
суд вправе продлить срок содержания под-
судимого под стражей, но только по уго-
ловным делам о тяжких и особо тяжких 
преступлениях и каждый раз не более чем 
на 3 месяца (часть третья).

1.1. Конституционность приведенных 
норм оспаривает гражданин А.С.Мамонтов, 
обвиняемый в преступлениях, предусмо-

тренных частью четвертой статьи 160 (при-
своение или растрата, совершенные орга-
низованной группой либо в особо крупном 
размере) и частью третьей статьи 293 
(халатность, повлекшая по неосторожно-
сти смерть двух или более лиц) УК Россий-
ской Федерации. Уголовное дело в его 
отношении, материалы которого превыша-
ют двести томов, с 10 декабря 2019 года 
рассматривается Центральным районным 
судом города Кемерово в составе судьи М. 
Подсудимый находится под стражей с 25 
мая 2018 года, срок содержания под стра-
жей неоднократно продлевался, в том 
числе на стадии судебного производства 
судьей М., вплоть до 10 декабря 2020 года. 
Дальнейшее продление срока содержания 
под стражей еще на три месяца (до 10 
марта 2021 года) осуществлено постанов-
лением Центрального районного суда горо-
да Кемерово от 1 декабря 2020 года в соста-
ве судьи В. С этим решением согласились 
вышестоящие суды (апелляционное поста-
новление Кемеровского областного суда от 
30 декабря 2020 года, постановление судьи 
Восьмого кассационного суда общей юрис-
дикции от 24 февраля 2021 года и поста-
новление судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 30 июня 2021 года), 
отвергнув довод о том, что оно принято 
незаконным составом суда ― судьей, не 
принявшим уголовное дело к своему про-
изводству. Суды исходили из следующего.

В связи с временной нетрудоспособно-
стью судьи М. ходатайство государственно-
го обвинителя о продлении срока содержа-
ния под стражей обоснованно рассмотрено 
другим судьей. Это вызвано объективны-
ми, уважительными и исключительными 
причинами. Причем В. является судьей того 
же самого суда, что и М. Полученные по 
делу доказательства судья В. не исследо-
вал, в круг обсуждения вопросов, опреде-
ленных статьей 299 УПК Российской Феде-
рации, не входил. Принцип неизменности 
состава суда не нарушен, поскольку исходя 
из смысла статьи 242 данного Кодекса тре-
бование о неизменности относится лишь к 
стадии судебного разбирательства и не 
распространяется на принятие судьей про-
межуточных решений о продлении срока 
содержания под стражей.

1.2. А.С.Мамонтов утверждает, что 
оспариваемые нормы не соответствуют 
статье 47 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку дают возмож-
ность вынести решение о продлении срока 

содержания подсудимого под стражей 
судье, не принявшему уголовное дело к 
своему производству (произвольно сфор-
мированному составу суда). Кроме того, по 
мнению заявителя, уголовно-процессуаль-
ный закон не содержит достаточных гаран-
тий того, чтобы судья, не входящий в состав 
суда, рассматривающего дело по существу, 
смог вынести решение о продлении срока 
содержания под стражей (об отмене или 
изменении меры пресечения), принимая во 
внимание установленные в ходе рассмо-
трения дела по существу обстоятельства 
― необходимые для того, чтобы решение о 
мере пресечения было законным, обосно-
ванным и мотивированным.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу явля-
ются статья 242 и части первая и третья 
статьи 255 УПК Российской Федерации в 
той мере, в какой на их основании в стадии 
судебного разбирательства по уголовному 
делу допускается разрешение вопроса о 
продлении срока содержания подсудимого 
под стражей не составом суда, в производ-
стве которого находится уголовное дело, а 
иным судьей того же суда без замены при-
нявшего дело к своему производству судьи 
(состава суда) в случае отсутствия судьи по 
уважительным причинам.

 2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая человека, его права и 
свободы высшей ценностью, определяю-
щей смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодательной и 
исполнительной власти, местного самоу-
правления и обеспечиваемой правосудием, 
гарантирует каждому судебную защиту, в 
том числе защиту права на свободу и лич-
ную неприкосновенность, на основе равен-
ства перед законом и судом, отводит судеб-
ной власти, независимой и беспристраст-
ной по своей сути, решающую роль в госу-
дарственной защите прав и свобод и прямо 
предусматривает, что арест, заключение 
под стражу и содержание под стражей 
допускаются только по судебному реше-
нию, причем никто не может быть лишен 
права на рассмотрение его дела в том суде и 
тем судьей, к подсудности которых оно 
отнесено законом (статьи 2, 18, 19 и 22; ста-
тья 45, часть 1; статья 46, часть 1; статья 47, 
часть 1).

По смыслу Конституции Российской 
Федерации, ее статей 46 (часть 1) и 47 
(часть 1) во взаимосвязи со статьями 19, 
121 и 128, право на судебную защиту путем 
рассмотрения дела компетентным, незави-
симым и беспристрастным судом означает, 
в частности, что такое разбирательство 
должно осуществляться не произвольно 
выбранным, а законно установленным 
судом, т.е. судом, компетенция которого по 
рассмотрению данного дела определяется 
на основании закрепленных в законе крите-
риев, которые в нормативной форме (в 
виде общего правила) заранее, до возник-
новения спора или иного правового кон-
фликта предопределяют, в каком суде под-
лежит рассмотрению дело, что позволяет 
суду, сторонам и другим участникам про-
цесса избежать правовой неопределенно-
сти в этом вопросе, споров о подсудности, а 
потому и ограничения права на доступ к 
правосудию. При этом предполагаются 
беспрепятственный доступ граждан к пра-
восудию, разрешение дела судом без нео-
правданных задержек в разумный срок, 
неизменность состава суда при разреше-
нии им конкретного дела и недопустимость 
произвольного изменения его состава, что 
обусловлено конституционными положе-
ниями об осуществлении правосудия толь-
ко судом, о независимости суда и судей как 
носителей судебной власти в системе раз-
деления властей от чьей бы то ни было 
воли, о разрешении ими дела самостоя-
тельно и их подчинении только Конститу-
ции Российской Федерации и федерально-
му закону, а также требованиями формаль-
ной определенности правового регулиро-
вания, вытекающими из принципов право-
вого государства (статья 1, часть 1; статьи 2 
и 10; статья 17, часть 3; статьи 18 и 19; ста-
тья 118, часть 1; статьи 120 и 124 Конститу-
ции Российской Федерации) (Постановле-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 мая 2015 года № 9-П).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 22 марта 
2005 года № 4-П указал, что по смыслу ста-
тей 22, 46 (часть 1), 48, 118, 120 и 123 Кон-
ституции Российской Федерации суд как 
орган правосудия призван обеспечить 
справедливую процедуру принятия реше-
ния о применении меры пресечения в виде 
заключения под стражу, исходя из одина-
ковой природы и значения судебных гаран-
тий для защиты прав и законных интересов 
личности при принятии решений, связан-

ных с ограничением свободы и личной 
неприкосновенности, вне зависимости от 
того, на какой стадии уголовного судопро-
изводства эти решения принимаются. Про-
цедура судебной защиты компетентным, 
беспристрастным и законно установлен-
ным судом не может не учитывать ее 
(судебной защиты) единой природы в 
делах, связанных с избранием или продле-
нием названной меры пресечения, рассмо-
трение которых отделено от разрешения 
уголовного дела по существу.

Приведенные требования Конституции 
Российской Федерации, а также основан-
ные на них правовые позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации пред-
полагают, что ограничение права на свобо-
ду и личную неприкосновенность в связи с 
необходимостью изоляции от общества, 
применяемой в виде меры пресечения в 
уголовном процессе, должно обеспечи-
ваться судебным контролем и другими 
гарантиями справедливости и соразмерно-
сти такого ограничения, на основе самосто-
ятельной оценки судом существенных для 
соответствующих решений обстоятельств. 
При этом полномочия судов, разрешающих 
вопрос о содержании под стражей, непо-
средственно Конституцией Российской 
Федерации не устанавливаются и не явля-
ются обязательным условием обеспечения 
права на свободу и личную неприкосновен-
ность и его судебной защиты, а определя-
ются законодателем с учетом требований 
эффективной реализации публичных фун-
кций правосудия, оптимизации судебной 
нагрузки, процессуальной экономии, 
соблюдения баланса публичных интересов, 
прав и законных интересов участников уго-
ловного судопроизводства, включая право 
на доступ к правосудию и на рассмотрение 
дела в разумный срок.

 3. Конкретизируя конституционные 
положения применительно к заключению 
под стражу, Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации прямо 
закрепляет, что только суд, в том числе в 
ходе досудебного производства, правомо-
чен принимать решения об избрании и о 
продлении этой меры пресечения (пункты 
1 и 2 части второй статьи 29), определяет 
единые для всего уголовного судопроиз-
водства нормативные основания ее приме-
нения и подлежащие учету при ее избрании 
обстоятельства, а также предусматривает, 
что вопрос об избрании этой меры пресече-
ния или о ее продлении подлежит рассмо-

трению единолично судьей районного суда 
либо военного суда соответствующего 
уровня с обязательным участием подозре-
ваемого или обвиняемого, прокурора, 
защитника, если последний участвует в 
уголовном деле, по месту производства 
предварительного расследования либо 
месту задержания подозреваемого, а в слу-
чае содержания под стражей свыше 12 
месяцев ― судьей верховного суда респу-
блики, краевого, областного или равного 
ему суда (статьи 97, 99, 100, 108 и 109). Не 
допускается возложение полномочий по 
разрешению вопроса о содержании под 
стражей на одного и того же судью на 
постоянной основе ― эти полномочия рас-
пределяются между судьями конкретного 
суда в соответствии с принципом распреде-
ления уголовных дел (часть тринадцатая 
статьи 108 данного Кодекса).

Вопрос об избрании меры пресечения в 
виде заключения под стражу или о продле-
нии срока содержания под стражей либо о 
ее отмене или изменении подлежит выя-
снению и разрешению единолично судьей 
по поступившему в суд уголовному делу и 
рассматривается им в судебном заседании 
по ходатайству прокурора или по собствен-
ной инициативе с участием обвиняемого, 
защитника, если тот участвует в уголовном 
деле, законного представителя несовер-
шеннолетнего обвиняемого и прокурора в 
порядке, установленном статьей 108 УПК 
Российской Федерации, либо на предвари-
тельном слушании, проводимом при нали-
чии на то законных оснований, независимо 
от того, к какому составу и подсудности 
какого суда отнесено разрешение уголов-
ного дела, и от решения, принимаемого 
судьей по поступившему в суд уголовному 
делу (статьи 30 и 31, часть первая статьи 
227, пункт 3 части первой и часть вторая 
статьи 228, часть вторая статьи 229, пункт 2 
части второй статьи 231, часть первая ста-
тьи 234, части первая, пятая и шестая ста-
тьи 236 и часть третья статьи 237 данного 
Кодекса).

Из взаимосвязанных норм уголовно-
процессуального закона следует, что как в 
досудебной стадии, так и в стадии подго-
товки уголовного дела к судебному заседа-
нию вопрос о содержании под стражей 
может быть разрешен судьей единолично. 
В стадии же судебного разбирательства 
уголовного дела разрешение данного 
вопроса отнесено к подсудности суда и к 
компетенции судьи (судей) суда, в который 

поступило это дело. Тем самым закон 
прямо установил нормативные критерии, 
которые предопределяют, в каком суде 
подлежит разрешению вопрос о содержа-
нии обвиняемого (подсудимого) под стра-
жей, что позволяет суду (судье), сторонам и 
другим участникам процесса избежать пра-
вовой неопределенности и споров о под-
судности.

Часть третья статьи 255 УПК Россий-
ской Федерации о праве суда, в производ-
стве которого находится уголовное дело, 
продлить срок содержания подсудимого 
под стражей по истечении 6 месяцев со дня 
поступления дела в суд не является исклю-
чением из правила о подсудности разреше-
ния судьей (судьями) суда, в который 
поступило дело, вопроса о содержании под 
стражей, а лишь конкретизирует, в силу 
принципа независимости судей, полноту 
судебной власти: суд применительно к 
находящемуся в его производстве уголов-
ному делу вправе самостоятельно, без 
постороннего вмешательства принимать 
все решения, относящиеся к его полномо-
чиям, в том числе о продлении срока содер-
жания подсудимого под стражей неодно-
кратно, но не более чем на 3 месяца, если 
такой ординарный, предельный для судеб-
ной стадии срок истекает до вынесения 
приговора. Вместе с тем названная норма 
― подлежащая применению в системе 
действующего регулирования с учетом ста-
тей 17 (часть 3), 19 (часть 1) и 46 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации о том, 
что осуществление прав и свобод не долж-
но нарушать права и свободы других лиц, о 
равенстве перед законом и судом, о праве 
на доступ к правосудию и судебную защиту 
в разумный срок и с учетом требований 
процессуальной экономии, баланса 
публичных интересов, прав и законных 
интересов участников процесса ― не 
исключает разрешения вопроса о продле-
нии срока содержания подсудимого под 
стражей в случаях, не терпящих отлага-
тельства, при временном отсутствии по 
уважительным причинам судьи, единолич-
но рассматривающего уголовное дело по 
существу, другим судьей того же суда. При 
этом, исходя из единой природы судебной 
защиты при избрании или продлении дан-
ной меры пресечения, а также из одинако-
вой природы и значения судебных гарантий 
для защиты прав и законных интересов 
личности при ограничении свободы и лич-
ной неприкосновенности, суд как орган 

правосудия призван обеспечить равно 
законное, обоснованное и справедливое 
решение о содержании под стражей, вне 
зависимости от того, на каком этапе уго-
ловного судопроизводства и каким судом 
такое решение принимается (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 22 марта 2005 года № 4-П и 
от 16 июля 2015 года № 23-П).

 4. Решение вопроса о мере пресечения 
в виде заключения под стражу в производ-
стве, отдельном от производства по основ-
ному уголовному делу, опирается на статьи 
22 (часть 2) и 46 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации, требующие обеспе-
чить безотлагательную судебную защиту 
права на свободу и личную неприкосновен-
ность. Причем, как отмечал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, решения, 
связанные с применением меры пресече-
ния, и решения по существу уголовного 
дела имеют различную фактическую осно-
ву и различное предназначение (определе-
ния от 24 мая 2005 года № 216-О, от 25 сен-
тября 2014 года № 2167-О, от 23 июня 2016 
года № 1350-О и др.). Относительная само-
стоятельность реализации права на судеб-
ную защиту при разрешении вопроса о 
мере пресечения по отношению к рассмо-
трению дела по существу подтверждается 
обособленностью оснований и процедуры 
(порядка) ее избрания (статьи 97, 108 и 255 
УПК Российской Федерации).

Так, меры пресечения, в том числе 
заключение под стражу, применяются в 
целях создания надлежащих условий для 
осуществления производства по делу и при 
наличии установленных законом основа-
ний ― достаточных данных, указывающих 
на то, что лицо может скрыться от дозна-
ния, предварительного следствия или суда, 
продолжать заниматься преступной дея-
тельностью, угрожать свидетелю, иным 
участникам уголовного судопроизводства, 
уничтожить доказательства либо иным 
путем воспрепятствовать производству по 
уголовному делу. Избрание или продление 
меры пресечения не предполагает вторже-
ния суда в существо вопросов, разрешае-
мых в силу прямого предписания статьи 
299 УПК Российской Федерации при поста-
новлении приговора: о доказанности дея-
ния, в совершении которого обвиняется 
подсудимый, о том, является ли это деяние 
преступлением и какими пунктом, частью, 
статьей уголовного закона оно предусмо-
трено, виновен ли подсудимый в соверше-

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В. Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, В.Г.Ярославцева, 

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности положений пункта 1 статьи 612 и 
пункта 11 статьи 18940 Федерального зако-
на «О несостоятельности (банкротстве)».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина С.В.Кузьмина. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка В.Г.Ярославцева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Согласно пункту 1 статьи 612 Феде-

рального закона от 26 октября 2002 года 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)» сделка, совершенная должником в 
течение одного года до принятия заявления 
о признании банкротом или после приня-
тия указанного заявления, может быть при-
знана арбитражным судом недействитель-
ной при неравноценном встречном испол-
нении обязательств другой стороной сдел-
ки, в том числе в случае, если цена этой 
сделки и (или) иные условия существенно в 
худшую для должника сторону отличаются 
от цены и (или) иных условий, при которых 
в сравнимых обстоятельствах совершают-
ся аналогичные сделки (подозрительная 
сделка); неравноценным встречным испол-
нением обязательств будет признаваться, в 
частности, любая передача имущества или 
иное исполнение обязательств, если 
рыночная стоимость переданного должни-
ком имущества или осуществленного им 
иного исполнения обязательств сущест-
венно превышает стоимость полученного 
встречного исполнения обязательств, 
определенную с учетом условий и обстоя-
тельств такого встречного исполнения обя-
зательств (абзац первый).

Пункт 11 статьи 18940 того же Феде-
рального закона закрепляет, что сделка, 
совершенная банком или иными лицами за 
счет банка, в отношении которого осущест-
влены (осуществляются) меры по преду-
преждению банкротства с участием Банка 
России или государственной корпорации 
«Агентство по страхованию вкладов» 
(далее также ― Агентство), предусмотрен-
ные параграфом 41 данного Федерального 
закона, может быть признана недействи-
тельной по заявлению указанного банка, 
Банка России, общества с ограниченной 
ответственностью «Управляющая компания 
Фонда консолидации банковского сектора» 
или Агентства в порядке и по основаниям, 
которые предусмотрены данным Феде-
ральным законом, а также Гражданским 
кодексом Российской Федерации и други-
ми федеральными законами, с учетом осо-
бенностей, установленных параграфом 41 
данного Федерального закона; к оспарива-
нию таких сделок применяются правила, 
предусмотренные главой III1 данного Феде-
рального закона, пунктами 1 ― 10 данной 
статьи, если иное не предусмотрено дан-
ным пунктом; периоды, в течение которых 
совершены сделки, которые могут быть 
признаны недействительными в соответст-
вии со статьей 612 или 613 данного Феде-
рального закона, исчисляются с даты утвер-
ждения Советом директоров Банка России 
плана участия Банка России в осуществле-
нии мер по предупреждению банкротства 
или с даты утверждения Комитетом банков-
ского надзора Банка России (а в случае, 
предусмотренном абзацем вторым пункта 3 
статьи 18949 данного Федерального закона, 
также Советом директоров Банка России) 
плана участия Агентства в осуществлении 
мер по предупреждению банкротства банка.

Конституционность данных законопо-
л о ж е н и й  о с п а р и в а е т  г р а ж д а н и н 
С.В.Кузьмин, приобретший в 2015 году по 
договору купли-продажи квартиру у акцио-
нерного общества Банк «Советский» 
(далее ― АО Банк «Советский»).

1.1. Как следует из представленных 
материалов, Тринадцатый арбитражный 
апелляционный суд постановлением от 11 
марта 2019 года, оставленным без измене-
ния постановлением Арбитражного суда 
Северо-Западного округа от 17 июня 2019 
года, отменил решение Арбитражного суда 
города Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области от 6 июля 2018 года (дело № А56-
68699/2016), признал недействительным 

договор купли-продажи квартиры; приме-
нил последствия недействительности 
сделки, обязав С.В.Кузьмина возвратить 
банку квартиру, а банк ― вернуть 
С.В.Кузьмину денежные средства в разме-
ре цены квартиры по договору (10 950 000 
руб.); признал недействительным договор 
з а л о г а  к в а р т и р ы ,  з а к л ю ч е н н ы й 
С.В.Кузьминым с иным банком, постано-
вил погасить запись об ипотеке в Едином 
государственном реестре недвижимости.

Суды апелляционной и кассационной 
инстанций указали, что согласно экспертно-
му заключению рыночная стоимость квар-
тиры составила 35 684 000 руб., и, сослав-
шись в том числе на пункт 1 статьи 612 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)», отметили, что по дого-
вору купли-продажи, заключенному 
С.В.Кузьминым с АО Банк «Советский» нем-
ногим ранее двух месяцев до того, как были 
приняты меры по предупреждению бан-
кротства последнего, встречное исполне-
ние обязательств является неравноценным.

Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 20 января 2020 
года отказано в передаче кассационной 
жалобы С.В.Кузьмина для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верховного Суда 
Российской Федерации.

Впоследствии в рамках дела о несосто-
ятельности (банкротстве) АО Банк «Совет-
ский» (дело № А56-94386/2018) определе-
нием Арбитражного суда города Санкт-
Петербурга и Ленинградской области от 30 
ноября 2019 года, оставленным без изме-
нения постановлением Тринадцатого арби-
тражного апелляционного суда от 21 фев-
раля 2020 года, удовлетворено заявление 
С.В.Кузьмина о включении в реестр требо-
ваний кредиторов банка требования в раз-
мере 10 950 000 руб. и признании этого 
требования обеспеченным залогом кварти-
ры. Постановлением Арбитражного суда 
Северо-Западного округа от 21 мая 2020 
года названные судебные акты изменены, 
резолютивная часть определения суда пер-
вой инстанции изложена в следующей 
редакции: «Признать требование Кузьмина 
Сергея Владимировича к акционерному 
обществу Банк «Советский» в сумме 
10  950  000 руб. обоснованным и подлежа-
щим удовлетворению за счет имущества 
должника, оставшегося после удовлетво-
рения требований кредиторов, включен-
ных в реестр требований кредиторов дол-
жника. В остальной части в удовлетворении 
заявления Кузьмина Сергея Владимирови-
ча отказать». При этом арбитражный суд 
кассационной инстанции исходил из того, 
что требование заявлено после закрытия 
реестра, спустя два месяца со дня вступле-
ния в силу судебного акта о признании 
сделки должника недействительной и воз-
врате последнему квартиры, а само по себе 
приостановление исполнения данного 
судебного акта не лишало С.В.Кузьмина 
возможности исполнить его самостоятель-
но и добровольно. Признав, что требование 
не должно включаться в реестр как обеспе-
ченное залогом, суд сослался на сделан-
ный в постановлении Тринадцатого арби-
тражного апелляционного суда от 11 марта 
2019 года вывод о злоупотреблении сторо-
нами правом при заключении договора 
купли- продажи квартиры.

Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 11 сентября 
2020 года С.В.Кузьмину отказано в переда-
че кассационной жалобы на указанное 
постановление Арбитражного суда Северо-
Западного округа для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верховного Суда 
Российской Федерации.

Решением Петроградского районного 
суда Санкт-Петербурга от 16 марта 2020 
года (к жалобе С.В.Кузьмина в Конституци-
онный Суд Российской Федерации прило-
жена копия названного решения с отметкой 
о вступлении в законную силу), принятым 
по иску АО Банк «Советский» (в лице кон-
курсного управляющего ― государствен-
ной корпорации «Агентство по страхова-
нию вкладов») и встречному иску 
С.В.Кузьмина, за последним признано 
право пользования квартирой до исполне-
ния банком обязанности возвратить денеж-
ные средства в размере 10 950 000 руб., с 
момента исполнения банком указанной 
обязанности С.В.Кузьмин считается утра-
тившим право пользования.

1.2. По мнению заявителя, оспаривае-
мые положения противоречат статьям 40 и 
46 Конституции Российской Федерации, 
поскольку они предоставляют банку право 
оспаривать им же совершенные сделки, в 
результате чего гражданин, не являющийся 
по отношению к данной кредитной органи-
зации заинтересованным лицом, лишается 
единственного пригодного для прожива-
ния жилого помещения.

Условия применения пункта 1 статьи 
612 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)» в связи со специ-
фикой банкротства некоторых категорий 

лиц (или мер по предупреждению их бан-
кротства) конкретизированы в ряде поло-
жений этого Федерального закона, опре-
деляющих иначе, чем в названном пункте, 
начало отсчета периодов, в течение кото-
рых совершены сделки, которые могут 
быть признаны недействительными. К 
таким положениям относится и пункт 11 
статьи 18940 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)», закре-
пляющий соответствующие особенности в 
отношении признания недействительны-
ми сделок, совершенных банком, причем 
эти особенности не затрагивают те аспек-
ты данных правоотношений, в связи с 
которыми возникла неопределенность в 
вопросе о конституционности оспаривае-
мых положений, а потому для настоящего 
дела не имеет принципиального значения, 
является ли должником банк.

Таким образом, в силу предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» положения пун-
кта 1 статьи 612 и пункта 11 статьи 18940 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» являются предметом 
рассмотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу в 
той мере, в какой они составляют основа-
ние для признания недействительным 
договора купли-продажи жилого помеще-
ния, заключенного должником в течение 
одного года до принятия заявления о при-
знании его банкротом (с учетом особого 
порядка исчисления этого периода для 
банков) с покупателем ― гражданином, 
для которого это жилое помещение являет-
ся единственным пригодным для постоян-
ного проживания, по причине неравноцен-
ности встречного исполнения обязательств 
гражданином как стороной сделки.

 2. Конституцией Российской Федера-
ции гарантируются право каждого иметь 
имущество в собственности, владеть, поль-
зоваться и распоряжаться им как едино-
лично, так и совместно с другими лицами, а 
также признание и защита собственности, 
ее охрана законом (статья 35, части 1 и 2).

Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
право собственности и иные имуществен-
ные права ― в силу статей 7, 15 (часть 2), 
17 (часть 3), 19 (части 1 и 2), 46 и 55 (части 
1 и 3) Конституции Российской Федерации 
и исходя из общеправового принципа 
справедливости ― подлежат защите на 
основе соразмерности и пропорциональ-
ности, с тем чтобы был обеспечен баланс 
прав и законных интересов всех участни-
ков гражданского оборота ― собственни-
ков, кредиторов, должников (постановле-
ния от 14 мая 2012 года № 11-П, от 12 мая 
2020 года № 23-П и др.).

Каждый имеет право на жилище; никто 
не может быть произвольно лишен жили-
ща (статья 40, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации). В Постановлении от 22 
июня 2017 года № 16-П Конституционный 
Суд Российской Федерации отметил, что с 
жилым помещением связаны не только 
конституционно значимые имущественные 
интересы гражданина, но и конституцион-
ные гарантии реализации им права на 
жилище, закрепленные статьей 40 Консти-
туции Российской Федерации. Указанная 
характеристика данного вида имущества 
приобретает особое значение, когда жилое 
помещение является для гражданина един-
ственным пригодным для постоянного 
проживания, и должна учитываться при 
определении того, соблюдается ли баланс 
прав и законных интересов участников гра-
жданского оборота в случае возникновения 
споров, связанных с таким помещением. 
Как следует из выраженных в названном 
Постановлении Конституционного Суда 
Российской Федерации позиций, при опре-
делении баланса конституционно значи-
мых интересов сторон необходимо прини-
мать во внимание характер этих интересов.

В силу различных, зачастую диаме-
трально противоположных интересов лиц, 
участвующих в деле о банкротстве, законо-
датель должен гарантировать баланс их 
прав и законных интересов, что, собствен-
но, и служит публично -правовой целью 
института банкротства (постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 19 декабря 2005 года № 12-П, от 18 
ноября 2019 года № 36-П и др.). Специаль-
ный режим предъявления в арбитражном 
суде имущественных требований к дол-
жнику в рамках процедур банкротства не 
допускает удовлетворения имущественных 
требований к должнику в индивидуальном 
порядке, позволяет обеспечивать опреде-
ленность объема его имущества в течение 
всей процедуры банкротства, создавая 
необходимые условия как для принятия 
мер к преодолению неплатежеспособности 
должника, так и для возможно более пол-
ного удовлетворения требований всех кре-
диторов (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 12 марта 
2001 года № 4-П, от 31 января 2011 года 
№ 1-П, от 18 мая 2015 года № 10-П и др.).

Соответственно, необходимость нахо-
ждения в законодательном регулировании, 
а равно в правоприменительной практике 
баланса интересов участников гражданско-
го оборота при признании договора купли-
продажи жилого помещения недействи-
тельным требует учета как обстоятельств, 
обусловленных наличием дела о банкрот-
стве, так и фактов, влияющих на возмож-
ности удовлетворения потребности гра-
жданина в жилище.

 3. Возврат в конкурсную массу имуще-
ства, отчужденного должником по сделке, 
признанной недействительной на основа-
нии пункта 1 статьи 612 Федерального зако-
на «О несостоятельности (банкротст-
ве)», ― т.е. также и по сделке, совершен-
ной банком (пункт 11 статьи 18940 данного 
Федерального закона), ― призван обеспе-
чить защиту имущественных интересов 
всех кредиторов должника, на что неодно-
кратно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации (определения от 22 
апреля 2014 года № 953-О, от 27 февраля 
2018 года № 454-О, от 26 марта 2019 года 
№ 737-О и др.). Интерес конкурсных креди-
торов при оспаривании сделки по отчужде-
нию жилого помещения и возврате этого 
жилого помещения в конкурсную массу 
заключается в его последующей реализа-
ции и направлении вырученных денежных 
средств на удовлетворение имуществен-
ных требований конкурсных кредиторов.

Сам факт неравноценного встречного 
исполнения обязательств, т.е., в частности, 
установленного судом, рассматривающим 
иск о признании сделки недействительной, 
существенного превышения рыночной сто-
имости переданного должником имущества 
над стоимостью полученного им встречного 
предоставления, определенной с учетом 
условий и обстоятельств такого встречного 
исполнения обязательств, в контексте 
начавшейся процедуры банкротства (либо 
принятия мер по предупреждению банкрот-
ства), по существу, означает, что имущество 
должника уменьшилось, а другая сторона 
такой сделки получила имущественную 
выгоду в ущерб интересам кредиторов.

С учетом того что последствием недей-
ствительности сделки является обязан-
ность каждой из сторон возвратить другой 
все полученное по сделке, а в случае невоз-
можности возвратить полученное в натуре 
возместить его стоимость, если иные 
последствия недействительности сделки 
не предусмотрены законом (пункт 2 статьи 
167 ГК Российской Федерации), предпола-
гается, что по общему правилу применение 
последствий недействительности сделки 
влечет восстановление положения сторон, 
имевшего место до совершения по ней пре-
доставления.

Все, что было передано должником или 
иным лицом за счет должника или в счет 
исполнения обязательств перед должни-
ком, а также изъято у должника по сделке, 
признанной недействительной в соответст-
вии с главой III Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)», подле-
жит возврату в конкурсную массу (пункт 1 
статьи 616 данного Федерального закона).

Правовое регулирование, в соответст-
вии с которым сделка может быть признана 
недействительной для защиты имущест-
венных интересов кредиторов в деле о бан-
кротстве (с учетом имеющейся неравно-
ценности полученного должником испол-
нения по такой сделке), осуществленное 
законодателем в рамках своей дискреции в 
целях обеспечения баланса интересов 
участников гражданского оборота, само по 
себе не может быть признано не согласую-
щимся с принципами справедливости и 
соразмерности.

В условиях несостоятельности (бан-
кротства) реализация возвращенного в 
конкурсную массу жилого помещения 
может не оказать существенного влияния 
на степень удовлетворения требований 
конкурсных кредиторов должника (что 
особенно характерно для банкротства кре-
дитной организации, подразумевающего 
возможность наличия значительного числа 
кредиторов первой очереди (пункт 3 статьи 
18992 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)»). Однако данное 
обстоятельство не может быть принципи-
альным препятствием для распростране-
ния на случаи признания недействительны-
ми сделок купли-продажи жилых помеще-
ний правил законодательства о банкротст-
ве о включении имущества в конкурсную 
массу. Хотя стоимость объектов жилой 
недвижимости, отчуждение которых дол-
жником по подозрительной сделке подпа-
дает под оспариваемое регулирование, 
зачастую не сопоставима с размером 
задолженности, их реализация позволяет 
погасить по крайней мере ее часть, а в неко-
торых случаях не исключено, что и доста-
точно весомую.

Распространение законодателем пра-
вил пункта 1 статьи 612 Федерального зако-
на «О несостоятельности (банкротстве)» на 
сделки, совершенные должником не толь-
ко после принятия заявления о признании 

его банкротом, но и в течение одного года 
до этого момента (с учетом особого поряд-
ка исчисления данного периода для бан-
ков), базируется на решении законодателя 
допустить ― в качестве упрощенного спо-
соба восполнения имущественных потерь 
должника ― возможность на основании 
одних лишь объективных критериев оспо-
рить сделки, совершенные в течение ука-
занного временного отрезка и в силу нерав-
ноценности предоставления в преддверии 
банкротства уменьшающие имущество 
должника. При этом использование в пун-
кте 1 статьи 612 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)», к кото-
рой отсылает оспариваемый пункт 11 ста-
тьи 18940 данного Федерального закона, 
оценочных характеристик создает возмож-
ность эффективного применения нормы к 
неограниченному числу конкретных право-
вых ситуаций.

В отличие от условий признания сделки 
недействительной в соответствии с пунктом 
1 статьи 612 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)», согласно 
правилам, установленным пунктом 2 той же 
статьи, для признания сделки недействи-
тельной как совершенной должником в 
целях причинения вреда имущественным 
правам кредиторов требуется установление 
того, что в результате ее совершения был 
причинен вред имущественным правам 
кредиторов и что другая сторона сделки 
знала об указанной цели должника к 
моменту совершения сделки. Сделки, отве-
чающие указанным условиям, могут быть 
признаны недействительными в течение 
трех лет (а не одного года, как предусмотре-
но в пункте 1) до принятия заявления о при-
знании должника банкротом или после 
принятия указанного заявления.

Ввиду различий нормативного содер-
жания пунктов 1 и 2 статьи 612 Федераль-
ного закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)» Пленум Высшего Арбитражно-
го Суда Российской Федерации пришел к 
выводу о том, что для признания сделки 
недействительной на основании пункта 1 
достаточно указанных в нем обстоя-
тельств; наличие иных обстоятельств, 
определенных пунктом 2 данной статьи (в 
частности, недобросовестности контраген-
та), не требуется (абзац второй пункта 9 
постановления от 23 декабря 2010 года 
№ 63 «О некоторых вопросах, связанных с 
применением главы III1 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)»). В то же время Верховный Суд Рос-
сийской Федерации, ссылаясь на диспози-
цию нормы пункта 1 статьи 612 Федераль-
ного закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)», указывает, что для определе-
ния признака неравноценности помимо 
цены во внимание должны приниматься и 
все обстоятельства совершения сделки, 
т.е. суд должен исследовать контекст отно-
шений должника с контрагентом для того, 
чтобы вывод о подозрительности являлся 
вполне убедительным и обоснованным 
(определения Судебной коллегии по эко-
номическим спорам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 15 февраля 2019 
года № 305-ЭС18-8671(2) и от 27 сентября 
2021 года № 306-ЭС19-5887(3). Данный 
подход согласуется с общим для судов 
ориентиром, согласно которому положе-
ния Гражданского кодекса Российской 
Федерации, законов и иных актов, содер-
жащих нормы гражданского права, подле-
жат истолкованию в системной взаимос-
вязи с его основными началами, закре-
пленными в статье 1 названного Кодекса 
(пункт 1 постановления Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 23 
июня 2015 года № 25 «О применении суда-
ми некоторых положений раздела I части 
первой Гражданского кодекса Российской 
Федерации»), к каковым относится в том 
числе принцип добросовестности (пункт 3 
статьи 1 ГК Российской Федерации). Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
также неоднократно обращал внимание на 
конституционную значимость принципа 
добросовестности в гражданских правоот-
ношениях и на взаимосвязь добросовест-
ного поведения с надлежащей заботливо-
стью и разумной осмотрительностью 
участников гражданского оборота (поста-
новления от 27 октября 2015 года № 28-П, 
от 22 июня 2017 года № 16-П и др.).

 4. Согласно выраженным в Постановле-
нии Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 мая 2012 года № 11-П 
позициям установление в абзаце втором 
части первой статьи 446 ГПК Российской 
Федерации имущественного (исполнитель-
ского) иммунитета в отношении принадле-
жащего гражданину-должнику на праве 
собственности жилого помещения (его 
частей), которое является для гражданина-
должника и членов его семьи, совместно 
проживающих в данном жилом помеще-
нии, единственным пригодным для посто-
янного проживания, имеет целью обеспече-
ние указанным лицам нормальных условий 
существования и гарантий их социально-
экономических прав и в конечном счете реа-

лизацию обязанности государства охранять 
достоинство личности. Допуская возмож-
ность принятия судом решения о необосно-
ванности применения исполнительского 
иммунитета к такому жилому помещению, 
которое по своим объективным характери-
стикам (параметрам) явно превышает уро-
вень, разумно достаточный для удовлетво-
рения конституционно значимой потребно-
сти в жилище как необходимом средстве 
жизнеобеспечения, Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении от 
26 апреля 2021 года № 15-П счел необходи-
мым установить гарантии того, чтобы гра-
жданин и члены его семьи, пусть и с ухуд-
шением жилищных условий, не остались 
бы без жилища.

Утрата гражданином жилого помеще-
ния вследствие признания сделки по его 
приобретению недействительной в соответ-
ствии с пунктом 1 статьи 612 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)» и применения последствий ее недейст-
вительности отличается по своей природе 
от обращения взыскания на жилое помеще-
ние гражданина по его обязательствам в 
общем порядке. Если в первом случае право 
собственности гражданина признается 
никогда не возникавшим и по этой причине 
полученное по недействительной сделке 
имущество включается в конкурсную 
массу, а гражданин в деле о банкротстве 
приобретает право требования к должнику, 
которое подлежит удовлетворению согла-
сно положениям законодательства о бан-
кротстве (пункт 3 статьи 616 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)»), то во втором у гражданина изымается 
его собственное имущество, реализуемое в 
порядке, установленном Федеральным 
законом от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве».

Между тем указанные различия прин-
ципиально не препятствуют учету mutatis 
mutandis того, что жилое помещение явля-
ется для гражданина единственным при-
годным для проживания, когда этот факт 
установлен, при конституционной оценке 
баланса интересов сторон отношений, воз-
никающих в случае признания сделки 
недействительной на основании положе-
ний пункта 1 статьи 612 и пункта 11 статьи 
18940 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)».

4.1. Применение последствий недейст-
вительности сделки, с учетом преследуе-
мой законодателем цели обеспечения 
баланса интересов участников гражданско-
го оборота, подразумевает, что покупатель 
жилого помещения, получив назад упла-
ченные за него денежные средства, мог бы 
реализовать право на жилище, приобретя 
другое жилое помещение. Даже если ― как 
в рассматриваемом случае ― признание 
сделки недействительной обусловлено 
наличием неравноценного встречного 
исполнения обязательств, на причитающи-
еся покупателю денежные средства, веро-
ятно, можно купить пусть и менее ценное 
помещение (например, меньшее по площа-
ди, менее удобное по расположению и т.п.), 
но по крайней мере позволяющее удовлет-
ворить жилищные потребности граждани-
на (и членов его семьи).

В то же время такой экономический 
результат едва ли может быть достигнут в 
рамках процедур банкротства (характери-
зующегося, как правило, значительным 
объемом задолженности перед кредитора-
ми, что тем более свойственно для несосто-
ятельных банков). Для кредиторов и иных 
лиц, которым передано имущество или 
перед которыми должник исполнял обяза-
тельства или обязанности по сделке, при-
знанной недействительной, в частности, на 
основании оспариваемой нормы пункта 1 
статьи 612 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)», возврат в 
конкурсную массу полученного по недейст-
вительной сделке имущества не сопрово-
ждается одновременным восстановлением 
того положения, какое имело место в 
момент совершения по сделке предостав-
ления. Они в соответствии с пунктом 3 ста-
тьи 616 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)» приобретают 
право требования к должнику, которое 
подлежит удовлетворению в порядке, 
предусмотренном законодательством о 
банкротстве.

В условиях недостаточности имущест-
ва должника для удовлетворения требова-
ний всех кредиторов и отсутствия у гражда-
нина-кредитора (покупателя жилого поме-
щения) каких-либо залоговых прав на иму-
щество (а тем более когда его требования 
признаются подлежащими удовлетворе-
нию за счет имущества должника, оставше-
гося после удовлетворения требований 
кредиторов, включенных в реестр требова-
ний кредиторов должника, как это имело 
место в деле заявителя) возможность фак-
тического получения таких денежных 
средств от должника невелика, а кроме 
того, отсрочена. Это, по существу, может 
приводить к безвозмездному изъятию у 
гражданина единственного пригодного для 

проживания жилья, собственником кото-
рого он являлся (до признания сделки 
недействительной на основании оспарива-
емых норм и применения последствий ее 
недействительности), с целью передачи его 
в конкурсную массу для частичного (зача-
стую незначительного) удовлетворения 
требований кредиторов и в их числе ― 
названного гражданина. Федеральный 
закон «О несостоятельности (банкротст-
ве)» не содержит какого-либо специально-
го правила об очередности удовлетворения 
требований кредиторов, которое позволя-
ло бы увеличить вероятность получения 
гражданином, единственное жилье которо-
го включено в конкурсную массу должника, 
ранее уплаченных за жилое помещение 
денежных средств.

Сказанное свидетельствует о наруше-
нии баланса интересов лиц, участвующих в 
деле о банкротстве, в связи с тем, что оспа-
риваемые положения ― с учетом особен-
ностей регулирования последствий призна-
ния по этому основанию сделки недействи-
тельной (пункт 3 статьи 616 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)») и отношений, складывающихся при 
банкротстве, ― не гарантируют реального 
возвращения уплаченных по недействи-
тельной сделке денежных средств гражда-
нину, для которого соответствующее жилое 
помещение было единственным пригод-
ным для проживания, притом что этого 
жилого помещения он лишается.

4.2. Решение суда общей юрисдикции, в 
деле с участием заявителя признавшего за 
ним право пользования жилым помещени-
ем до исполнения банком обязанности по 
возврату ему денежных средств, уплачен-
ных покупателем по сделке, в отсутствие 
надлежащего законодательного регулиро-
вания является формой реагирования суда 
на сложную жизненную ситуацию, в кото-
рой оказывается покупатель. Однако и с 
учетом такой правоприменительной пра-
ктики, не позволяющей, впрочем, сделать 
вывод о том, что последствия признания 
данного права, а равно и последствия 
наступления после этого тех или иных юри-
дических фактов исчерпывающе определе-
ны и предсказуемы как для самого гражда-
нина, так и для иных участников граждан-
ского оборота, оспариваемые нормы не 
могут рассматриваться как обеспечиваю-
щие конституционное право гражданина на 
жилище.

Таким образом, из-за отсутствия в дей-
ствующем правовом регулировании меха-
низмов, гарантирующих в рамках процедур 
банкротства реальное и оперативное полу-
чение денежных средств гражданином, 
выступавшим в качестве покупателя по 
признанному недействительным на основе 
оспариваемых положений договору купли-
продажи жилого помещения, которое для 
него является единственным пригодным 
для постоянного проживания, такой гра-
жданин может оказаться в тяжелой жиз-
ненной ситуации ввиду невозможности 
либо затруднительности удовлетворения 
его конституционно признаваемой потреб-
ности в жилище.

 5. Исходя из изложенного не вызывает 
сомнения с точки зрения соответствия 
Конституции Российской Федерации сама 
по себе возможность признать договор 
купли-продажи жилого помещения, 
заключенный должником с покупателем-
гражданином, для которого это жилое 
помещение является единственным при-
годным для постоянного проживания, 
недействительным в качестве подозри-
тельной сделки при неравноценном 
встречном исполнении обязательств, в 
течение одного года до принятия заявле-
ния о признании должника банкротом (с 
учетом специального порядка исчисления 
этого периода для банков). Однако поло-
жения пункта 1 статьи 612 и пункта 11 ста-
тьи 18940 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)» не согласу-
ются с требованиями статей 40 (часть 1) и 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой они в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния не гарантируют реального получения 
гражданином ранее уплаченных по этому 
договору денежных средств, которые 
могли бы быть использованы для удовлет-
ворения его потребности в жилище.

Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций, выраженных в настоящем 
Постановлении, ― внести в действующее 
правовое регулирование необходимые 
изменения.

До установления соответствующего 
законодательного регулирования при про-
даже с торгов в рамках процедуры бан-
кротства жилого помещения после при-
знания в соответствии с оспариваемыми 
положениями недействительной сделки 
купли-продажи этого жилого помещения, 
притом что оно является единственным 
пригодным для постоянного проживания 
гражданина (покупателя по недействи-

тельной сделке), денежные средства в раз-
мере уплаченной им по договору цены в 
конкурсную массу не поступают, но пере-
даются гражданину, а остальная часть 
средств, если таковые выручены, подле-
жит включению в конкурсную массу; до 
получения указанной денежной суммы, а 
также в течение установленного судом раз-
умного срока после ее получения гражда-
нин сохраняет право пользования жилым 
помещением; об этом праве информиру-
ются участники торгов.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать положения пункта 1 статьи 

612 и пункта 11 статьи 18940 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)», как позволяющие признать договор 
купли-продажи жилого помещения, 
заключенный должником с покупателем-
гражданином, для которого это жилое 
помещение является единственным при-
годным для постоянного проживания, 
недействительным в качестве подозри-
тельной сделки при неравноценном встреч-
ном исполнении обязательств, в течение 
одного года до принятия заявления о при-
знании должника банкротом (с учетом спе-
циального порядка исчисления этого пери-
ода для банков), соответствующими Кон-
ституции Российской Федерации.

 2. Признать положения пункта 1 статьи 
612 и пункта 11 статьи 18940 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)» не соответствующими Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 40 
(часть 1) и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
они, позволяя признать недействительным 
договор купли-продажи жилого помеще-
ния, заключенный должником в течение 
одного года до принятия заявления о при-
знании банкротом (с учетом специального 
порядка исчисления этого периода для 
банков) с покупателем-гражданином, для 
которого это жилое помещение является 
единственным пригодным для постоянно-
го проживания, в системе действующего 
правового регулирования не гарантируют 
реального получения гражданином ранее 
уплаченных им по этому договору денеж-
ных средств, которые могли бы быть 
использованы для удовлетворения его 
потребности в жилище.

 3. Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций, выраженных Конституцион-
ным Судом Российской Федерации в насто-
ящем Постановлении, ― внести в действу-
ющее правовое регулирование необходи-
мые изменения.

До установления соответствующего 
законодательного регулирования при про-
даже с торгов в рамках процедуры бан-
кротства жилого помещения после при-
знания в соответствии с оспариваемыми 
положениями недействительной сделки 
купли-продажи этого жилого помещения, 
притом что оно является единственным 
пригодным для постоянного проживания 
гражданина (покупателя по недействи-
тельной сделке), денежные средства в раз-
мере уплаченной им по договору цены в 
конкурсную массу не поступают, но пере-
даются гражданину, а остальная часть 
средств, если таковые выручены, подле-
жит включению в конкурсную массу; до 
получения указанной денежной суммы, а 
также в течение установленного судом раз-
умного срока после ее получения гражда-
нин сохраняет право пользования жилым 
помещением; об этом праве информиру-
ются участники торгов.

 4. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Кузьмина Сергея Владимировича на осно-
вании положений пункта 1 статьи 612 и пун-
кта 11 статьи 18940 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)», под-
лежат пересмотру в установленном поряд-
ке с учетом настоящего Постановления в 
части решения вопроса о получении им 
денежных средств в размере уплаченной 
цены жилого помещения по признанной 
недействительной сделке, если для этого 
нет иных препятствий.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 5-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положений пункта 1 статьи 612 и пункта 11 статьи 18940 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)» в связи с жалобой гражданина С.В. Кузьмина

город Санкт-Петербург  3 февраля 2022 года

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 242 и частей первой и третьей статьи 255 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина А.С. Мамонтова

город Санкт-Петербург  15 февраля 2022 года
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нии этого преступления, подлежит ли он 
наказанию за совершенное преступление, 
какое наказание должно быть ему назначе-
но, имеются ли основания для постановле-
ния приговора без назначения наказания 
или для освобождения от наказания и 
какой вид исправительного учреждения и 
режим должны быть определены при 
назначении подсудимому лишения свобо-
ды (определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 28 февраля 2017 
года № 336-О, от 25 мая 2017 года № 970-О 
и от 25 ноября 2020 года № 2639-О).

Процессуальная обособленность 
вопроса о мере пресечения от рассмотре-
ния дела по существу подтверждается и 
наличием в уголовно -процессуальном 
законе института обжалования промежу-
точных судебных решений отдельно от ито-
говых. В частности, суд апелляционной 
инстанции при рассмотрении представле-
ния, жалобы на решение о продлении срока 
содержания под стражей, которое в силу 
части третьей статьи 3892 УПК Российской 
Федерации подлежит судебному контролю 
отдельно от итоговых решений, уполномо-
чен, передавая материалы на новое судеб-
ное разбирательство, отменить это проме-
жуточное судебное решение и продлить 
срок содержания под стражей (в то время 
как уголовное дело продолжает находить-
ся в суде первой инстанции), что отражено 
в разъяснениях Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации, данных в пункте 55 
постановления от 19 декабря 2013 года 
№ 41 «О практике применения судами зако-
нодательства о мерах пресечения в виде 
заключения под стражу, домашнего ареста, 
залога и запрета определенных действий».

Как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, беспристраст-
ность и независимость суда не нарушаются 
вследствие того, что в ходе предшествую-
щего производства по делу этим же или 
вышестоящим судом принимались реше-
ния по тем или иным процессуальным 
вопросам, не касающимся существа рас-
сматриваемого дела и не находящимся в 
прямой связи с подлежащими включению 
в приговор или иное итоговое решение 
выводами (о фактических обстоятельствах 
дела, оценке достоверности и достаточно-
сти доказательств, квалификации деяния, 
наказании осужденного и т.д.). К числу 
решений, участие в вынесении которых не 
препятствует судье впоследствии участво-
вать в рассмотрении уголовного дела по 
существу, может быть отнесено и решение 
об избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу или о продлении 
срока ее действия, поскольку фактическую 
основу для него составляют материалы, 
подтверждающие наличие оснований и 
условий для применения конкретной меры 
пресечения, но никак не виновность в 
совершении инкриминируемого преступ-
ления, подлежащая установлению в приго-
воре. Принятие судьей такого решения, не 
вторгающегося в предмет судебного разби-
рательства, не делает его зависимым от 
принятого им решения и не препятствует 
новому рассмотрению дела тем же самым 
судьей (Постановление от 2 июля 1998 года 
№ 20-П; определения от 24 мая 2005 года 
№ 216-О, от 1 ноября 2007 года № 799-О-О и 
№ 800-О-О, от 25 сентября 2014 года 
№ 2167-О, от 23 июня 2016 года № 1350-О и 
др.).

Тем более нет оснований для вывода о 
том, что разрешение судьей, не участвую-
щим в уголовном деле, вопроса о продле-
нии (отмене, изменении) меры пресечения 
при временном отсутствии по уважитель-
ным причинам судьи, единолично рассма-
тривающего уголовное дело по существу, в 
случаях, не терпящих отлагательства, ста-
вит судью в зависимость от ранее принятых 
иным судьей решений, в том числе о содер-
жании под стражей, как и для вывода о том, 
что принятое решение может предрешить 
судьбу уголовного дела.

 5. Исходя из взаимосвязанных положе-
ний Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации (статьи 30 и 31, 
часть первая статьи 227, пункт 3 части пер-
вой и часть вторая статьи 228, часть вторая 
статьи 229, пункт 2 части второй статьи 231, 
часть первая статьи 234, части первая, 
пятая и шестая статьи 236 и часть третья 
статьи 237) не исключается, что вопрос о 
мере пресечения разрешит на стадии под-
готовки уголовного дела к судебному засе-
данию один судья, а рассматривать дело по 
существу будет другой. Это обстоятельство 
не ставит под сомнение законность суда и 
не свидетельствует о нарушении требова-
ния о неизменности состава суда, которое 
предусмотрено статьей 242 данного Кодек-
са и ориентировано на стадию судебного 
разбирательства, но не на стадию подго-
товки к нему (определения Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 20 
декабря 2018 года № 3359-О, от 18 июля 
2019 года № 1860-О, от 30 июня 2020 года 
№ 1379-О и от 25 марта 2021 года № 430-О). 
Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации в пункте 21 постановления от 22 
декабря 2009 года № 28 «О применении 
судами норм уголовно -процессуального 
законодательства, регулирующих подго-
товку уголовного дела к судебному разби-
рательству» разъяснил, что указанное тре-
бование относится лишь к стадии судебно-
го разбирательства, поэтому, если судья, 
проводивший предварительное слушание 
(и рассмотревший вопрос о мере пресече-
ния) по какой-либо причине ― в связи с 
временной нетрудоспособностью по 
болезни, нахождением в отпуске и др., 
лишен возможности продолжать участие в 
рассмотрении уголовного дела, судебное 
разбирательство в суде первой инстанции 
может быть проведено другим судьей, а 
предварительное слушание повторно не 
проводится.

Развивая конституционное положение 
о праве на законный суд, нормы уголовно-
процессуального закона закрепляют воз-
можность такой замены судьи (состава 
суда), рассматривающего уголовное дело, 
которая вызвана объективными и исключи-
тельными причинами, связанными с невоз-
можностью отправления им правосудия в 
силу фактических обстоятельств либо с 
наличием юридических препятствий к 
этому (влекущих, в частности, сомнения в 
беспристрастности судьи или в его незави-
симости) и значимыми не только для судьи, 
но и для подсудимого (тяжелая болезнь, 
удовлетворение заявления об отводе, при-
остановление или прекращение полномо-
чий судьи и др.). Однако, прилагая эти 
нормы к различным правоприменитель-
ным ситуациям, нельзя не учитывать слу-
чаи, когда замена временно отсутствующе-
го судьи вела бы не к защите, а к умалению 
конституционных прав участников уголов-
ного судопроизводства. Так, повторение 
судебного разбирательства ввиду замены 
судьи, который рассматривает уголовное 
дело по существу и не может по уважитель-
ным причинам (заболевание самого судьи 
или малолетнего ребенка, необходимость 
исполнения родственного долга, краткос-
рочный отпуск и др.) разрешить не являю-
щийся основным вопросом уголовного 
дела вопрос о продлении срока содержа-
ния подсудимого под стражей (об отмене 
или изменении данной меры пресечения), 
способно ― особенно если нет иных прег-
рад, затягивающих процесс, ― затруднить 
реализацию права на доступ к правосудию 
в разумный срок и продлить ограничения 
права на свободу и личную неприкосновен-
ность, объективно осложнив с течением 
времени представление доказательств и их 
исследование судом, снизив их качество 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 14 мая 2015 года 
№ 9-П).

С учетом процессуальной обособлен-
ности вопроса о мере пресечения разреше-
ние вопроса о продлении срока содержа-
ния под стражей в случаях, не терпящих 
отлагательства, при временном отсутствии 
по уважительным причинам судьи, едино-
лично рассматривающего уголовное дело 
по существу, иным судьей того же суда не 
свидетельствует об отступлении от требо-
вания о неизменности состава суда, рас-
сматривающего уголовное дело по сущест-
ву.

 6. По смыслу правовой позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, изложенной в ряде его решений, в том 
числе в постановлениях от 25 марта 2008 
года № 6-П и от 26 февраля 2010 года 
№ 4-П, однородные по своей юридической 
природе отношения в силу принципа юри-
дического равенства должны регулиро-

ваться одинаковым образом. Следователь-
но, привлечение судьи к разрешению 
вопроса о продлении срока содержания 
подсудимого под стражей в случаях, не тер-
пящих отлагательства, когда временно 
отсутствует по уважительным причинам 
судья, единолично рассматривающий уго-
ловное дело по существу (или входящий в 
коллегиальный состав, в производстве 
которого находится дело), предполагает 
соблюдение единых оснований, условий и 
правил, касающихся определения уполно-
моченного судьи, а также процедуры раз-
решения данного вопроса.

Согласно Уголовно-процессуальному 
кодексу Российской Федерации состав 
суда для рассмотрения каждого уголовного 
дела формируется с учетом нагрузки и спе-
циализации судей путем использования 
автоматизированной информационной 
системы, а при невозможности ее исполь-
зования допускается формирование соста-
ва суда в ином порядке, исключающем 
влияние на его формирование заинтересо-
ванных в исходе судебного разбирательст-
ва лиц (часть первая статьи 30), т.е. уста-
новленном в соответствии с принципом 
распределения уголовных дел (часть три-
надцатая статьи 108). В силу принципа 
равенства в таком же порядке надлежит 
выбирать из числа судей суда, где находит-
ся на рассмотрении уголовное дело, того 
судью, который в безотлагательном случае 
при временном отсутствии по уважитель-
ным причинам судьи, единолично рассма-
тривающего уголовное дело по существу, 
разрешит вопрос о продлении срока содер-
жания подсудимого под стражей.

Указанное не препятствует тому, чтобы 
в случае временного отсутствия по уважи-
тельным причинам судьи, входящего в кол-
легиальный состав, в производстве которо-
го находится уголовное дело, вопрос о про-
длении срока содержания подсудимого 
под стражей в обстоятельствах, требующих 
незамедлительного принятия такого реше-
ния, разрешался ― принимая во внимание 
принцип процессуальной экономии ― 
одним из судей именно этого состава, опре-
деляемым в остальном в описанном выше 
порядке.

Разрешая данный вопрос, судья руко-
водствуется едиными для всего уголовного 
судопроизводства нормативными основа-
ниями и условиями применения этой меры 
пресечения (статьи 97, 99 и 108 УПК Рос-
сийской Федерации), а также наделен пол-
номочиями по исследованию материалов 
уголовного дела и доказательств в услови-
ях устности и непосредственности (как по 
ходатайствам сторон, так и по собственной 
инициативе вправе заслушать свидетелей, 
произвести другие необходимые судебные 
действия) и должен обеспечить подсуди-
мому возможность довести до суда свою 
позицию, с тем чтобы такие вопросы не 
могли решаться произвольно или исходя 
из формальных условий, а суд мог бы 
самостоятельно оценить обстоятельства, 
приводимые как стороной обвинения, так и 
стороной защиты (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
13 июня 1996 года № 14-П, от 10 декабря 
1998 года № 27-П и от 22 марта 2005 года 
№ 4-П). При этом по смыслу части третьей 
статьи 255 УПК Российской Федерации 
судья вправе продлить содержание подсу-
димого под стражей и на срок, меньший 
чем три месяца. Кроме того, сторона защи-
ты не лишена права в любой момент произ-
водства по уголовному делу заявить хода-
тайство об отмене или изменении избран-
ной меры пресечения и права обжаловать в 
вышестоящий суд правомерность судебно-
го решения о продлении срока содержания 
под стражей (определения Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 6 июня 
2003 года № 184-О, от 19 марта 2009 года 
№  271-О-О, от 18 октября 2012 года 
№ 1904-О, от 27 июня 2017 года № 1189-О, 
от 25 июня 2019 года № 1778-О, от 28 мая 
2020 года № 1299-О, от 26 апреля 2021 года 
№ 837-О и др.).

Тем самым уголовно-процессуальный 
закон содержит гарантии защиты права на 
свободу и личную неприкосновенность, а 
равно нормативные условия продолжения 
рассмотрения уголовного дела по сущест-
ву судьей, в чьем производстве оно нахо-
дится и чье временное отсутствие по ува-
жительной причине не повлекло его заме-
ну другим судьей в порядке части второй 
статьи 242 УПК Российской Федерации. 
Иное применение статей 242 и 255 данного 
Кодекса влекло бы замену судьи, рассма-
тривающего уголовное дело по существу, 
лишь в силу необходимости разрешить не 
являющийся основным по отношению к 
разрешению самого дела вопрос о мере 
пресечения, неоправданное повторение 
заново судебного разбирательства уголов-
ного дела в ином составе суда, вело бы к 
нарушению права на доступ к правосудию 
в разумный срок, а также к более длитель-
ному ограничению права подсудимого на 
свободу и личную неприкосновенность в 
случае дополнительного продления срока 
содержания под стражей на время повтор-
ного рассмотрения дела и этим создавало 
бы затруднения при реализации прав гра-
ждан в отступление от закрепленных в 
Конституции Российской Федерации и 
конкретизированных в процессуальном 
законодательстве гарантий права на судеб-
ную защиту.

 7. Таким образом, статья 242 и части 
первая и третья статьи 255 УПК Российской 
Федерации не противоречат Конституции 
Российской Федерации, поскольку позво-
ляют, если разрешение вопроса о продле-
нии срока содержания под стражей не тер-
пит отлагательства, а осуществление его 
судьей (составом суда), в чьем производ-
стве находится уголовное дело, объектив-
но невозможно, принять решение о про-
длении срока содержания под стражей (об 
отмене или изменении данной меры пресе-
чения) единолично иному судье того же 
суда, определенному в соответствии с 
установленным законом принципом рас-
пределения дел, по результатам изучения 
материалов уголовного дела, исследова-
ния в условиях устности и непосредствен-
ности представленных сторонами обвине-
ния и защиты доказательств, подтвержда-
ющих наличие или отсутствие оснований 
для применения данной меры пресечения.

Признание положений названных ста-
тей не противоречащими Конституции Рос-
сийской Федерации не препятствует феде-
ральному законодателю внести дополне-
ния и изменения, направленные на совер-
шенствование уголовно-процессуального 
закона и вытекающие из настоящего 
Постановления.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
 1. Признать статью 242 и части первую 

и третью статьи 255 УПК Российской Феде-
рации не противоречащими Конституции 
Российской Федерации, поскольку они 
позволяют, если разрешение вопроса о 
продлении срока содержания под стражей 
не терпит отлагательства, а осуществление 
его судьей (составом суда), в чьем произ-
водстве находится уголовное дело, объек-
тивно невозможно, принять решение о 
продлении срока содержания под стражей 
(об отмене или изменении данной меры 
пресечения) единолично иному судье того 
же суда, определенному в соответствии с 
установленным законом принципом рас-
пределения дел, по результатам изучения 
материалов уголовного дела, исследова-
ния в условиях устности и непосредствен-
ности представленных сторонами обвине-
ния и защиты доказательств, подтвержда-
ющих наличие или отсутствие оснований 
для применения данной меры пресечения.

 2. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 3. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 6-П

ТЕНДЕНЦИИ Как живет сегодня библиотека и есть ли у нее будущее

Книжный ум
Владимир Снегирев

В
се мы — я имею в виду 
прежде  всего  тех , 
кому за сорок, — ро-
сли с книжкой в ру-
ках. Сначала это был 
букварь, потом увле-
кательные приклю-
чения, а кто-то дотя-
нулся и до классики. 

В жизни прежних поколений 
библиотека значила очень мно-
гое — это был колдовской, ма-
нящий мир, через который мы 
шли к знанию, постигали прош-
лое, учились настоящему, загля-
дывали в день завтрашний. 

А что сегодня происходит с 
книгой? Кто и зачем приходит 
в библиотеку? Выживут ли бу-
мажные издания под напором 
цифры?

В поисках ответа эти вопро-
сы корреспондент «РГ» наве-
стил Российскую государствен-
ную библиотеку (бывшая «Ле-
нинка»).

Виктор Васильевич Федоров 
на протяжении двенадцати лет 
был генеральным директором 
РГБ, а последние годы являет-
ся её президентом. Он не рас-
положен ностальгировать по 
прошлому и с оптимизмом смо-
трит в будущее. Для этого у пре-
зидента есть основания: как и 
прежде, в главную библиотеку 
страны ежедневно обращают-
ся тысячи граждан разного воз-
раста — от школьников до акаде-
миков, а по своим фондам и до-
ступу к ним это учреждение со-
ответствует высоким мировым 
стандартам. 

Я, правда, по своей привычке 
все ставить под сомнение усом-
нился в этом, однако мой собе-
седник был тверд:

— С абсолютной уверенно-
стью могу сказать, что РГБ не 
только соответствует самым 
строгим требованиям, но в ряде 
направлений мы пионеры. На-
пример, нигде централизован-
но не хранятся научные диссер-
тации. Их держат те универси-
теты, где проходили защиты. Те-
перь давайте встанем в позицию 
человека, который пишет ка-
кую-то научную работу и кото-
рому необходимо ознакомиться 
с трудами предшественников. 
Да, современные информаци-
онные технологии значительно 
облегчают такой поиск. Но тем 
не менее только у нас есть еди-
ный банк хранения всех диссер-
тационных работ, кроме меди-
цинских, которые хранятся в 
медицинской библиотеке. 

А дальше возникла следую-
щая задача: как обеспечить уда-
ленный доступ к этим богатст-
вам, не нарушая отечественно-
го законодательства об интел-
лектуальной собственности? И 
вот что мы придумали еще на 
рубеже веков: виртуальные чи-
тальные залы Российской госу-
дарственной библиотеки, ко-
торых сейчас более двухсот по 
всей стране и за рубежом. Это с 
юридической точки зрения раз-
решает нам обеспечить читате-
лю, пришедшему, допустим, в 
Иерусалиме в такой читальный 
зал, знакомиться с цифровыми 
материалами, в том числе с дис-
сертациями.

В развитие темы появилась 
так называемая Национальная 
электронная библиотека. 

То есть, если я вас правиль-
но понял, у РГБ сейчас есть 
две категории пользовате-
лей: одни ножками приходят 
к вам, а другие читают ваши 
книги и документы дома на 
экранах своих компьютеров? 
И каких же больше? 

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Дома на компью-
тере прочитать можно только 
то, что введено в общественный 
оборот после истечения сроков, 
связанных с авторским пра-
вом. А каких читателей боль-
ше? Трудно сказать. Вы може-
те сегодня зарегистрироваться 

у нас, получить читательский 
билет, но затем ни разу не поя-
виться здесь. Общая тенденция 
для всего мира такова: число 
людей, которые приходят в чи-
тальные залы, постоянно сокра-
щается. Зато идет бурный рост 
удаленных пользователей, ко-
торый объясняется и развити-
ем новых технологий, и увели-
чением контента электронных 
библиотек…

…И ковидной ситуацией в 
мире.

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Ну, это фактор 
преходящий, временный. А би-
блиотеки живут вечно. 

Судя по вашим словам, осно-
ваний для тревоги по поводу 
сокращения читательской 
аудитории нет. Но вот я, как 
обыватель, вижу другую кар-
тину: интерес к книге в ее 
традиционном бумажном ва-
рианте падает, книжных ма-
газинов становится все мень-
ше. Да и сами издатели жалу-
ются на падение спроса. 

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Я не могу отве-
чать за весь книжный рынок. 
Но вот что касается библио-
тек, то задам вам встречный во-
прос: зачем люди обращаются в 
«Ленинку»? Сюда приходят не 
только читать, а работать или 
учиться. Исследователи рабо-
тают, студенты и аспиранты 
учатся. 

Университетские библиоте-
ки с точки зрения их комплекто-
вания испытывают острый де-
фицит нужной литературы, это 

касается даже известных тра-
диционных вузов, я уже не го-
ворю о тех, которые появились 
недавно и у которых вообще нет 
своих книжных фондов. Поэто-
му у нас в сентябре — аншлаг, все 
идут записываться в читатели, 
нужда гонит. 

Если брать в совокупности 
обе категории наших пользова-
телей, то налицо рост. 

Насколько сложно стать 
 сегодня вашим читателем? 
Есть какие-то ограничения — 
возрастные, образователь-
ные, связанные с граждан-
ством? 

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Никаких ограни-
чений. Любой гражданин плане-
ты Земля, достигнув четырнад-
цати лет и предъявив паспорт, 
имеет право стать нашим чита-
телем. Никаких закрытых фон-
дов по идеологическим сообра-
жениям. Если вы зарегистриро-
вались, то автоматически по-
лучаете доступ ко всему тому, 
чем мы располагаем. Есть лишь 
одно исключение: если речь 
идет о редкой книге или о руко-
писях, то оригинал предоставят 
не каждому. Оцифрованную ко-
пию — пожалуйста. А оригинал, 
допустим, черновик рукописей 
Булгакова, только серьезному 
исследователю при наличии у 
него официальных писем или 
рекомендаций. Это общеприня-
тая мировая практика.

И все же, если сравнить РГБ с 
другими известными в мире 
хранилищами книг, то как 

она будет выглядеть в таком 
ряду? На каком месте в рей-
тинге лучших?

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Сразу же скажу, 
что определить самую крупную 
библиотеку мира чрезвычайно 
сложно, потому что у всех раз-
ная методика подсчета количе-
ства документов. Но, во всяком 
случае, нас наряду с библиоте-
кой Конгресса США и Британ-
ской библиотекой признают в 
числе самых крупных.

Наши фонды — это более со-
рока семи миллионов единиц 
хранения документов. Что име-
ется в виду под понятием «до-
кумент»? Это книга, брошюра, 
отдельно — каждый экземпляр 
журнала, годовая подшивка га-
зеты, архивные материалы. 

Общая площадь всех наших 
помещений — более 130 тысяч 
квадратных метров. Это целый 
квартал зданий между Воздви-
женкой и Знаменкой, ряд до-

мов на Моховой, помещение на 
Пятницкой, хранилище в Хим-
ках — там отделы диссертаций и 
газет. Много? Но на самом деле 
нам катастрофически не хвата-
ет места для размещения фон-
дов. Когда-то с властями был 
согласован проект сооружения 
большого здания по соседству 
— в Староваганьковском пере-
улке, были начаты проектные 
работы, но, к сожалению, затем 
все увязло.

Кроме того, мы вынуждены 
арендовать часть площадей у 
Книжной палаты, там хранится 
малоспрашиваемая литерату-
ра. Это в районе Можайска. 

Штат РГБ — это примерно 
около полутора тысяч человек. 
Кстати, когда на рубеже тыся-

челетий я пришел сюда, здесь 
сотрудников было почти в два 
раза больше. Новые информа-
ционные технологии и типич-
ный для всех бюджетных орга-
низаций дефицит финансиро-
вания потребовали ужаться. 

Кстати, про новые техноло-
гии… Вы имеете в виду оциф-
ровку своих фондов? 

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Если коротко, то 
главное достоинство этих тех-
нологий заключается в том, 
что они позволяют нам сохра-
нить все то, что быстро исчеза-
ет. Ну, например, газеты. Взять 
издания эпохи Гражданской 
войны, когда о качестве бума-
ги никто не думал. Газеты того 
времени сейчас просто физи-
чески рассыпаются. Если их 
пытаться сохранить в перво-
зданном бумажном виде, это 
потребует огромных денег. Вы-
ручает цифра. 

Можно ли говорить о том, 
что сегодня все основные кни-
гохранилища мира идут па-
раллельными путями?

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Все библиотеки 
мира развиваются примерно 
одинаково и взаимодействуют 
на общепринятых принципах. 
Например, существовала та-
кая форма сотрудничества, как 
международный книгообмен. В 
чем она заключалась. Приходит 
читатель в «Ленинку» и гово-
рит: «Я интересуюсь историей 
Техаса и знаю, что есть книжка 
некоего Билли Джонса по этой 
теме на английском языке». 
Мы смотрим. Увы, такой книги 
у нас нет, но ничего страшно-
го, мы пишем письмо, условно, 
в Библиотеку Конгресса, где она 
есть, и просим прислать книгу в 
Москву. Естественно, подобный 
книгообмен был связан с опре-
деленными затратами, но все 
это существовало на бартерной 
основе. 

Теперь, с внедрением новых 
информационных технологий, 
нет смысла тратиться на пере-
сылку самой книги в бумажном 
виде, легче передать ее в цифре. 
Тем более что почтовые тарифы 
возросли многократно. 

Еще такой актуальный во-
прос. Вот прихожу я в боль-
шой книжный магазин, и там 
глаза разбегаются от обилия 
всякого товара. Однако при 
ближайшем рассмотрении 
понимаешь, что книг много, а 
купить иной раз нечего, пото-
му что огромное количество 
всякой халтуры, желтизны, 
бульварщины. Такие «книги» 
тоже хранятся в ваших фон-
дах, или есть какой-то отбор, 
какие-то фильтры? 

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Специфика лю-
бой Национальной библиотеки 
заключается в том, что она не 
имеет права производить изби-

рательное комплектование, мы 
обязаны хранить все, что изда-
ется. Сейчас объясню почему? 
Ведь исследователь, который 
обратится к нам, скажем, лет 
через сто или двести, должен 
иметь полное представление о 
том, что и как издавалось, что 
читали, о чем спорили. Иначе 
будет искажение исторической 
действительности.

Что же касается того книж-
ного «спама», о котором вы го-
ворите, то этой болезнью мы пе-
реболеем. Раньше была наивная 
вера в то, что рынок все рассу-
дит и расставит по правильным 
местам. Теперь ясно: не сам ры-
нок, а время, зрелость обще-
ства. 

Ну, тогда последний вопрос — 
не могу его не задать вам, из-
дателю, опытному профес-
сионалу библиотечного дела: 
есть ли будущее у бумажной 
книги? 

ВИКТОР ФЕДОРОВ: Аудитория тра-
диционной книги будет сужать-
ся. Как бы мы к этому ни отно-
сились, но таков «закон жан-
ра». Но бумага останется и ста-
нет уделом представителей ин-
теллектуальной элиты. Сейчас 
это слово «элита» испорчено, 
трактуется однобоко и часто в 
негативном смысле. Я имею в 
виду тех высокообразованных, 
интеллигентных, думающих 
людей, которые двигают нашу 
жизнь вперед. 

Что касается библиотек, то 
перспективы их выживания 
и развития зависят исключи-
тельно от государственной под-
держки. В стране около 45 ты-
сяч школьных библиотек –— это 
минпросвещения. У минобрнау-
ки — библиотеки университетов 
и академические. Есть библио-
теки у минобороны и в других 
ведомствах. Сегодня нам явно 
не хватает межведомственно-
го координирующего органа во 
главе как минимум с вице-пре-
мьером. Это позволит решить и 
вопросы грамотного комплек-
тования, и проблемы финанси-
рования. 

Помогая библиотекам, мы 
поддерживаем отечественно-
го книгоиздателя. Мы решаем 
проблемы полиграфической 
промышленности. Мы воспи-
тываем у молодежи потреб-
ность к чтению. И — самое глав-
ное — мы формируем думающе-
го, сознательного человека, без 
которого гражданское обще-
ство и будущее страны немы-
слимо.  

Кстати…

В 2022 году Российская государ-

ственная библиотека отметит 

свой юбилей. 160 лет назад в Дом 

Пашкова из Санкт-Петербурга пе-

реехал музей канцлера Россий-

ской империи графа Н.П. Румян-

цева, из библиотеки которого вы-

росла «Ленинка». 

В 2022 году произойдет и другое 

знаковое событие для главной 

библиотеки страны: ей передают-

ся функции Российской книжной 

палаты. 

А К Ц Е Н Т

Число людей, которые приходят 
в читальные залы, постоянно 
сокращается. Зато идет бурный рост 
удаленных пользователей, который 
объясняется увеличением контента 
электронных библиотек…

А К Ц Е Н Т

Исследователь, который обратится 
к нам лет через сто или двести, должен 
иметь полное представление о том, что 
издавалось, что читали, о чем спорили

В знаменитую «Ленинку» приходят не только читать, но работать или учиться. Исследователи, студенты, аспиранты, школьники...

Виктор Федоров с оптимизмом 
смотрит в будущее: главная библио-
тека страны любима по-прежнему.
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ТЕННИС Джокович выиграл
в первом официальном 
поединке в этом году 

Новак 
снова в деле 

Сергей Литвинов

Новак Джокович провел первый официальный матч в 
новом году: в стартовом круге турнира в Дубае он обы-
грал представителя Италии Лоренцо Музетти — 6:3, 
6:3. 

Напомним, Джокович вынужден был пропу-
стить Открытый чемпионат Австралии в Мельбурне. 
Спортсмен пытался въехать в страну с помощью ме-
дотвода, позволяющего не прививаться от COVID-19. 
Однако местные власти посчитали, что у теннисиста 
не было достаточных оснований для освобождения от 
вакцинации. Серб планировал через суд добиться от-
мены решения об аннулировании визы и даже выиграл 
одно дело, однако затем министр иммиграции Австра-
лии депортировал Джоковича.

Как показал матч с Музетти, вынужденная пауза 
ничуть не сказалась на форме Новака: он здорово пода-
вал, был надежен, не допускал явных промахов. Порой 
серб выплескивал эмоции: к примеру, несколько раз 
он накричал на свою команду.

— В пылу борьбу бывают моменты, когда нужно 
выплеснуть энергию. Иногда накапливается разоча-
рование в себе, в игре, в происходящем на корте. Важ-
но перестроиться и собраться. В целом я доволен своей 
формой. Для начала все было весьма неплохо, — отме-
тил Джокович. 

В параллельном турнире в Акапулько (Мексика), в 
котором участие принимает вторая ракетка мира рос-
сиянин Даниил Медведев, за день прошли три самых 
длинных матча в истории: американец Джон Изнер по-
бедил испанца Фернандо Вердаско за 3 часа 13 минут, 
Александру Звереву из Германии понадобилось 3 часа 
19 минут, чтобы одолеть Дженсона Бруксби (США), на-
конец, Стефан Козлов (США) одолел болгарина Григо-
ра Димитрова за 3 часа 21 минуту.  

БАСКЕТБОЛ Россия в Перми 
сыграет с Нидерландами 
матч отбора на ЧМ-2023

«Оранжевых» 
под «Молот»

Илья Трисвятский

Мужская сборная России завтра в семитысячном 
пермском дворце спорта «Молот» проведет свой тре-
тий матч первого раунда европейского квалификаци-
онного цикла чемпионата мира 2023 года. Соперник — 
команда Нидерландов. Через три дня после встречи 
на берегах Камы оппоненты продолжат выяснять отно-
шения на площадке «оранжевых» в Алмере.

Рулевой российской дружины сербский специалист 
Зоран Лукич, параллельно работающий в БК «Нижний 
Новгород», еще месяц назад объявил расширенный спи-
сок из 24 кандидатов для участия в этих матчах. На сбор 
были вызваны 19 спортсменов, а сейчас в Перми в рас-
поряжении наставника 15 игроков. Но заявлять на каж-
дый конкретный матч можно только 12 игроков. 

Вот список кандидатов в боевой состав: разыгры-
вающие и атакующие защитники — Тимофей Гера-
симов («Енисей», Красноярск), Владислав Емченко 
(«Локомотив-Кубань», Краснодар), Макар Конова-
лов (МБА, Москва), Александр Платунов («Парма», 
Пермский край), Иван Стребков (БК «Нижний Новго-
род»); форварды — Антон Астапкович, Александр Гань-
кевич (оба — БК «Нижний Новгород»), Станислав Иль-
ницкий, Андрей Мартюк (оба — «Локомотив-Кубань»), 
Антон Квитковских («Автодор», Саратов), Артем Ко-
молов (УНИКС, Казань), Марк Тихоненко («Астана», 
Нур-Султан, Казахстан); центровые — Сергей Балашов 
(«Енисей»), Владимир Ивлев (ЦСКА), Сергей Торопов 
(БК «Нижний Новгород»).

Наибольшее представительство в этом списке у ни-
жегородцев (четыре игрока), что вовсе не следствие 
каких-то личных предпочтений и профессиональ-
ных пристрастий Зорана Лукича, а объективная ре-
альность, вызванная тем фактом, что на этой неделе 
ЦСКА, УНИКС и «Зенит» из Санкт-Петербурга прово-
дят матчи Евролиги. 

Календарь соревнований под эгидой Международ-
ной федерации баскетбола (ФИБА) и Евролиги, прово-
димой независимой коммерческой структурой, до сих 
пор не согласован из-за отсутствия соответствующего 
договора. Нынешнее делегирование в сборную пары 
игроков армейцев и казанцев — жест доброй воли со 
стороны руководителей этих клубов.   

Ранее в группе «Н» наша команда в конце ноября 
на питерском паркете победила Италию (92:78) и Ис-
ландию (89:65). Положение: Россия — 2 победы — 0 по-
ражений, Италия, Исландия — по 1-1, Нидерланды — 
0-2. По итогам двухкругового турнира, который пла-
нируется завершить 4 июля, в следующий раунд вый-
дут по три сильнейших участника от каждой из восьми 
групп.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 февраля, четверг, «Матч ТВ»
18.20. Россия — Нидерланды. Прямая трансляция из Перми.

ПЯТЬ КОЛЕЦ Герои зимних Игр в Пекине вернулись домой под аплодисменты

Колье для Камилы
Михаил Щербань

Н
акануне из Пекина при-
был «золотой» рейс с на-
шими героями-олимпий-

цами. 
Из аэропорта «Шереметье-

во» спортсмены на автобусах 
отправились на «ВТБ Арену». 

Это было очень трогательно 
— фигуристка Анна Щербакова и 
лыжник Александр Большунов 
подняли российский триколор. 
Все это под гимн России, кото-
рого так не хватало на Играх в 
Пекине.

Молоденькая Щербакова 
очень волновалась:

— Осознание того, что я ста-
ла олимпийской чемпионкой, 
постепенно приходит. Это ра-
дость, гордость. Сейчас очень 
волнуюсь и не могу найти нуж-
ных слов.

Большунов, который стал на 
Играх трехкратным олимпий-
ским чемпионом, получил в по-
дарок корону. Александр этому 
очень удивился, но признал-
ся, что ему до сих пор не нра-
вится прозвище «король лыж». 
Спортсмен считает, что ему не 
нужны столь громкие регалии, 
так как он просто выполняет 
свою работу.

В итоге Большунов вышел к 

микрофону и поблагодарил бо-
лельщиков за поддержку:

—  Н е  м о г у  н е  в ы р а з и т ь 
большую благодарность тем 
людям, которые нам помогали, 
которые вели нас к победе на 
Олимпиаде. Большое спасибо 
всей нашей дружной олимпий-
ской команде, которая сдела-
ла неоценимый вклад. Хочу по-
благодарить всех болельщиков 
России. Я не ожидал, что такое 
количество будет. Вы находи-
тесь не только здесь. Много нас 
встречали в аэропорту. Я очень 
удивлен. Хочу сказать спасибо! 
Это очень круто!

Фигуристка Камила Вали-

ева стала еще одной героиней 
Олимпиады.

15-летняя девочка являлась 
фавориткой Игр, но из-за мощ-
нейшего прессинга она не смог-
ла выиграть свою медаль. Тем 
не менее для всей страны Ва-
лиева стала настоящей чемпи-
онкой. 

На сцену перед болельщика-
ми она вышла с улыбкой и вы-
глядела абсолютно счастливой. 
Фигуристке, а также Марку 
Кондратюку, парам Виктория 
Синицина — Никита Кацалапов 
и Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов российские 
ювелиры подарили золотое ко-
лье с сердцами, расположенны-
ми по аналогии с олимпийски-
ми кольцами. 

На одном из украшений вы-
гравирована надпись «Чемпи-
онка наших сердец». Понима-
ете, кому конкретно досталось 
это колье?

Подарки спортсменам вру-
чили олимпийская чемпион-
ка фигуристка Татьяна Навка, 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, 
четырехкратный олимпийский 
чемпион по спортивной гимна-
стике Алексей Немов и актриса 
Юлия Пересильд. 

Многих спортсменов встре-
чали не только члены их се-
мей, но и питомцы. Фигуристке 
Александре Трусовой были 
очень рады ее две собаки. 

Ну и как можно забыть про 
хоккей? 

Генера льный менед жер 
сборной России по хоккею Илья 
Ковальчук спокойно оценил ре-
зультат команды на Олимпиаде. 

Напомним, что сборная Рос-
сии на групповом этапе победи-
ла Швейцарию и Данию, а так-
же уступила в овертайме Че-

хии. На пути к финалу команда 
Алексея Жамнова снова ока-
залась сильнее Дании и обы-
грала по буллитам Швецию. В 
финальном матче наши парни 
уступили финнам — 1:2.

«Естественно, все разоча-
рованы, — сказал журналистам 
Ковальчук, — перед нами ста-
вили совсем другие цели. Есть 
над чем работать, будем де-
лать выводы из всего этого и 
идти дальше. Сравнивая с 2018 
годом, когда мы готовились 
перед Играми в Корее, то мы 
тогда могли видеться с семья-

ми. Сейчас совсем другие усло-
вия, гораздо тяжелее. Повто-
рюсь, всем игрокам огромное 
спасибо. Что касается тренер-
ского штаба, то он точно оста-
ется... По поводу меня решение 
будет потом. Сейчас не хочу де-
лать каких-то выводов. Огром-
ное спасибо всем ребятам, про-
делали огромную работу в этих 
условиях, пришлось непро-
сто».   

ФУТБОЛ Испанский «Атлетико» примет в первом матче 1/8 финала Лиги 
чемпионов «Манчестер Юнайтед»

Мадридские таймы
Артур Нанян 

С
егодня в Мадриде 
состоится один из 
самых увлекатель-
ных матчей 1/8 фи-
нала Лиги чемпи-
онов: «Атлетико» 
примет «Манчестер 
Юнайтед». 

К  ста рт у  п л е й
-офф главного еврокубка обе 
команды подходят в не луч-
шей форме. Да, на выходных 
что «Атлетико», что «красные 
дьяволы» одержали победы — 
над «Осасуной» (3:0) и «Лид-
сом» (4:2) соответственно. Но 
результаты последних месяцев 
одних из грандов европейско-
го футбола приводят в уныние: 
мадридцы идут на пятом месте 
в Примере, потеряв фактиче-
ски все шансы отстоять чемпи-
онский титул, а «манкуниан-
цы» недавно вылетели из Куб-
ка Англии и уже в самое бли-
жайшее время рискуют опу-
ститься вне зоны Лиги чемпи-
онов в национальном первен-
стве. 

Нынешний сезон — пожа-
луй, самый сложный для «Атле-
тико» за 11 лет, что у руля ко-
манды стоит Диего Симеоне. С 
одной стороны, «матрасники» 
в восьмой раз из девяти при 
аргентинце вышли в плей-офф 
Лиги чемпионов, но с другой — 
как уже было отмечено, клуб 
отстает от лидеров испанского 
первенства. В этой «Ла Лиге» 
мадридцы пропустили 33 мяча 
— худший результат за время 
работы Симеоне, а ведь впере-
ди еще 14 встреч. 

Вполне возможно, что гря-
дущим летом Симеоне попро-
щается с «Атлетико». По ин-
формации Cadena Ser, руко-
водство «матрасников» и сам 
тренер хотят досрочного пре-
кращения сотрудничества. Ди-
его полагает, что не все в клу-
бе поддерживают его. Симео-
не крайне недоволен появив-
шимися слухами о переговорах 
«Атлетико» с другим тренером. 
Это заставляет его нервничать 
и чувствовать себя некомфорт-
но. В свою очередь боссы «рох-
ибланкос» не сомневаются в 
умениях аргентинца, но счита-
ют, что между ним и игроками 
нет связи. 

Что интересно — почти сразу 
же свою заинтересованность в 
приглашении Симеоне проявил 
«Манчестер Юнайтед». Нынеш-
ний главный тренер «манкуни-
анцев» Ральф Рангник уйдет со 
своего поста по окончании се-
зона. Среди возможных канди-
датов на вакантную должность 
называются имена разных спе-
циалистов, и одним из них яв-
ляется Симеоне. 

Впрочем, вряд ли прямо сей-
час Симеоне думает о чем-то 

другом, кроме как о Лиге чем-
пионов. О турнире, в котором 
этот тренер дважды доходил 
до финала, но оба раза уступал 
принципиальному сопернику — 
«Реалу». 

— В групповой стадии ребя-
та показали характер, сумев 
добыть нужный результат в по-
следнем туре против «Порту». 
Кто бы что ни говорил, но у «Ат-
летико» есть бойцовский дух. 
Вот и недавно мы пережили тя-
желый удар, уступив дома «Ле-
ванте» (0:1). У нас было лишь 
несколько дней на подготовку к 

поединку с «Осасуной» — очень 
сильным соперником. И мы вы-
шли, набрали три очка и пока-
зали классный футбол. Вот что 
мне нужно, — отметил Симеоне. 

Как и для «Атлетико», Лига 
чемпионов — единственный 
шанс для «МЮ» завоевать тро-
фей в этом сезоне. Но, если 
откровенно, пока не видно, 
за счет чего подопечные Ран-
гника собираются завоевать 
трофей. «Красные дьяволы» 
крайне нестабильны, а на днях 
в британских СМИ заговори-
ли о расколе в раздевалке. Яко-

бы Криштиану Роналду прак-
тически не общается с капита-
ном команды Гарри Магуайром 
и хочет забрать повязку себе. В 
этом деле Роналду поддержи-
вают несколько игроков, в том 
числе его соотечественники — 
Диогу Далот и Бруну Фернан-
деш, в то время как остальные 
футболисты, в основном ан-
гличане, выступают на стороне 
Магуайра.  

 В о  вто р о й  п а р е  л и с са-
б о н с к а я  « Б е н ф и к а »  п р и -
мет «Аякс». Амстердамская 
команда набрала максималь-
ные 12 очков на групповой ста-
дии — похвастаться таким до-
стижением могут только «Ба-
вария» и «Ливерпуль». В ше-
сти матчах клуб из Нидерлан-
дов забил аж 20 мячей, разгро-
мив 4:0 дортмундскую «Борус-
сию». С тех пор «Аякс» не стал 
слабее, он лидирует во вну-
треннем первенстве и готов 
как минимум на повторение 
результата 2019 года, когда 
«красно-белые» дошли до по-
луфинала Лиги чемпионов. 

— В таком турнире, как Лига 
чемпионов, сложно выиграть 
даже один матч, не говоря уже 
о шести победах. Но мы пре-
красно понимаем, что в плей
-офф не бывает слабых команд. 
«Бенфика» — опытный боец. 
При этом я уверен, что никто 
не хотел бы получить нас в со-
перники. Мы показали свой 
класс в группе и теперь готовы 
к большему, — заявил рулевой 
«Аякса» Эрик тен Хаг.  

Футболисты «Атлетико» выбили в позапрошлом розыгрыше Лиги чемпионов «Ливерпуль». Теперь им будет противостоять еще один английский гранд — «Манчестер Юнайтед».

Российские олимпийцы вернулись домой, и их встретили, как героев.

А К Ц Е Н Т

Руководство «Атлетико» недовольно 
результатами команды и готово уволить 
тренера Диего Симеоне. 
Главный претендент на аргентинца — 
«Юнайтед»

Нынешний отборочный цикл российская команда начала 
с уверенной победы над Италией в Санкт-Петербурге.

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2270432

Прямая речь

Олег Матыцин, министр спорта РФ:
— По количеству медалей мы превысили показатели прошлых Олимпий-

ских зимних игр, и это не может не радовать. Наши пекинские результа-

ты говорят о правильной траектории развития спорта в стране. Мы ви-

дим фантастический успех наших лыжников — и девушек, и ребят. Вид-

но, что там грамотно система выстроена. Очень радуют успехи в биат-

лоне, опять же, хочется «золота», побед, но мы видим, какая конкурен-

ция существует. Ну и, естественно, очень довольны победам в фигур-

ном катании. Считаю, что предварительные оценки — они очень пози-

тивные. Все наши олимпийцы проделали колоссальную работу.

Станислав Поздняков, глава Олимпийского комитета России:
— Прежде всего в Пекине нам не хватало наших болельщиков. Самых 

жарких, самых искренних и самых надежных. Что касается гимна Рос-

сии, то мы так мечтали об этом моменте и дождались, но уже дома.

Перед Играми в Пекине мы предполагали, что можем побороться за 30 

медалей, прогноз совпал. Единственное, что хотелось бы, конечно, что-

бы ряд серебряных медалей в следующий раз перешел в разряд золо-

тых, включая финальный матч в хоккее. 

Объективно где-то нашим спортсменам не везло, особенно в биатлоне. 

Но ведь именно этим и интересен спорт. Почти у всех спортсменов, за 

исключением лыжной команды, есть что улучшать и к чему стремиться. 

Большунов своим личным примером будет мотивировать наших спорт-

сменов.

Ну это уже в прошлом. А сейчас здорово домой возвращаться, здоро-

во. Появляются дополнительные силы. Мы рады, что вернулись 

большой олимпийской семьей. С рекордным количеством медалей.

Проведем глубокий анализ. Почти у всех спортсменов есть что улуч-

шать и к чему стремиться. 

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ 

— «Атлетико» и «МЮ» встречаются впервые за более чем 30 лет. 

Единственные их матчи состоялись в розыгрыше Кубка кубков сезо-

на-1991/92 — дома испанская команда выиграла 3:0, а поединок в Англии 

завершился вничью (1:1). 

— «Атлетико» девятый раз подряд играл на групповой стадии Лиги чемпи-

онов и в 12-й раз в общей сложности. По данному показателю «матрас-

ники» делят третье место среди испанских клубов с «Валенсией». Только 

«Барселона» и мадридский «Реал» выступали в групповом раунде чаще 

(по 26 раз). 

— В этом сезоне «МЮ» в 24-й раз выступал на групповой стадии Лиги 

чемпионов — это рекорд среди английских клубов. «Красные дьяволы» 

пробились в плей-офф в 19-й раз, что также является национальным ре-

кордом. При этом в прошлом сезоне «Юнайтед» в плей-офф ЛЧ не участ-

вовал. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
22.45. «Атлетико» (Испания) — 

«Манчестер Юнайтед» (Англия). 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Бенфика» (Португалия) — 

«Аякс» (Нидерланды). Прямая 

трансляция. 
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